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Sheinbaum este domingo en el zócalo de la ciudad de Méxi-
co, me quedo con dos de sus frases… La primera: “Estamos 
en el mejor momento para convertir a nuestra región en la 
más importante del mundo y competir así con otras regio-
nes”… La segunda: “Debemos seguir bajo la siguiente estra-
tegia: fortalecimiento del mercado interno, ampliar la auto-

suficiencia en alimentos y energéticos, 
promover la inversión pública, pro-
mover la producción nacional y forta-
lecer la base de nuestro proyecto, los 
programas del bienestar”… La man-
dataria aprovechó esta concentración 
de más de 200 mil personas “acarrea-
das” desde varios estados, para emitir 
un informe al estilo López Obrador y 
enviar mensajes al presidente de los 
Estados Unidos, Donald Trump, al re-
iterar el destino de ser vecinos y ahora 
socios dentro del Tratado de Libre Co-
mercio de América del Norte (impues-
to desde la época neoliberal)… Fue un 
mensaje vestido totalmente de políti-
ca… Como dijo la periodista Maricar-
men Cortés, Trump nos amenaza con 
una medida económica y Sheinbaum 
responde con una medida política, 
porque la preocupación principal es 
que su narrativa la compre el pueblo 
de México… Y porque para alcanzar 
el propósito de convertir a México en 
la región más importante del mundo, 
se verá en la necesidad de cambiar las 
medidas populistas que se han imple-
mentado desde el año 2018… De con-
tinuar, el abismo estará más cerca… 

Con la frase final reitera el dominio del Estado Mexicano en 
las actividades productivas y el control político a través de 
sus programas sociales… La moneda está en el aire, sobre 
todo porque el vecino y socio del norte no tiene palabra y 
continuará presionando con sus banderas de lucha contra 
el fentanilo, los cárteles de las drogas y la migración y, ante 
ello, el gobierno de la “4-T” estará bajo ese yugo.

POR CIERTO, en ese mismo evento en el zócalo, el sa-
ludo de Claudia Sheinbaum para Ricardo Monreal y Adán 
Augusto López, entre otros personajes de MORENA –ahí 
estaba “Andy” López Beltrán- fue particularmente frío… 
Es una evidencia de la muestra que esos personajes mani-
festaron a favor de Andrés Manuel López Obrador y no con 
quien despacha en palacio nacional, que se expuso a la luz 
pública en la votación para aprobar la ley contra el nepotis-
mo y su aplicación en el año 2030…

DURANTE el siglo XX, los presidentes de México 
reiteraban su convicción de que, en tratándose de 
la Libertad de Prensa, “era preferible tolerar los 
excesos, que limitar la libertad”. A la par, si las y 

los manifestantes se atrevían a tomar la calle y hacer destro-
zos en la vía pública, la autoridad se hacía presente.

En nuestros días se censura la li-
bertad y se permite el libertinaje. 
Ahora, las y los manifestantes no solo 
toman las calles sino que destruyen 
los lugares públicos; es decir, su pro-
pia casa, ante los ojos de una auto-
ridad impasible a la que tampoco le 
interesa hacerse presente.

Se pueden justificar de mil mane-
ras las protestas callejeras y, sobre 
otras, las que encabezan los grupos 
de mujeres exigiendo el respeto a sus 
derechos. Más allá de eso, las mani-
festaciones por el Día Internacional 
de la Mujer (8M) se han convertido 
en un solo grito para que el gobierno 
cumpla con su deber y pare los femi-
nicidios.

Sin embargo, las y los gobernantes 
en la actualidad, muestran sus rostros 
alegres por vivir intensamente una 
realidad alterna en la que “el pueblo 
es feliz, los homicidios y feminicidios 
van a la baja y la política de abrazos y 
no balazos ha funcionado”.

Una de las consecuencias de vivir 
en esa realidad alterna, es que las mu-
jeres no son escuchadas. Las madres 
buscadoras han  sido “criminaliza-
das” en esta “cuarta transformación” y los grupos feminis-
tas “son parte de un plan para desprestigiar al gobierno”.

Pero al mismo tiempo, se les permite manifestarse y des-
trozar la ciudad y los lugares públicos.

Así, cada quien vive su libertad, en tanto la realidad en 
las calles de México no ha cambiado: Narcotráfico, crimen, 
feminicidios, secuestros, zonas en guerra.

Y el grito partido por la exigencia de salvar vidas y recu-
perar la paz y la tranquilidad en el país continuará ante un 
pueblo “feliz” que con sus impuestos paga los destrozos de 
los lugares públicos y las ciudades, hasta en tanto no reapa-
rezca una autoridad y se decida dar respuesta a un pueblo 
que hoy, no es feliz.

Es el país en que la libertad, combinada con el libertina-
je, cohabita en el privilegio.

DEL MENSAJE ofrecido por la presidenta Claudia 

EN NUESTROS DÍAS SE 
CENSURA LA LIBERTAD 

Y SE PERMITE EL LIBER-
TINAJE. AHORA, LAS Y 

LOS MANIFESTANTES NO 
SOLO TOMAN LAS CALLES 
SINO QUE DESTRUYEN LOS 

LUGARES PÚBLICOS; ES 
DECIR, SU PROPIA CASA, 
ANTE LOS OJOS DE UNA 
AUTORIDAD IMPASIBLE A 

LA QUE TAMPOCO LE INTE-
RESA HACERSE PRESENTE.

DE PRIMERA MANO

LIBERTAD Y 
LIBERTINAJE

Jalisco es la ceniza, y entre sus res-
coldos arde, aún sin apagarse, la vio-
lencia. Tres crematorios clandestinos 
fueron encontrados esta semana en un 

rancho en Teuchitlán, y en ellos la memoria 
calcinada de cientos, quizás miles, de vidas 
arrebatadas. México vuelve a tropezar con 
su misma tragedia: desaparecidos, impuni-
dad, y el eterno retorno de la negligencia.

Fue en el Rancho Izaguirre, en La Es-
tanzuela, donde aparecieron los hornos, en-
terrados bajo tierra y ocultos tras ladrillos 
como una metáfora macabra del país mis-
mo: lo peor siempre está ahí, aunque no se 
quiera ver. Fueron las madres buscadoras, 
esos colectivos de mujeres que caminan 
las entrañas del dolor, las que pusieron luz 
sobre este nuevo horror. Ellas llegaron pri-
mero, como llegan siempre: antes que los 
peritos, antes que la Fiscalía, antes que la 
conciencia del Estado.

Ahí, entre las cenizas, encontraron za-
patos, cientos, entre 200 y 400, dice el re-
porte. Cada zapato, una vida. Cada vida, 
una historia mutilada, un rostro borrado, 
una familia fracturada. También había ropa, 
mochilas, fotos arrugadas, cartas nunca en-
viadas, testimonios mudos de lo que alguna 
vez fue existencia cotidiana. Y luego, los 
hornos, tres construcciones rudimentarias 
diseñadas para borrar toda evidencia de 
humanidad, como si México no hubiese 
aprendido aún que la memoria resiste al 
fuego.

Este rancho no es nuevo para la trage-
dia. Fue intervenido dos veces en cinco me-
ses. Primero en septiembre, después de un 
tiroteo que dejó diez detenidos y tres cauti-
vos liberados. Luego en enero, cuando en-
contraron un campo de adiestramiento del 
crimen organizado y arrestaron a 38 perso-
nas, aunque casi todas fueron devueltas a la 
libertad por falta de evidencia. Y ahora, en 
marzo, tras una nueva alerta, se revelaron 
estos crematorios, desnudando la incapaci-
dad o complicidad del Estado.

En septiembre, las autoridades habían 
inspeccionado el terreno, pero no encon-
traron los hornos. Dicen que eran difíciles 
de hallar, escondidos bajo tierra y ladrillos. 
Difíciles, claro, como difícil es gobernar un 
país en ruinas, o reconocer la responsabi-
lidad de haberlo dejado llegar hasta aquí. 
Difíciles, como es difícil aceptar que cada 
día la violencia en México se escribe en los 
silencios, en las negaciones y en las ausen-
cias.

Las madres buscadoras denuncian una 
y otra vez, incansables, pero pareciera que 
solo hablan con los muros de un Estado 
que las oye sin escucharlas. En Tlajomulco, 
apenas a unos kilómetros, la búsqueda or-
ganizada por colectivos para los próximos 
días 10, 11, 12 y 13 de marzo, fue suspen-
dida por falta de coordinación institucional 
entre la Comisión Nacional de Búsqueda 

y la fiscalía general de la República. El re-
sultado, otro golpe más a familias ya acos-
tumbradas al golpe. El comunicado del 
colectivo Luz de Esperanza lo resume con 
crudeza: la descoordinación, la indiferencia 
y la inacción son ya el lenguaje común de 
las autoridades.

En México la búsqueda de los desapa-
recidos no es un derecho garantizado por 
el Estado, sino una concesión negociada 
con instituciones lentas, desbordadas, des-
humanizadas. Las búsquedas se suspenden 
porque faltan documentos, autorizaciones, 
coordinación, voluntad política. Mientras 
tanto, las familias permanecen atrapadas 
en una espera eterna, sujetas al capricho 
burocrático de un sistema que parece más 
preocupado por encubrir su incompetencia 
que por ofrecer respuestas.

Ante esta crisis, el Comité de América 

Latina y el Caribe para la Defensa de los 
Derechos de las Mujeres, CLADEM, alzó 
la voz. Exigen rigor forense, intervención 
especializada y coordinación efectiva. Re-
claman lo básico, lo obvio: que las inves-
tigaciones se realicen con protocolos es-
trictos, que se preserven evidencias, que se 
analicen objetos personales, que se tomen 
muestras genéticas. Pero, sobre todo, exi-
gen respeto y dignidad para quienes, pese 
a todo, aún buscan esperanza en medio del 
horror.

Porque los objetos encontrados no son 
solo pruebas judiciales; son pruebas mora-
les, éticas, humanas. Son lo que queda de 
quienes fueron arrebatados, y sus historias 
merecen más que un procedimiento admi-
nistrativo. Merecen ser contadas, ser llo-
radas, ser honradas. México está lleno de 
altares, de veladoras, de recuerdos incom-

pletos. Ahora también está lleno de cenizas. 
Y cada puñado de ellas es una acusación 
contra la impunidad.

Las autoridades prometen, como siem-
pre, respuestas. Pero la impunidad persiste, 
como persistió en Ayotzinapa, en Tlatlaya, 
en San Fernando. En cada sitio donde el ho-
rror ha tocado tierra, el Estado promete que 
esta vez será distinto, pero siempre es lo 
mismo. La impunidad parece haberse vuel-
to condición esencial del Estado mexicano, 
un Estado que no resuelve, sino administra 
tragedias.

Este nuevo hallazgo en Jalisco no es 
solo otro episodio de violencia; es un espe-
jo que refleja todas las deficiencias de una 
estructura incapaz de proteger a sus ciu-
dadanos. Y mientras la Fiscalía trabaja en 
procesar cada indicio, las familias siguen 
buscando en solitario, sumando días a un 
duelo sin nombre, en espera de una justicia 
que nunca llega.

México sigue siendo tierra fértil para el 
horror, donde la violencia es cotidiana y la 
indiferencia institucional un protocolo más 
del gobierno. Los crematorios clandestinos 
de Teuchitlán son, tristemente, solo una 
nueva estación en esta larga noche, otra 
confirmación de que en este país la digni-
dad es un lujo, la justicia una quimera, y la 
memoria, la única resistencia posible.

Mientras no haya verdad, mientras no 
haya justicia, México seguirá caminando 
entre cenizas.

En X @DEPACHECOS 

ENTRE LAS CENIZAS 
DEL SILENCIO

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

TERROR EN TEUCHITLÁN

CRÓNICAS DE PACHECO

PORQUE LOS OBJETOS ENCONTRADOS NO SON SOLO 
PRUEBAS JUDICIALES; SON PRUEBAS MORALES, ÉTI-
CAS, HUMANAS. SON LO QUE QUEDA DE QUIENES FUE-
RON ARREBATADOS, Y SUS HISTORIAS MERECEN MÁS 
QUE UN PROCEDIMIENTO ADMINISTRATIVO. MERECEN 

SER CONTADAS, SER LLORADAS, SER HONRADAS. 
MÉXICO ESTÁ LLENO DE ALTARES, DE VELADORAS, DE 

RECUERDOS INCOMPLETOS. AHORA TAMBIÉN ESTÁ 
LLENO DE CENIZAS.

Entre las cenizas, encontraron zapatos, cientos, dice el reporte. Cada zapato, una vida. Cada vida, una historia mutilada, un rostro borrado, 
una familia fracturada.
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En Pleno siglo XXI, ¿podrían los Estados Unidos de 
Norteamérica invadir a México? Dos invasiones 
yanquis a nuestro territorio han dado estupendos 
dividendos a los norteamericanos.

Por la que comenzó en 1845, se “agenciaron” la mitad 
del territorio de nuestro país. Primero fue Texas, luego se 
apoderarían de la Alta California, Arizona, Nuevo México, 
Nevada, Utah y partes de Colorado, Wyoming, Oklahoma 
y Kansas. Hasta imponer el nuevo límite en el Río Bravo o 
Grande.

La firma del ominoso tratado Guadalupe Hidalgo, “lega-
lizó” el despojo. Además de la desmedida ambición de los 
norteamericanos, encabezados por el entonces presidente 
James Polk, fueron, sin duda alguna, causadas por las con-
diciones económicas, demográficas, sociales y, sobre todo 
políticas. Así se ha establecido por los historiadores y estu-
diosos de este acontecimiento: que dichas circunstancias de 
México y de Estados Unidos, fueron las principales causas 
de esta pérdida territorial de dos millones 300 mil kilómetros 
cuadrados que aún resuena en los ánimos de los mexicanos. 

Ramón Alcaraz, en el libro “Apuntes para la historia de 
la guerra entre México y Estados Unidos de Norteamérica”, 
expresa el clamor popular: “La guerra se terminó, dejando 
en nuestros corazones, en nuestras almas, un sentimiento de 
tristeza e impotencia, por los males que nos había ocasiona-
do. En el ánimo de los mexicanos quedó la lección viva de 
que, cuando se entroniza el desorden, el aspirantismo y la 
anarquía, es muy difícil sostener la defensa y la salvación de 
los pueblos”. 

Ya se ha comentado que, entonces, nuestra nación care-
cía de buen gobierno; abundaban las camarillas que se tur-
naban el poder para beneficio de éstas y también que James 
Polk, presidente a la sazón de EEUU, tenía una desmedida 
ambición de anexar, a las entonces 13 colonias, al vasto te-
rritorio mal manejado, pésimamente atendido por los mexi-
canos. Finalmente, el atraco se consumó y en 1848 las tropas 
estadounidenses salieron de nuestro país tras la firma del tra-
tado Guadalupe Hidalgo, una villa cercana a la Ciudad de 
México.

Otra invasión fue la que se dio en 1914. El pretexto: que 
el usurpador Victoriano Huerta no permitiera se saludara a la 
bandera de las barras y las estrellas, izada en el barco USS 
Dolphin, a cargo del comandante Naval Henry T. Mayo que 
exigía ese saludo para “desagraviar” la detención de menos 
de una hora de marinos norteamericanos que iban a comprar 

gasolina por el río Pánuco. 
El dos de abril de ese año T. Mayo habrá saludado con 

21 cañonazos a nuestra bandera tricolor al llegar a Tampico; 
el 9 de abril (jueves santo) se fincó el pretexto para que el 
presidente Woodrow Wilson ordenara la invasión que duró 
alrededor de siete meses y originó la caída del Chacal Huerta 
y el ascenso de Venustiano Carranza al poder.

Esos ejemplos nos hacen ver que los Estados Unidos no 
tienen amigos; tienen intereses y, además, que pretextos nun-
ca le faltan - si no hay los inventa- para reventar a sus “ami-
gos” si se interponen en “su” camino.

Donald Trump, es ultra norteamericano. Encarna a un 
sector muy identificado de este pueblo que no acaba de en-
tender o de aceptar que México no quiere ser su patio trasero 
y mucho menos un “estado asociado” como es la pretensión 
de estos políticos reencarnados de Polk y Wilson en Donald 
y Elon.

El argumento sobre los cárteles de la droga que operan 
en su territorio desde nuestro país, no sólo de mexicanos, ha 
sido esgrimido para imponer una multa (denominada “aran-
celes”) fuera de todos los acuerdos comerciales, de todo or-
den mundial y atendiendo únicamente a la ambición trum-
piana de extender sus fronteras, físicas y económicas, dizque 
para “hacer más grande” a EEUU.

Si hay crecimiento de estos “negocios” turbios se debe a 
la patológica sección social que consume drogas en el vecino 
país del norte; eso debiera ser la principal preocupación de su 
presidente. Cuando Díaz Ordaz fue a recibir El Chamizal y el 
presidente Lindon B. Johnson recriminó el trasiego de estu-
pefacientes a su país, diciendo que “México era un trampolín 
de las drogas” … el entonces Primer Mandatario mexicano 
le constó raudo: “si México es el trampolín de las drogas es 
porque Estados Unidos es la alberca”. 

Trump sabe que, en su país, el sindicato del crimen, me-
jor conocido como mafia, es más terrorista que todos los cár-
teles del mundo y… poco se les ha combatido, como en los 
tiempos de Eliot Ness.

El amago arancelario de Trump ha sido bien capoteado 
por la presidente Sheinbaum. Hasta ahora las negociaciones 
han frenado a las imposiciones anunciadas por Trump. Nues-
tra presidente tiene, hasta ahora, excelente desempeño frente 
a los bárbaros del norte.

Esperemos que siga campeando la razón mexicana y no 
se desborde la ambición norteamericana en esta guerra psi-
cológica impuesta por Mr. Trump y cía.  
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Fuego Cruzado<

¡Penoso y doloroso!

FERNANDO BELAUNZARÁN/
EX PERREDISTA Y ANTI MORENA

PADRE ALEJANDRO SOLALINDE

>ENRIQUE ALFARO/
¿Qué pensará 
en Madrid de los 
hornos crematorios 
clandestinos de 
Teuchitlán?

>DIEGO MONRAZ/
¿Por qué fracasó el 
modelo ruta-empresa?

Reordenar el transporte

Los contrastes entre los estilos y las actitudes se dan 
entre los gobernantes. ¿Qué diferencia se advierte a 
simple vista entre Enrique Alfaron y Pablo Lemus? De 
entrada, se ve la forma de vestir. Uno se ponía cual-
quier pantalón, camisa o camiseta, y el otro le gus-
ta vestir bien, combinar colores, usar traje y corbata. 
El que se fue casi siempre andaba con gesto adusto, 
el ceño fruncido, como si sufriera el ser gobernador, 
mientras que Lemus se ve que lo disfruta, lo que refleja 
en su semblante, su sonrisa, sus expresiones con ac-
titud optimista.

>PABLO LEMUS/
Disfruta el ser 
gobernador de Jalisco.

Una papa caliente que enfrenta el gobernador Pablo Le-
mus es el transporte público que está de mal en peor. 
Se ha vendido que en estos seis años que se renovaron 
miles de unidades del transporte público, se mejoró el 
servicio, pero la pregunta: ¿Por qué en las paradas se 
forman las grandes colas y por qué en las unidades va 
la gente como sardinas? Lo que estamos viendo es el 
fracaso del modelo ruta-empresa, lo que no se quiere 
reconocer. Los transportistas se quejan que en el Fidei-
comiso les jinetea el dinero, mientras que se registra 
la queja de que faltan 1,500 choferes y están paradas 
igual número de unidades.

Wallace, la anti mujer. Qué suerte que no 
tuvo que enfrentar lo que le espera a Norma 
Piña. Ambas representan los más podrido 
del poder judicial. Los que por años la han 
apoyado deben sentir vergüenza, los que la 
protegieron, sus cómplices, son remanentes 
de un sistema fallido”.

Desde Maciel no sentía tanto desprecio por 
un religioso como el farsante de Solalinde. 
Traicionó migrantes, los más pobres y 
vulnerables, mientras lamía las suelas del 
poderoso”.

¡Qué terrible los hornos enterrados descubiertos en 
Teuchitlán, donde desconocemos la magnitud del nú-
mero de crímenes atroces que allí se realizaron! Y todo 
esto contrasta con el personaje que estuvo al frente del 
gobierno de Jalisco, quien durante la mayor parte del 
gobierno que administró, buscaba justificar lo injusti-
ficable, con la complicidad de varios medios informati-
vos que le compraban sin chistar todo lo que su vocero 
les ordenaba. Esa herencia es la que recibe Pablo Le-
mus y su compromiso es detener esta descomposición 
y que vuelva a haber un gobierno en Jalisco para pro-
teger a los ciudadanos.

Sufrir o disfrutar

>Cierto o falso<
Les informo que de acuerdo con la oficina de 
aduanas y protección fronteriza de EEUU entre 
octubre de 2024 y enero de 2025, disminuyó el 
cruce de fentanilo de México a EEUU en 50%, 
y de enero a febrero otro 41%, gracias a lo 
incautado que realiza la SSPT, el Ejército y la 
Marina”.

Nos reunimos para congratularnos, porque 
en la relación con los Estados Unidos, con su 
gobierno, prevaleció el diálogo y el respeto, 
y fueron levantadas las tarifas o aranceles 
que se estaban aplicando a productos que 
exportamos hacia el vecino país. Este, repito, 
es un logro de todas y de todos”.

CLAUDIA SHEINBAUM/
MENSAJE EN EL ZÓCALO

MARZO 9 DEL 2025

CLAUDIA SHEINBAUM/
MENSAJE EN EL ZÓCALO

MARZO 9 DEL 2025

Por | Miguel 
Anaya

LA FUERZA DEL 
DISCURSO

>Opinión<

OPINIÓN
José Carlos 
Legaspi

Por |

>Cartón de Gallardo<

               TRUMP Y LA GUERRA 
PSICOLÓGICA CONTRA MÉXICO

Desde la antigua Grecia, el poder del discurso ha 
sido reconocido como una herramienta fundamen-
tal para moldear el pensamiento y la acción en las 
sociedades. Aristóteles definió la retórica como el 

arte de persuadir a través del uso efectivo del lenguaje, seña-
lando que un discurso poderoso debe apelar al logos (la lógi-
ca), el ethos (la credibilidad) y el pathos (la emoción). 

Esta triada retórica sigue siendo el eje sobre el cual se 
construyen las narrativas contemporáneas, especialmente en 
un contexto político y social cada vez más polarizado. Hoy 
en día, líderes, activistas y ciudadanos recurren a la fuerza del 
discurso para construir o destruir consensos, generar unidad o 
división, inspirar esperanza o fomentar el miedo. La capacidad 
de contar una historia de manera efectiva es una herramienta 
estratégica para dar forma a la percepción pública y movilizar 
la acción colectiva. 

Dos casos ilustran cómo el poder de contar una historia y 
enmarcar una discusión puede influir en las decisiones políti-
cas, la opinión pública y el rumbo de una sociedad:

La Narrativa de los Aranceles:  En el discurso contra los 
aranceles, los argumentos económicos son fundamentales, 
pero resultan insuficientes sin una narrativa convincente. Los 
opositores a los aranceles articulan un discurso que intenta co-
nectar con las preocupaciones cotidianas de la ciudadanía: el 
aumento en el costo de la vida, la pérdida de empleos y la re-
ducción de la competitividad de las empresas locales. Este en-
foque apela tanto al logos (análisis económico) como al pathos 
(ansiedad y miedo ante la pérdida de estabilidad económica). 

Tras la imposición de políticas arancelarias por parte del 
presidente Trump, algunas cámaras de comercio y sindicatos 
estadounidenses presentaron datos sobre el impacto negativo 
de los aranceles, sin embargo, la narrativa oficial logró impo-
nerse, jugando con la idea de que la mala situación económica 
es consecuencia de políticas migratorias y económicas abier-
tas, apelando a una necesidad urgente de cerrar fronteras. Este 
discurso logró que un porcentaje elevado de norteamericanos 
apoyara la imposición de aranceles, a pesar de que, en el fon-
do, sus consecuencias resultan perjudiciales para ellos. 

La lección aquí es clara: para que un discurso económico 
tenga impacto político, debe traducirse en una narrativa que 
conecte con las experiencias y emociones de las personas co-
munes, aquellas que, sin estudios previos en finanzas o eco-
nomía, gozan o sufren los efectos de las decisiones guberna-
mentales. 

La No Reelección, causa de Tensiones en Morena: Tras 
la iniciativa enviada por la presidenta Sheinbaum, que pro-
pone eliminar la reelección para el próximo proceso electoral 
de 2027, varios grupos de poder dentro de Morena acordaron 
enviar dicha reforma hasta 2030. 

La filtración de un video de Ricardo Monreal, en el que 
señala que diputados de Morena, sin su autorización, buscaron 
el apoyo de legisladores de oposición para aprobar la reforma 
tal como fue enviada por la presidenta, revela tensiones fuertes 
dentro del partido y abre una nueva pugna narrativa. 

Los defensores de la reforma se apoyan en un discurso de 
legitimidad y justicia democrática, argumentando que la no 
reelección garantizaría una renovación constante de la clase 
política y evitaría la concentración de poder. Este discurso 
apela al ethos (la autoridad moral) y al pathos (el temor a la 
corrupción y al estancamiento político). 

Los críticos sostienen que la reforma podría interpretarse 
como una estrategia para debilitar el control político de More-
na y abrir espacio para la fragmentación interna. La narrativa 
de estabilidad institucional se presenta como una defensa fren-
te a los riesgos que conlleva la renovación constante. 

Al final, dentro del partido hegemónico, uno u otro grupo 
deberá imponerse, pero será la sociedad la que valide al grupo 
que sepa contar mejor la historia de los argumentos que propo-
ne. Lo sucedido al interior de Morena definirá el rumbo de ese 
instituto político y, en muchos sentidos, el de México.

Así, la fuerza del discurso radica en su capacidad para 
construir realidades a través de las palabras. Un discurso efec-
tivo no solo transmite información o argumentos lógicos; mo-
viliza emociones, fortalece identidades y redefine el marco de 
referencia de una sociedad. 

Como señala Yuval Noah Harari, “los humanos pensamos 
en historias, no en hechos, cifras o ecuaciones.” La verdadera 
fuerza del discurso es, por tanto, el poder de contar una histo-
ria que transforme la forma en que las personas ven el mundo 
y, en consecuencia, la forma en que actúan para cambiarlo.

CONCIENCIA CON TEXTO
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LAS LUCHAS DE LAS MUJERES
PARA TRANSFORMAR JALISCO

Por Belisario Bourjac

En Jalisco y en México hay mu-
chísimas mujeres dignas de 
reconocerse, cuyos éxitos o ac-
ciones trascienden socialmente 

al contribuir a construir comunidad con 
sus esfuerzos y luchas de todos los días 
para salir adelante, como madres de fa-
milia, empresarias, maestras y educado-
ras, senadoras, diputadas, regidoras y/o 
servidoras públicas, artistas, deportistas, 
comunicadoras, activistas y líderes socia-
les.  

Hemos seleccionado 20 mujeres que 
se han destacado en diversas trincheras, 
desde la defensa de los derechos huma-
nos, desde el espacio del periodismo y la 
comunicación, en la educación, desde la 
sociedad civil, en el mundo del arte, en el 
campo empresarial, la política, la función 
pública, la educación, pero como estas 
mujeres hay muchas más.

Cada una de ellas tiene sus valores, 
su valía por la convicción y el temple que 
las caracteriza para enfrentar retos y 
desafíos, para revelarse ante las injusti-
cias, los atropellos, los abusos del poder; 
la corrupción y complicidades en la ad-
ministración pública y en el campo de la 
justicia.

A algunas de estas valiosas y valien-
tes mujeres las incluimos en esta lista por 
tener algo en común: el coraje y el valor 
civil para protestar, denunciar, gritar 
cuando el poder te quiere aplastar, sea 
poder político, económico, mediático o 
criminal.

Son mujeres que han dejado la co-
modidad de su casa para luchar por una 
causa, con un deseo y hambre de justicia.

Otras porque han roto barreras his-
tóricas de siglos cuando se les había nega-
do tener participación en los campos del 
gobierno, de la política y de la educación 
en el nivel superior.

Es de tiempo de mujeres. En México 
y Jalisco, el avance de las mujeres en la 
política y el servicio público ha sido sig-
nificativo, aunque aún persisten desafíos. 
La participación femenina en la toma de 
decisiones es crucial para construir una 
sociedad más justa e igualitaria. En los 
últimos años, se han implementado re-
formas legislativas y políticas públicas 
que buscan garantizar la paridad de gé-
nero en los espacios de poder.

A nivel nacional, la reforma constitu-
cional de 2014 estableció la paridad de 
género en las candidaturas a cargos de 
elección popular. Esto ha permitido un 
aumento considerable en el número de 
mujeres en el Congreso de la Unión y en 

los congresos locales. Además, cada vez 
más mujeres ocupan cargos de alta res-
ponsabilidad en el gobierno federal y en 
los gobiernos estatales.

En Jalisco, se han implementado me-
didas similares para promover la parti-
cipación de las mujeres en la política y el 

servicio público. La entidad cuenta con 
leyes y programas que buscan garantizar 
la igualdad de oportunidades y la no dis-
criminación. Además, diversas organiza-
ciones de la sociedad civil trabajan para 
empoderar a las mujeres y fomentar su 
liderazgo en todos los ámbitos.

UN MUNDO CAMBIANTE
Las cosas están cambiando: hoy tene-

mos una presidenta de la república por 
primera vez en la historia, tenemos una 
presidenta de la Suprema Corte de Justi-
cia (con todo y que ha sido vapuleada des-
de la cúpula del poder mismo), y aquí en 
Jalisco por primera ocasión en la historia 
de la ciudad una mujer es la máxima au-
toridad de la ciudad, Verónica Delgadillo 
al ser electa alcaldesa en las pasadas elec-
ciones; de la misma forma el próximo 1 
de abril tomará posesión la doctora Kar-
la Planter Pérez como primera rectora de 
la bicentenaria Universidad de Guadala-
jara, después de 50 rectores varones que 
le antecedieron en el cargo.

Esta publicación está dedicada a esas 
mujeres que luchan cada día por salir 
adelante, pese a que el entorno en el que 
se han desenvuelto, ha sido agresivo, difí-
cil, injusto, muchas de las cuales son pa-
dre y madre al mismo tiempo.

>20 LUCHADORAS DESDE DIVERSAS TRINCHERAS

MUJERES EMPODERADAS; MUJERES QUE DEFIENDEN SU DIGNIDAD;
MUJERES DEFENSORAS DE DERECHOS HUMANOS

EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER

¿Quiénes son las mujeres que en Jalisco en los últimos 
años han logrado mayor poder e influencia producto de 
su empoderamiento como resultado de su trabajo, es-
fuerzo y sus luchas en los diversos campos de la socie-
dad?
¿Quiénes son esas mujeres que se han hecho notar por 
su valentía han enfrentado al poder político para defen-
der su dignidad ante los atropellos de los poderosos, que 
son  revictimizadas, y que no se han doblado enfrentado 
esas complicidades del poder ante la violencia y acoso 
laboral y sexual?

CONTRALORA 
GENERAL DEL ESTADO

SECRETARIA DE 
PLANEACIÓN

UNA MUJER QUE 
HACE HISTORIA

Tres veces contralora general de Estado. En 2016 fue nom-
brada por primera ocasión para este cargo por el entonces 
gobernador priista Aristóteles Sandoval (ya fallecido); se-
guiría de gobernador Enrique Alfaro, emanado de Movi-
miento Ciudadano quien la ratificó en el cargo y durante 
todo el sexenio estaría al frente de la Contraloría General 
del Estado; y ahora en el inició de su sexenio, Pablo Lemus 
la ratifica para la misma función.

Teresa Brito Serrano es un caso singular en la adminis-
tración pública, ya que es reconocida por tirios y troyanos 
por su eficiencia y honestidad. Ha trabajado con gobiernos 
panistas (con el alcalde de Zapopan, Juan Sánchez Aldana), 
con los priistas (Arturo Zamora Jiménez y Héctor Robles 
Peiro), así como con la fracción del PVEM en el Congreso 
del Estado, ahora con MC en el Gobierno del Estado.

Pablo Lemus presentó la solicitud al Congreso del Esta-
do el pasado 7 de diciembre del 2024 para que Teresa Brito 
Serrano -por tercera ocasión consecutiva- esté al frente de 
la Contraloría del Estado.

Cuenta con una carrera profesional de más de 33 años 
de servicio en la administración pública, trabajando en for-
ma ininterrumpida en la administración municipal y estatal 
en áreas enfocadas a la coordinación, administración y el 
uso eficiente de recursos económicos. Tiene una carrera 
académica de 19 años. Ha sido distinguida con el reconoci-
miento “Ignacio L. Vallarta”.   

Tiene numerosos cargos en la administración pública 
desde 1994 en que inició como secretaria particular del 
presidente municipal de Zapopan. Fue secretaria general 
del Ayuntamiento de Zapopan en 2009; asesora del ITEI 
en 2010; contralora municipal de Zapopan de 2012-2014; 
coordinadora estatal de la Comisión de Contralores Munici-
pales del Estado (CCME) 2014-2015; directora de Procesos 
Legislativos en la LXI Legislatura del 3 de diciembre del 
2015 al 26 de abril de 2016.

Es egresada de la Facultad de Derecho de la Universi-
dad de Guadalajara y ha cursado diversos diplomados en 
derecho público, administración pública municipal y dere-
cho urbanístico.

Tras la ratificación de Tere Brito al frente de la Con-
traloría del Estado hasta 2030 que aprobó el Congreso del 
Estado, se le preguntó a la funcionaria si le cubriría las es-
paldas al ex gobernador Enrique Alfaro y respondió: “por 
ningún motivo, ya lo platiqué con el gobernador del estado, 
Pablo Lemus, la Contraloría no se va a inclinar tendencio-
samente hacia un propósito (…) Yo nunca le he cuidado 
las espaldas a nadie, yo reviso técnicamente los procesos”.

“En caso de que encuentre irregularidades, dijo, que ac-
tuará con denuncias, pero aclaró que “cuidar las espaldas” 
a un gobernador, secretario o director es denigrar al equipo 
de trabajo de la Contraloría.

A Cynthia Cantero, abogada egresada de la Universidad de 
Guadalajara le ha tocado en Jalisco ser actor de primera lí-
nea en la construcción de la transparencia desde el servicio 
público, la rendición de cuentas y estimular la participación 
ciudadana en asuntos públicos.

Y desde el pasado 6 de diciembre Cynthia Cantero asu-
mió la titularidad de la Secretaría de Planeación y Partici-
pación Ciudadana, y la primera gran tarea que recibió del 
gobernador Pablo Lemus es la elaboración del Plan Estatal 
de Desarrollo de Jalisco.

“Estoy contenta por el área que me toca bajo respon-
sabilidad, tiene mucho que ver con la atención de los pro-
blemas públicos, con escuchar a las personas, generar una 
participación activa por parte de la sociedad”, expresa a 
Conciencia Publica la titular de la Secretaría de Planeación 
y Participación Ciudadana”, comentó la funcionaria públi-
ca.

“La planeación en Jalisco tiene que realizarse a través 
de un ejercicio de planeación participativa, es decir, nece-
sitamos consultar a todos los jaliscienses, necesitamos es-
cuchar sus inquietudes, participaciones, respecto a lo que 
viven en sus entornos y lo que como personas están expe-
rimentando”

“Para que las personas participen, esta consulta la hace-
mos de manera sencilla, clara, para poder incluir a más per-
sonas y que se manifiesten, nos digan sus preocupaciones 
para el futuro de Jalisco, en caso de que tengan propuestas 
también las hagan”.

Cynthia fue presidenta del ITEI 8 años y Contralora 
Municipal Ciudadana de Guadalajara. Tiene maestría en 
derecho constitucional y administrativo; es licenciada en 
derecho por la Universidad de Guadalajara y especialista 
en Antropología y ética por la Universidad Panamericana.

Inició su carrera como funcionaria pública en 1998 en 
la Secretaría de Administración del Gobierno del Estado de 
Jalisco, en la que se le designó como encargada para revisar 
la correcta aplicación del presupuesto institucional.

Su nombramiento como presidenta del Instituto De 
Transparencia e Información Pública De Jalisco contribuyó 
a la discusión sobre la igualdad de género en el Estado, por 
ser  la primera mujer en presidir dicho Instituto. Su agenda 
de trabajo se ha orientado primordialmente a la transparen-
cia, la rendición de cuentas, la protección de los datos per-
sonales, la participación ciudadana, así como el combate a 
la corrupción y la fiscalización.

Al término de su gestión al frente del ITEI fue invitada 
por Pablo Lemus, entonces presidente municipal de Gua-
dalajara, para que se hiciera cargo de la Contraloría Mu-
nicipal Ciudadana, donde impulsó el que llama “ejercicio 
innovador” para involucrar a la sociedad en la fiscalización, 
vigilancia de las oficinas públicas con el proyecto lanzado 
denominado “Auditorías Participativas, desde 2022, en co-
laboración con Transparencia Mexicana”.

Una de las mujeres con mayor empoderamiento en el 
campo de la política en Jalisco es Verónica Delgadillo, la 
primera presidenta de Guadalajara electa, después de 482 
años de su fundación.

El primer mensaje de Verónica Delgadillo Garcíaañl 
asumir la presidencia municipal se centró en la llegada de 
las mujeres a los espacios de toma de decisiones, y el com-
promiso por construir una ciudad más justa y equitativa.

Vero Delgadillo subrayó su compromiso de gobernar 
con una perspectiva sensible y empática, incorporando las 
vivencias y saberes de las mujeres en la toma de decisiones.

La nueva alcaldesa se comprometió a hacer de Guada-
lajara la ciudad que te cuida, fortaleciendo la estrategia de 
seguridad ciudadana y mejorando los espacios públicos.

“Guadalajara tiene que ser ese sostén en el que todas 
y todos se puedan sentirse seguros y seguras. Por eso, de 
la mano de cada una y de cada uno de ustedes, yo quiero 
convertir Guadalajara en la Ciudad que te Cuida”, añadió.

Verónica tiene un origen popular, el haber nacido y cre-
cido desde niña en el barrio de Talpita y hoy gobierna la 
segunda ciudad más importante de México a la que la puede 
impulsar hacia una nueva etapa de humanización.

Su carrera política inició en 2003 al formar la Asocia-
ción Civil México Joven a favor de la construcción de un 
proyecto de nación para México. Un año posterior fue se-
nadora juvenil universitaria por el Estado de Jalisco con la 
propuesta a la Cámara Alta “Ética política”. En enero del 
2011 formó la agrupación “Nueva política”.

En 2012 es postulada candidata a diputada local por el 
Partido Movimiento Ciudadano y logra ganar la elección 
a diputada local para formar parte de la LX Legislatura 
(2012-2015) del Congreso de Jalisco donde fue presidenta 
de la Comisión de Participación Ciudadana y Acceso a la 
Información.

Como legisladora se distinguió por presentar dos inicia-
tivas: la ley de participación ciudadana del estado de Jalisco 
y el día estatal sin automóvil, ninguna de ellas se aprobó.

En la Cámara de Senadores se distinguió por su cam-
paña de “Reversa al gasolinazo”, exigiéndole al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador que cumpla su palabra.

>TERESA BRITO SERRANO >CYNTHIA CANTERO >VERÓNICA DELGADILLO

Teresa Brito Serrano es un caso singular 
en la administración pública. Suma ya 9 
años al frente de la Contraloría del Estado 
con tres gobiernos de colores distintos 
(Aristóteles Sandoval (PRI); Enrique 
Alfaro (MC); y ahora 6 años más con el 
gobernador Pablo Lemus hasta el 2030. La 
abogada egresada de la UdeG ha sido una 
funcionaria confiable por su probidad y su 
firmeza

Experta en temas de transparencia, 
rendición de cuentas, gobernanza y 
anticorrupción, Cynthia Cantero arrancó 
hace unos días con el gran proyecto de 
construcción del Plan Estatal de Desarrollo, 
que vendrá a definir el rumbo del estado en 
los próximos seis años

“Llegó aquí con la mirada, con las 
vivencias y con los saberes de las mujeres 
para ponerlo en la mesa (…) Y sí, es el 
tiempo de las mujeres, pero de las mujeres 
haciendo equipo con los hombres”
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LA PRIMERA RECTORA 
DE LA UDEG

ALCALDESA DE 
TLAQUEPAQUE

MADRES BUSCADORAS 
DE JALISCO

El pasado año 2024 fue un año muy importante para el 
avance de las mujeres en el espacio público y de gobierno. 
México por primera ocasión en la historia de país indepen-
diente, desde 1821, eligió a una mujer de presidenta.

Y en Jalisco la bicentenaria Universidad de Guadalaja-
ra (a 232 años de su fundación) tendrá su primera rectora 
general, después de 50 varones que estuvieron al frente de 
la segunda institución de educación superior del país más 
importante.

Este logro es un paso significativo hacia la igualdad de 
género en la UdeG, reafirmando el compromiso de ser una 
universidad más inclusiva y equitativa.

Karla Alejandrina Planter Pérez es maestra en estudios 
políticos y sociales por la UNAM y candidata a doctora 
en estudios políticos y sociales por la misma universidad. 
Cuenta con una trayectoria de 32 años en la UdeG; actual-
mente es rectora del CUAltos.

El próximo 1 de abril tomará posesión como rectora ge-
neral de la Universidad de Guadalajara, 2025-2031.

Sobre las expectativas que se han generado en torno a 
su rectorado, Karla Planter ha señalado: “lo que es cierto 
es que hay altas expectativas, que me ha tocado ver por el 
hecho de que llegue una mujer y que se plantea que debe de 
haber, y yo creo que sí, un liderazgo diferente, no mejor, ni 
peor, simplemente distinto”.

Sobre el acoso y abuso que sufren las mujeres en la 
UdeG, señaló a la periodista Rosario Bareño:

“He estado con ellas, he hablado y sé lo que sucede, 
porque además como rectora de un Centro Universitario sé 
lo que sucede. Te voy a decir algo, lamentablemente se si-
gue dando esta situación. En su mayoría se da entre pares, o 
sea, entre los mismos compañeros”.

Por más de 15 años trabajó en medios de comunicación, 
se desempeñó como directora de medios y conductora ti-
tular de medios UdeG y de Noticas de Canal 44; en Radio 
UdeG fue también conductora y coordinadora general de 
comunicación social de esta institución educativa.

Entre los logros en el campo del periodismo y la co-
municación destaca haber obtenido el Premio Nacional de 
Periodismo Cultural Fernando Benítez en 2002, que otorga 
la Feria Internacional del Libro Guadalajara.

Sus líneas de investigación se centran en la historia, el 
cambio social, la modernidad, el sistema político y la demo-
cracia. Ha sido directora de tesis de licenciatura y presiden-
ta del jurado en distintos procesos de titulación.

La elección de Karla Planter representa un hito histórico 
para la UdeG, que desde su inicio en 1792, no habían teni-
do a una mujer en la rectoría general. Este nombramiento 
representa el avance en la igualdad de género y el reconoci-
miento del talento femenino en la UdeG.

Laura Imelda Pérez Segura, en la ola creciente de More-
na en Jalisco en las elecciones del 2024, ocupa un lugar pre-
ponderante en este movimiento al lograr ganar la elección 
para presidenta municipal en Tlaquepaque y de paso sacar 
del gobierno al grupo de María Elena Limón que en los últi-
mos diez años logró el férreo control de este gobierno.

Al asumir la alcaldía del municipio de Tlaquepaque 
Laura Imelda Pérez Segura se convierte en el cuadro políti-
co mejor posicionado del morenismo en la metrópoli.

La victoria de Pérez Segura no fue nada fácil, ya que el 
grupo de Movimiento Ciudadano encabezado por la dipu-
tada federal María Elena Limón peleó hasta el último mo-
mento para evitar que les fuera arrebatado este bastión. La 
lucha férrea se dio, primero en el proceso electoral  con el 
apoyo brindado a la candidata Citlalli Amaya, quien bus-
caba la reelección y que pese al apoyo recibido desde el 
gobierno municipal, no logró obtener los votos necesarios.

Desde el inicio del proceso electoral, Laura Imelda Pé-
rez Segura enfrentó impugnaciones y denuncias por parte 
de Movimiento Ciudadano, que buscaba revertir el resulta-
do. Sin embargo, la morenista prevaleció en todas las ins-
tancias judiciales, asegurando que el proyecto de la Cuarta 
Transformación en Tlaquepaque siga adelante sin más obs-
táculos.

La resolución del TEPJF no deja margen de duda: Laura 
Imelda Pérez Segura es la legítima presidenta municipal de 
San Pedro Tlaquepaque, y su gobierno se presenta como 
una nueva era para el municipio bajo los ideales de la 4T.

“Estoy contenta, siempre le digo a la gente desde cam-
paña, el objetivo no era solo ganar sino tener la oportuni-
dad de transformar Tlaquepaque, de trabajar, hoy tenemos 
esa posibilidad gracias a que la gente confío en nosotros, 
gracias a que vencimos diferentes obstáculos, ir frente a un 
partido en el poder que usó todos los recursos para impedir 
salir del espacio”, declaró la alcaldesa electa en entrevista 
con Conciencia TV.

“Me decía la gente no se deje robar la elección, otras 
personas me decían se la van a robar como otras veces, pero 
no, defendimos el voto de la gente, lo defendimos en las 
calles, en las casillas, estuvimos organizados, vigilando, 
atendiendo los diferentes puntos, recuperando las actas, lo 
hicimos (…) Esa es la gran satisfacción y la sensación del 
gran compromiso que tenemos, no es ya ganamos y soy la 
alcaldesa electa, ahora pintamos el ayuntamiento guinda, 
no, hay que hacer un gran trabajo para reducir la desigual-
dad y la gente diga no nos equivocamos”.

Indira del Socorro Navarro Lugo funge como coordina-
dora del Colectivo Guerreras Buscadoras en Jalisco.

En entrevista con Perfiles, actualidad e información 
social, Indira Navarro le dice al reportero: “Ahora mismo 
tengo dos fosas abiertas”. Utiliza el verbo tener en primera 
persona, como si ella sola se hubiera echado a los hombros 
una de las misiones más dolorosas de México. Es un poco 
así. Navarro es la coordinadora de las Madres Buscadoras 
de Jalisco, un grupo de madres, padres y hermanas con fa-
miliares desaparecidos que recorren el país buscando los 
restos de sus seres queridos.

El descubrimiento más reciente que hicieron el Colec-
tivo de Guerreras Buscadoras de Jalisco fue un crematorio 
clandestino en un predio del municipio de Teuchitlán en la 
zona valle del estado, un sitio asegurado por la Fiscalía hace 
diez meses.

Los hechos ocurrieron luego de que el colectivo de Ma-
dres de Buscadoras recibiera una denuncia anónima infor-
mándoles que en el lugar se cremaban cadáveres, además 
de ser utilizado como un centro de entrenamiento para sica-
rios reclutados por el crimen organizado.

Entre las piezas calcinadas hallaron restos de cráneos, 
molares, placas dentales, y dientes, así como varios casqui-
llos de diferentes calibres en un espacio habilitado como 
campo de entrenamiento.

Por su parte el Fiscal del Estado, Salvador González de 
Los Santos, confirmó que el sitio se encontraba asegurado 
porque el 19 de septiembre del 2019, cuando hubo un ope-
rativo militar donde se detuvieron a 10 sujetos y se liberó a 
dos personas que fueron privadas de su libertad, pero solo 
quedaron los sellos que clausura, pero con el paso de los 
meses se retiró la vigilancia policial.

Entre las piezas calcinadas hallaron restos de cráneos, 
molares, placas dentales, y dientes, así como varios casqui-
llos de diferentes calibres en un espacio habilitado como 
campo de entrenamiento.

Uno de los hallazgos más grandes y estremecedores fue 
en el municipio de El Salto en marzo del 2024 donde en-
contraron un cementerio clandestino con dos hornos artesa-
nales. Al respecto Indira Navarro declaró a los periodistas 
que la abordaron:

“Estamos muy consternados, muy nerviosos. El día de 
hoy es de esos días en que nos llega el ama. El hallazgo 
de hoy fue un hallazgo muy delicado, muy fuerte, ya que 
se trata de dos hornos artesanales clandestinos donde se ve 
todavía que hay piel -se me enchina la piel- que hay retos 
de carne humana y a un costado están bastante montones 
de huesos calcinados, no con eso se acabará de localizar, 
eran 7 fosas, donde se metía la varilla era el cuerpo seguro 
seccionado (…) Ahorita hicieron el conteo de 27 bolsas y 
las que faltan, lamentablemente ya no pudimos hacer más 
por el tiempo, por todo, pero estamos hablando de un ce-
menterio clandestino”.

“Es un hallazgo de los que poco se hacen (…) No po-
demos creer, el ambiente se siente de escalofríos, fue una 
sensación muy fuerte”, dice con voz temblorosa la valiente 
mujer.

>KARLA PLANTER >LAURA IMELDA PÉREZ >INDIRA NAVARRO

“Nuestro tiempo siempre ha estado y 
siempre hemos estado ahí. El problema es 
que se nos detuvo y ahora podemos salir y 
ocupar los espacios a los cuales tenemos 
derecho, no por ser mujeres, sino por 
simplemente tener la capacidad y todo lo 
que se requiera”

«Nuestro discurso no ha cambiado, 
en Tlaquepaque se vivieron graves 
irregularidades desde antes de la elección, 
tiene que ver que fuimos contra un partido 
en el poder que usó todos los recursos 
para no salir del mismo, utilizó la amenaza, 
la calumnia, guerra sucia, intimidación, 
violencia»

“México está plagado de grupos de madres 
que buscan a sus hijos —aunque sean 
muertos— frente a la animadversión de 
las autoridades, que no quieren seguir 
contando cadáveres, y el narcotráfico, 
que tiene sus uñas clavadas en todo el 
territorio”, publica el sitio web Perfiles, 
actualidad e información social.
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LA ABOGADA DE 
LAS VÍCTIMAS

LUCHADORA CONTRA LA 
VIOLENCIA LABORAL Y 
SEXUAL

MADRE 
BUSCADORA-FUNDEJ

DIRIGENTE 
DE MC

DEFENSORA 
DE VÍCTIMAS

DIPUTADA 
FEDERAL

“Repitan conmigo: el 8 de marzo no se felicita a las mu-
jeres, se lucha”, destaca la doctora María Guadalupe Ramos 
en su portal de Facebook, quien es coordinadora nacional 
del Comité de América Latina y el Caribe para la defensa 
de los derechos de las Mujeres (CLADEM).

“El objetivo de este día no es celebrar a la mujer, es 
reflexionar y alzar la voz sobre la aún difícil condición de 
las mujeres y las niñas en el mundo que luchan por acceder 
a derechos básicos como lo es una vida libre de violencia”, 
subraya.

“Hoy se conmemora, hoy se informa, hoy se alza la voz, 
hoy se aprende, hoy se recuerda, hoy se actúa”, es otro men-
saje que destaca.

Y a propósito del horror descubierto en el municipio 
de Teuchitlán con el reciente hallazgo de tres crematorios 
clandestinos en el rancho Izaguirre y de objetos persona-
les como ropa, calzado, mochilas, cartas, listas, cuadernos, 
evidencian la magnitud de la crisis de desapariciones y la 
violencia que atraviesan nuestro estado y país, lamentó la 
lideresa defensora de las víctimas de desaparecidas y des-
aparecidos.

En un comunicado de Cladem, expresó su solidaridad 
con las familiares de las víctimas de las desapariciones.  

“Desde el Comité de América Latina y el Caribe para 
la defensa de los derechos de las Mujeres (CLADEM), ex-
presamos nuestra más profunda solidaridad con las familias 
de las personas desaparecidas y con las madres buscadoras 
de Jalisco, cuyo incansable esfuerzo en la localización de 
sus seres queridos representa una lucha por la verdad y la 
dignidad”.

“Estos sitios son testigos silenciados de graves violacio-
nes a los derechos humanos y de una impunidad que persis-
te en el estado”. 

“Ante estos hechos, es imperativo que las autoridades 
forenses y de procuración de justicia actúen con estricto 
apego a los protocolos de investigación y recuperación de 
restos humanos. La inspección minuciosa de estos lugares, 
el levantamiento y análisis de indicios, y la garantía de la 
cadena de custodia son acciones fundamentales para la 
identificación de las víctimas y el acceso a la justicia. No 
podemos permitir que la falta de diligencia o la negligencia 
institucional retrasen o impidan el derecho de las familias a 
conocer la verdad”.

La doctora María Guadalupe Ramos tiene años de tra-
bajo de la defensa y promoción de los derechos de las mu-
jeres desde una perspectiva feminista. Impulsó la alerta de 
violencia contra las mujeres en Jalisco. Es integrante del 
Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio y de di-
versas redes del movimiento feminista que han unido es-
fuerzos para lograr la igualdad sustantiva de las mujeres. 

Lupita Ramos es doctora en Cooperación y Bienestar 
Social por la Universidad de Oviedo y es autora de la tesis 
“Análisis georreferencial del feminicidio en Jalisco”. Tiene 
una maestría en Administración de la Justicia y Seguridad 
Pública. Es también investigadora del Sistema Nacional de 
investigadores (SIN) Nivel 1. 

Entre las mujeres que han enfrentado al aparato del po-
der y que con valor y dignidad han librado la batalla en los 
tribunales y en el espacio público y mediático, se encuentra 
la abogada  Georgina “Gina” Argüello Michel, que ha sido 
víctima de abuso laboral y sexual,  tiene y tuvo el valor para 
denunciar a quienes atropellaron sus derechos.

Licenciada en Derecho con Maestría en Administración 
Pública y una destacada trayectoria en el ámbito legal, fiscal 
y administrativo, con más de 15 años de experiencia en el 
sector gubernamental, se ha especializado en la supervisión 
y coordinación de procedimientos legales, auditorías fisca-
les y resolución de conflictos laborales. Reconocida por su 
excelencia académica, liderazgo en equipos multidiscipli-
narios y capacidad para optimizar procesos administrativos.

“En mi caso, denunciar fue comenzar una lucha contra 
el poder del gobierno, al inicio no dimensioné la situación, 
después comenzó a generarme mucho miedo, ansiedad, es-
trés, especialmente porque la represión era inminente; co-
mencé a sentirme perseguida, vigilada”.

“Por otro lado, la lucha contra el poder me creó una de-
terminación por alcanzar la justicia, aunque en ese camino 
se alejaron muchas personas que creía que eran amigos, sin 
embargo llegaron nuevas amistades, que han demostrado 
solidaridad, apoyo, con las que comparto causas en común, 
en especial MUJERES, con las que tuve un crecimiento 
personal por todo lo que se aprende en el difícil camino 
de denunciar para obtener justicia, en particular, cuando se 
denuncia a un funcionario público de alto nivel, que además 
es amigo íntimo del Gobernador, tener en contra al ejecu-
tivo es un desafío total a la autoridad y al status quo, espe-
cialmente porque se expone la legitimidad del poder en la 
búsqueda de justicia, equidad, dignidad, respeto”.

“Es entonces cuando conoces y te enfrentas a la mafia 
del poder, esa red de relaciones y alianzas entre individuos, 
machos agresores que detentan poder e influencia en la ad-
ministración pública sobre los subordinados, ciudadanos, 
sobre la sociedad en general”.

“En el sistema aún prevalece el patriarcado que se une, 
trabajan juntos para proteger sus intereses y mantener su 
posición de poder, lo que suma a la falta de justicia, sus co-
nexiones con jueces, fiscales, policías y otros funcionarios 
públicos, lo que les permite influir en la investigación y el 
proceso judicial para favorecer a los agresores y evitar que 
se haga justicia, cometiendo actos de corrupción a través de 
sobornos o beneficios políticos para silenciarnos como víc-
timas y manipular el sistema judicial, con el fin de detener 
las investigaciones y evitar el castigo que se merecen como 
agresores”.

“Si no fuera suficiente, las víctimas somos intimidadas, 
acosadas para que no denunciemos, ya habiendo denuncia-
do, para retirar las denuncias y después amenazadas, perse-
guidas lo cual trae como consecuencia daños emocionales, 
económicos, psicológicos, cayendo en una psicosis”.

“Cuando la mafia del poder no logra silenciarnos, nos 
desacreditan, estigmatizan para para que perdamos credibi-
lidad, difunden información personal falsa, engañosa, nos 
señalan de locas, mentirosas, conflictivas, señalamientos 
perpetuados por estereotipos de género, prejuicios y acti-
tudes misóginas”.

María Guadalupe Aguilar Jáuregui, recibió en marzo 
del pasado año el Premio Derechos Humanos Rey de Es-
paña del rey Felipe VI, en representación del colectivo que 
apoya a familiares en la búsqueda de desaparecidos, Fami-
lias Unidas por Nuestros Desaparecidos (FUNDEJ).

“En este acto no sólo reconocemos los logros de Fundej, 
sino que también ratificamos nuestra admiración y agrade-
cimiento a todos los colectivos que realizan estas labores 
de búsqueda en México, así como también en otros países 
que sufren o han sufrido la lacra de las desapariciones for-
zadas”, expresó el rey Felipe al hacer la entrega del Premio 
a Lupita Aguilar.

Lupita Aguilar, como se le conoce en su colectivo y en 
la sociedad, creó la primera organización en Jalisco dedica-
da a la búsqueda de personas desaparecidas.

Lupita Aguilar que cumple 70 años, desde hace más de 
una década, vive en una lucha contra reloj. Su hijo, José 
Luis Arana, desapareció en 2011 en Jalisco, cuando tenía 34 
años, y ahora forma parte de la larga y desalentadora lista de 
las más de 100.000 personas no localizadas en México. “No 
me quiero morir sin saber qué le pasó a mi hijo”, declaró al 
Diario Digital de El País.

Fue en 2013 cuando Lupita Aguilar decidió fundar 
FUNDEJ acompañada de otras madres que viven la trage-
dia de sufrir la desaparición de un hijo. FUNDEJ ha reci-
bido diversos reconocimientos en 13 años de activismo en 
apoyo a familias que tienen alguna persona desaprecida.

 Premio Nacional de Derechos Humanos (2017)
Premio Ginetta Sagan de Amnistía Internacional (2018)
Premio María Látigo de la Red Internacional de De-

rechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario 
(REDDIH) (2023)

Premio de Derechos Humanos Rey de España (2024)
“El trabajo de María Guadalupe Aguilar Jáuregui a fa-

vor de los derechos humanos trasciende en Jalisco y en Mé-
xico, pugnando por la visibilizar los derechos de los desa-
parecidos y sus familias, así como se reconoce su lucha por 
no revictimizar y criminalizar, luchando porque las familias 
tengan derecho a la verdad la justicia y a la reparación del 
daño”, señaló el maestro Trinidad Padilla López, presidente 
de la  Red Internacional de Derechos Humanos y Derecho 
Internacional Humanitario (REDDHI), al entregarle la pre-
sea María Látigo 2023, por el trabajo que ha realizado al 
frente de esa agrupación de familiares de personas desapa-
recidas, el cual fue el primero que se fundó en la entidad.

Una lideresa política aguerrida que le entra al debate 
político es Mirza Flores, quien se convirtió en la primera 
mujer en encabezar a Movimiento Ciudadano en Jalisco.

La agenda que ha enarbolado desde que se inició en el 
parlamento federal y local es la bandera del feminismo.

Tres veces diputada, en dos ocasiones parlamentaria en 
San Lázaro y una en el Congreso del Estado la abogada 
jalisciense Mirza Flores se ha distinguido por las batallas 
a favor del feminismo, tiene ya más de una década promo-
viendo con el apoyo de Movimiento Ciudadano reformas al 
marco jurídico en los temas de paridad de género.

“Impulsé totalmente la agenda en Jalisco, empecé a ha-
cer visitas en todos los municipios del estado, para hablar-
les a las mujeres de los temas de género, capacitarlas, las 
razones para estar en la transformación de la vida de niñas y 
mujeres en Jalisco, eso hizo que muchas mujeres abrazaran 
las causas y convirtiéramos a Movimiento Ciudadano Jalis-
co en una plataforma de políticas públicas”.

Mirza Flores cuando Movimiento Ciudadano llega al 
Poder Ejecutivo de Jalisco encabezó toda la política pública 
del Estado para que niñas y mujeres se incluyeran desde 
una secretaría, cabildeando desde el gabinete del goberna-
dor Enrique Alfaro, como un asunto prioritario como eje 
transversal. “Esa fue mi aportación para que pudiéramos 
transitar a una secretaría con mayores alcances. Mi parti-
cipación como diputada fue en el diseño de la ley orgánica 
del poder ejecutivo cuando llega Enrique Alfaro al gobierno 
del estado”.

De la misma forma Mirza Flores se le debe que se haya 
legislado en Jalisco para que en la declaración 3 de 3 de 
la violencia política en razón de género no se acepte el re-
gistro a los violentadores, y se aumentara el presupuesto 
para que dejara de ser Instituto de la Mujer y se convirtiera 
en la Secretaría de la Igualdad Sustantiva entre Mujeres y 
Hombres, que fue un tema sumamente controvertido, por-
que los colectivos y movimientos feministas de Jalisco que 
han estado tan arraigados en una lucha tan importante, son 
fundamentales sus voces, había resistencia para que elimi-
náramos o transitáramos a esta secretaría, lo sentían como 
un golpe bajo, cuando lo que buscábamos era incidir para 
que el presupuesto cambie, el presupuesto tenía aproxima-
damente 30 millones de pesos al año, hoy la secretaría tiene 
alrededor de 400 y 420 millones de pesos al año.

La muerte de la jovencita Marisol Casillas se volvió 
emblemático y símbolo para luchar por un cambio de pa-
radigmas, cambios en las leyes e incidir en políticas públi-
cas que permitan programas y acciones para una movilidad 
sana, segura y sostenible.

“Marisol fue como la hermana mayor de mis hijas Mi-
riam y Laura, su muerte provocada por un conductor ebrio 
fue una dolorosa sacudida para la familia y vino a cambiar-
nos la vida”, expresa Alma Chávez, quien al exigir justicia 
y sanción para quien le arrancó la vida a su sobrina y ahija-
da encontró el silencio y la complicidad del poder político 
que arropó a quien en ese tiempo era funcionario público 
estatal y hoy es juez penal en Tlajomulco, lo que muestra 
el estado de descomposición del sistema de procuración y 
administración de justicia en Jalisco.

Fue así como Alma Chávez Guth al lado de un grupo de 
mujeres que perdieron a sus seres queridos en circunstan-
cias muy similares, decidió crear en 2010 la organización 
ciudadana Víctimas de Violencia Vial A.C., como una red 
de personas y familias víctimas y sobrevivientes que sintie-
ron la necesidad de acompañarse ante el dolor, la revictimi-
zación sistemática y las pocas resoluciones judiciales a su 
favor, de igual forma exigir políticas eficientes.

“Hay mucho por hacer y la oportunidad que la vida nos 
da de encabezar los esfuerzos de muchas organizaciones, 
de luchadoras sociales, de familiares que han perdido un 
ser querido producto de la irresponsabilidad de conductores 
que manejan ebrios y a exceso de velocidad, hemos hecho 
nuestro mejor esfuerzo para ser útiles y tratar de incidir para 
que estas historias de luto y dolor cada vez sean menos”, 
expresa Alma Chávez Guth.

La muerte de Marisol no fue en vano, ya que el resultado 
de estas luchas permitió que los actores políticos y las auto-
ridades de gobierno empezaran a dimensionar el problema 
social que provoca la combinación de alcohol y volante que 
venía generando muchas muertes y dolor a cientos de fa-
milias jaliscienses y mexicanas, lográndose la creación del 
programa “Salvando Vidas” con la aplicación de la prueba 
del alcoholímetro a conductores, lo que ha redituado que 
sean miles de personas dejaran de ser estadística mortal.

La creadora de Víctimas de Violencia Vial A.C. (VI-
VIAC) en 2010, resultó electa presidenta de FICVI en su 
reunión anual que tuvo como sede a Panamá en el marco 
de la Semana Global de Seguridad Vial 2023, promovida 
por las Naciones Unidas, la Fundación Mónica Licona, que 
organizaron junto a FICVI el 6to Foro Iberoamericano de 
Justicia Vial bajo el tema “Justicia Vial para una Movilidad 
Sana, Segura y Sostenible”, todos podemos ser víctimas, 
pero también todos somos parte de la solución.

Es de los cuadros políticos jaliscienses de Morena con 
mayor empoderamiento en el campo nacional y cuenta con 
vínculos muy sólidos con la cúpula del poder político a ni-
vel federal. Es presidenta de la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados de la LXVI 
Legislatura.

“Decir que es tiempo de mujeres, es real, no es tiempo 
de mujeres juanitas, que era una herramienta para quedar 
bien políticamente, para que los hombres siguieran estando 
en los espacios de toma de decisiones”, expresa la diputada 
Merilyn Gómez Pozos.

Merilyn es abogada, egresada del Instituto de Estudios 
Superiores de Occidente (ITESO), tiene 41 años de edad, 
anteriormente fue diputada federal e integró la Cámara de 
Diputados en la LXII Legislatura de 2012 a 2015 y fungió 
de secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara Baja duran-
te los tres años de la Legislatura.

“Estar como mujer en un espacio tan importante de 
toma de decisiones, es un motivo de orgullo y que demues-
tra que ésta de verdad es una administración feminista, es 
el momento de las mujeres en la vida pública”, comenta a 
propósito de ser la presidenta de una de las comisiones más 
importantes de la Cámara de Diputados.

“La lucha feminista por fortuna sigue viva y aumenta de 
intensidad porque falta mucho en el respeto a los derechos 
de las mujeres”, comenta a propósito de las banderas que 
enarbola en el campo político.

La lucha por de defensa de los animales, es una de las 
banderas que encabeza la legisladora federal tapatía, ga-
rantizarles a éstos seguridad, que no sean maltratados y 
que sean castigados “todos los que ejerzan violencia sobre 
ellos”.

Mery tiene plena identificación y una relación estrecha 
con tres personajes de los personajes que acumulan mayor 
poder en este país: con la Presidenta Claudia Sheinbaum, 
de quien fue su coordinadora de campaña presidencial en 
Jalisco y con la dirigente nacional de Morena, Luisa María 
Alcalde, con quien fue titular de la Unidad de Normatividad 
de Medios de Comunicación cuando ésta fue secretaria de 
Gobernación.

Su relación es también muy cercana al coordinador de 
la bancada de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal, 
quien preside además la Junta de Coordinación Política de 
la Cámara baja.

Mery Gómez Pozos diversos grupos de Morena la están 
perfilando en la elección intermedia para que sea la candi-
data a la alcaldía de Guadalajara y la idea le entusiasma a la 
carismática e inteligente legisladora federal.

>MARÍA GUADALUPE RAMOS >GEORGINA ARGÜELLO >LUPITA AGUILAR JÁUREGUI >MIRZA FLORES>ALMA CHÁVEZ GUTH >MERILYN GÓMEZ POZOS

“Los recientes hallazgos de 3 crematorios 
clandestinos en el rancho Izaguirre (en 
Teuchitlán) y de objetos personales 
como ropa, calzado, mochilas, libretas, 
fotografías, cartas, listas y cuadernos, 
evidencian la magnitud de la crisis de 
desapariciones y la violencia que atraviesa 
nuestro estado y el país”

“En el sistema aún prevalece el 
patriarcado que se une, trabajan juntos 
para proteger sus intereses y mantener su 
posición de poder, lo que suma a la falta 
de justicia, sus conexiones con jueces, 
fiscales, policías y otros funcionarios 
públicos, lo que les permite influir en la 
investigación y el proceso judicial para 
favorecer a los agresores y evitar que se 
haga justicia”

Familias Unidas por Nuestros 
Desaparecidos (Fundej) es una 
organización de madres, esposos, hijos 
y hermanos que busca desaparecidos en 
Jalisco. Se definen como una organización 
solidaria que “busca hermanar a las 
familias para difundir las injusticias y 
atropellos que enfrentan por parte de 
las autoridades cuando denuncian la 
desaparición o cuando ellos, por sus 
propios medios, realizan la búsqueda de 
sus familiares”

Tres veces diputada, en dos ocasiones 
parlamentaria en San Lázaro, la abogada 
jalisciense Mirza Flores se ha distinguido 
por las batallas a favor del feminismo, 
tiene ya más de una década promoviendo 
con el apoyo de Movimiento Ciudadano 
reformas al marco jurídico en los temas de 
paridad de género

“Me queda claro que es una tarea 
que nunca termina la lucha por evitar 
muertes por accidentes de tránsito; 
lamentablemente en México y en 
Iberoamérica son decenas de miles 
de muertes las que se registran cada 
año, seguimos trabajando porque se 
instrumenten políticas y acciones de 
gobierno para que las calles y avenidas de 
nuestras ciudades sean menos peligrosas 
y más seguras”

“Estar como mujer en un espacio tan 
importante de toma de decisiones, es un 
motivo de orgullo y que demuestra que 
ésta de verdad es una administración 
feminista, es el momento de las mujeres en 
la vida pública”, comenta Merilyn Gómez 
Pozo a propósito de ser la presidenta 
de una de la Comisión de Presupuesto y 
Cuenta Pública, una de las comisiones 
de mayor relevancia en la Cámara de 
Diputados
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“AUTORA DE LA 
LEY DE CUIDADOS”

PERIODISTAPERIODISTA EMPRESARIAPERIODISTA EMPRESARIA

Ambientalista y feminista. Dos ocasiones Regidora de 
Zapopan y dos veces diputada local.

En los últimos doce años ha recorrido las calles de Za-
popan para tener contacto directo con la gente y esto le ha 
permitido ganarse el apoyo de los ciudadanos, saliendo con 
los brazos en alto en cuatro elecciones: dos como regidora 
y dos como diputada local.

En la lucha política como diputada local Gabriela Cár-
denas, destaca el impulso y la aprobación de de la “Ley de 
Cuidados”, convirtiéndose Jalisco en el primer estado en 
contar con un Sistema Integral de Cuidados, que garantice 
a todas las personas cuidadoras y a quienes requieren cui-
dados, derecho para el acceso a la salud, educación, tiempo 
libre, reconocimiento y remuneración.

Gaby tiene una maestría en desarrollo social, estudió 
negocios internacionales y forma parte de la bancada na-
ranja en el Congreso del Estado y preside la Comisión de 
Hacienda de la LXVI Legislatura.

“Creo que la lucha feminista está más presente que nun-
ca y que hoy muchas mujeres estamos en distintos espacios 
gracias a la lucha que muchas mujeres dieron a través de la 
historia y que quienes estamos hoy tenemos que asegurar-
nos que vengan más mujeres, que puedan estar en la políti-
ca, en las ingenierías, en las ciencias, en el automovilismo, 
en el futbol, con condiciones de igualdad”.

Sobre la ley de cuidados que por su insistencia y terque-
dad es una realidad, refiere que “ese trabajo no remunerado 
que hacen y hacemos las mujeres dentro del hogar, que las 
que trabajamos y estudiamos, que queremos ser profesio-
nistas, tenemos triples jornadas, pero que también hay mu-
jeres que no pueden salir a trabajar, porque están cuidando 
a otro ser humano, en este 8 de marzo quiero decirles que el 
cuidado es trabajo y que vamos a luchar para que el sistema 
integral de cuidados en el Estado se integre y que todas las 
personas cuidadoras se puedan desempeñar, tener oportuni-
dades, vivir en igualdad”.

El sueño de Gaby Cárdenas es ser presidenta municipal 
de Zapopan.

El periodismo femenino ha evolucionado significa-
tivamente en la última década y se percibe en una fuerza 
poderosa y necesaria en la industria en los medios de co-
municación.

Una de esas voces del periodismo femenino es Nadia 
Madrigal Villaseñor quien tiene una larga trayectoria en el 
periodismo radiofónico. Desde su programa Punto Político 
que transmite de lunes a viernes desde las 17 horas en DK 
1250 AM, aborda los principales temas de la agenda polí-
tica y su espacio siempre está abierto para escuchar a las 
mujeres y apoyar sus causas.

“Estuve un tiempo fuera del aire, no tenía programa, 
siempre extrañaba el micrófono pero nunca perdía la opor-
tunidad de tener un espacio en radio porque me encanta la 
radio pero con la idea de que fuera un espacio de mujeres, 
que hablaran de política que fueran conductoras porque 
siempre estábamos acostumbrados a escuchar análisis de 
hombres ver solo hombres y si acaso, había una mujer daba 
la hora o iba a corte”.

“Por ello cuando sabía de espacios que no había pro-
gramas pedía la oportunidad de estar conduciendo y  fue 
con Alfonso Javier Márquez en Radiorama quien me dio la 
oportunidad de regresar para hacer un programa político, 
conducido por mujeres, producido por mujeres y hasta ope-
rado por mujeres”.

“Se inició en programa en plena pandemia del COVID 
con Elsa Martha Gutiérrez, Nadia Madrigal y en la produc-
ción Fanny Soriano”.

“Así inició un sueño que se convirtió en realidad”, co-
menta Nadia Madrigal.

Nadia Madrigal habla también de los nuevos tiempos, 
tiempos de cambios y transformación que vivimos en Mé-
xico y en Jalisco.  “Las mujeres periodistas estamos desem-
peñando un papel decisivo en los medios porque se abordan 
importantes temas antes exclusivos para los hombres, ahora 
se da voz a aquellas que por naturaleza han sido marginadas 
históricamente”, ha planteado Nadia Madrigal.

“Ahora las mujeres en el periodismo están abordando 
temas importantes que a menudo han sido pasados por alto 
o no tocados en el pasado, como la violencia de género, 
los derechos reproductivos, igualdad de género, salud entre 
otros”, apunta la reconocida comunicadora”.

“Existe una mirada más profunda desde el enfoque de la 
mujer que ayuda a enriquecer y comprender más fácilmente 
al público, señala pero advierte que “a pesar de los avances, 
las mujeres hoy nos enfrentamos a grandes desafíos, dis-
criminación de género, violencia verbal, ataques ofensivos, 
acoso en línea y la brecha salarial que aún está presente “.

“A menudo, las mujeres periodistas que tocan temas 
políticos no son tomadas en cuenta en la misma proporción 
que los hombres, creen que no se les da por la sencilla razón 
de género y esto limita visibilidad, reconocimiento y respe-
to a su trabajo lo que limita su visibilidad y su presencia”.

“Ante la velocidad de los cambios es importante rein-
ventarse dominar las diversas herramientas y plataformas 
de redes sociales que permiten una comunicación más di-
recta  con la audiencia es un reto constante para mantener 
una relación positiva y constructiva con quienes nos escu-
chan nos ven o nos leen a diarios”, puntualiza la periodista 
y comunicadora.

“Sonia Serrano es una periodista sorprendente y con 
una gran verticalidad”, escribió el periodista Manuel Baeza 
en Milenio a propósito de que recibiera el “Premio estatal 
de periodismo a la excelencia 2019” del Foro Nacional de 
Periodistas y Comunicadores del Capítulo Jalisco.

En efecto, Sonia Serrano es ejemplo de la participación 
de la mujer en el periodismo con convicciones firmes, crí-
tico que no se arredra ante el poder. Ejemplo de ello es la 
posición crítica que mantuvo todo el sexenio de Enrique 
Alfaro como gobernador, haciéndole ver sus contradiccio-
nes, destrozando los datos que éste presentaba para tratar 
de convencer que en su gobierno teníamos un Jalisco más 
seguro.

Desde las páginas de NTR Diario, Sonia con su perio-
dismo de investigación, utilizando los datos del propio go-
bierno, obtenidos a través del mecanismo de transparencia, 
exhibió las mentiras de un gobierno, echando abajo la pro-
paganda mentirosa de quien decidió confrontarse y descali-
ficar el trabajo periodístico.

“Cuando comenzamos a trabajar juntos, Sonia com-
binaba la pasión por el periodismo con otra gran pasión: 
el futbol (…) La práctica del periodismo la fue llevando 
a especializarse en temas de investigación. Poco a poco el 
interés por descubrir lo que tantos y tantos funcionarios in-
tentaban tapar, la llevó a convertirse en un sabueso perio-
dístico capaz de encontrar la nota que otros no atinábamos 
a vislumbrar siquiera”, asienta Manuel Baeza.

“Y no es que haya comenzado su carrera en otras épo-
cas. Lo hizo en la actual, donde las mujeres aún tienen que 
esforzarse por demostrarnos a los hombres que escribir so-
bre política, gobierno y corrupción es algo que pueden ha-
cer igual o mejor que muchos varones”, añade Baeza.

La versatilidad es otra característica de Sonia, lo mismo 
escribe en prensa escrita, radio o televisión son campos en 
los que se mueve con absoluta facilidad. Condice noticieros 
ante las cámaras, y dirige las entrañas de un periódico im-
preso. Y además es una madre ejemplar.

Para Sonia Serrano todos los trabajos periodísticos tie-
nen bastante mérito y considera que hay muchos periodistas 
que desde sus diferentes coberturas tratan de contribuir y 
ayudar a los ciudadanos.

 “A la mayoría de políticos no les gusta, porque es como 
ver siempre el lado negativo, pero es una manera de decir a 
los ciudadanos que son temas que nos deben interesar y que 
hay que estar atentos a los mismos”.

La reconocida periodista ha señalado que su reto es 
seguir en esto, ser reportera, le gusta mucho la calle y no 
aspira a estar en una oficina.   

Sonia ha sido y es extraordinaria aliada de las mujeres 
en la lucha por la igualdad y el respeto a sus derechos.

¿Qué hace diferente a Paty Chávez Gracián de otras em-
presarias de Jalisco?

No es el dinero, ni sus amplias relaciones con el sector 
político y empresarial, es su gran corazón, su sencillez, su 
actitud positiva y empatía con la gente. Su generosidad de 
darse a los demás, le ha permitido a convertirse en una mu-
jer muy querida. Sin poses, sin echarse crema a sus tacos, 
Paty se ha ganado el cariño de la gente.

Es todo un agasajo estar junto a la presencia de Patricia 
Chávez, personaje de gran referencia dentro del mundo de 
la sociedad tapatía, quien indudablemente inspira e ilumina 
con una personalidad que, definitivamente, logra imponer 
a cualquiera.

Su formación como empresaria empieza dentro de la 
rama de los bienes raíces y a su vez ha participado en dife-
rentes programas de ayuda a distintas causas. Fue reconoci-
da con el Premio Jalisco y el premio de relaciones públicas 
del año otorgado por la Relapo (Profesionales en Relacio-
nes Públicas de Occidente), entre muchos que ha recibido.

“El valor del saber agradecer, el cumplir con la pala-
bra, y la perseverancia, son valores que debes conservar”, 
son los principales valores que Paty ha cultivado en su vida 
y que le han permitido tener el reconocimiento de tirios y 
troyanos.

Para Paty el líder debe tener tres características funda-
mentales: Honorabilidad, capacidad para dirigir, y tenaci-
dad.

Sus pilares: Dios, la familia y los amigos.
“La humildad es un valor raro, como lo vemos en la 

política. La soberbia está presente. Veo que hay gente que 
tiene un puesto grande o chiquito y se pierden, creen que se-
rán eternos. El poder descompone a la gente, es destructivo. 
Hay quienes llegan al gobierno y acaban con su familia”.

La lealtad es todo. Una persona que no tiene lealtad no 
tiene nada. Es una persona hueca vacía. Es una persona en 
la que no puedes confiar jamás. Es una persona a la que 
jamás le podrá ir bien. Somos un boomerang. En esta vida 
todo se regresa. Lo bueno y lo malo aquí lo pagamos. Si 
haces un  bien, se te regresa y si haces un mal se te regresa”.

“Hay algo que me fascina y pareciera que tengo dos 
personalidades: Me encanta desarrollo social porque es es-
tar con la gente. Y el campo empresarial lo gozo mucho. Me 
gustan los nuevos proyectos, innovadores, convivir con los 
empresarios, tienen mucho que aportar a mi ciudad”.  

Con una trayectoria de 25 años en el mundo del perio-
dismo, Elsa Martha Gutiérrez se ha convertido en una pe-
riodista que siempre está dispuesta a ayudar a toda aquella 
persona que ha sido víctima del abuso del poder, tiene el 
carácter para llevar adelante el periodismo de denuncia, co-
tidianamente  se distingue por sus cuestionamientos fron-
tales a los funcionarios públicos sin tapujo alguno y que la 
ha convertido en una reportera incómoda para el poder en 
Jalisco.

Con más de 25 años de periodista, 16 años de ellos los 
hizo en Televisa, Elsa Martha reconoce que el periodismo 
ha marcado su vida, una profesión que ama y a la que le ha 
dedicado buena parte de su tiempo y de su vida.

“Para mi es muy satisfactorio saber que puedo ser el 
vehículo para que una persona alcance justicia, ser escu-
chada, recibir lo que por ley le corresponde, poder motivar 
y orillar a veces que los diputados trabajen”, ha comentado 
Elsa Martha.

Con su verticalidad y valentía, Elsa Martha honra la 
profesión de periodista, es de las que andan buscando la 
noticia. En el año 2020 ganó el Premio Jalisco de Periodis-
mo con el reportaje titulado “El Pajarete, la bebida que está 
matando a los jaliscienses”.

En este reportaje Elsa Martha mostró cómo más de 100 
personas en el Estado murieron debido al alcohol adultera-
do que fue puesto a esta bebida tradicional.

“Este trabajo es un ejemplo de la importancia que pue-
den tener ustedes si se deciden a ejercer la profesión, por-
que con ello podemos prevenir y alertar a las personas que  
consumían estas bebidas típicas, y al mismo tiempo, las 
autoridades tomaran  conciencia de lo que estaban provo-
cando y lanzaran una alerta sanitaria”

La joven empresaria jalisciense Altagracia Gómez Sie-
rra se ha convertido en unas de las empresarias más renom-
bradas de México desde el momento que empezó a asumir 
el rol de ser el puente entre el gobierno de la Presidenta 
Claudia Sheinbaum y el sector privado.

Altagracia Gómez Sierra es una abogada y empresaria 
mexicana que el próximo 5 de octubre cumplirá 33 años 
de edad, fue nombrada coordinadora del Consejo Asesor 
de Desarrollo Económico en el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Estudio derecho en la Escuela Libre 
de Derecho en México y cuenta con estudios en la Oxford 
Royale Academy y en la Harvard Bussines School.

Entró a trabajar a la empresa de su padre Raymundo 
Gómez Flores a los 13 años de edad, monitoreando medios, 
y posteriormente realizó otras actividades al interior de las 
empresas del corporativo mientras realizaba sus estudios 
profesionales.

Desde la campaña a la presidencia de la doctora 
Sheinbaum, Altagracia se perfilaba para ser una figura re-
levante en el equipo del futuro gobierno, si la abanderada 
de Morena ganaba las elecciones y empezó a centrar las lu-
minarias y atención de medios de comunicación al coordi-
nar la mesa de diálogos por la transformación de desarrollo 
económico regional y relocalización.

Hija del empresario jalisciense Raymundo Gómez 
Flores, propietario junto con su familia de la empresa fa-
bricante de camiones Dina y de Minsa, considera que “los 
empresarios no deben asumir un rol de oposición política. 
Creo que decididamente deben opinar cuando las cosas te 
parecen bien, cuando te parecen mal, y sobre todo, cómo 
propones  que se hagan mejor en beneficio de todos”, decla-
ró a la Revista Expansión.

“Considero que los partidos opositores son quienes de-
ben llevar la oposición política, los empresarios están para 
resolver problemas, necesidades, no para formar, creo yo, 
oposiciones políticas”.

La ventaja que tiene Altagracia Gómez en el gobierno 
de la presidenta Claudia Sheinbaum es que ella a diferencia 
de Alfonso Romo no forma parte del gabinete, es una es-
pecie de consejera de la presidencia en temas económicos.

>GABRIELA CÁRDENAS >NADIA MADRIGAL >SONIA SERRANO ÍÑIGUEZ >PATY CHÁVEZ>ELSA MARTHA GUTIÉRREZ >ALTAGRACIA GÓMEZ

“Creo que la lucha feminista está más 
presente que nunca y que hoy muchas 
mujeres estamos en distintos espacios 
gracias a la lucha que muchas mujeres 
dieron a través de la historia y que quienes 
estamos hoy tenemos que asegurarnos que 
vengan más mujeres, que puedan estar 
en la política, en las ingenierías, en las 
ciencias, en el automovilismo, en el futbol, 
con condiciones de igualdad”

“A menudo, las mujeres periodistas que 
tocan temas políticos no son tomadas 
en cuenta en la misma proporción que 
los hombres, creen que no se les da por 
la sencilla razón de género y esto limita 
visibilidad, reconocimiento y respeto a su 
trabajo lo que limita su visibilidad y su 
presencia”

Periodista crítica con cerca de 30 años 
en el ejercicio, Sonia Serrano se ha 
distinguido por ser de las comunicadoras 
más incómodas para el poder político, 
cuya agenda de trabajo gira en torno a los 
problemas que envuelven a la sociedad.   
Es conductora de Canal 44 de televisión, 
ha cubierto la fuente política para el Diario 
Milenio y actualmente realiza periodismo 
de investigación en el Diario NTR 
Guadalajara.

“El valor del saber agradecer, el cumplir 
con la palabra, y la perseverancia, son 
valores que debes conservar”, subraya 
Paty quien al referirse a los valores que 
ha cultivado en su vida y que le han 
permitido tener el reconocimiento de tirios 
y troyanos.

“Para mi es muy satisfactorio saber 
que puedo ser el vehículo para que una 
persona alcance justicia, ser escuchada, 
recibir lo que por ley le corresponde, poder 
motivar y orillar a veces que los diputados 
trabajen”, ha comentado Elsa Martha.

“La recepción del Plan México fue 
increíble en el sentido de muy bien 
aceptado, muy bien recibido (…) Este plan 
ayudará en caso de que los aranceles 
sean una realidad, pero es necesario y 
es conveniente incluso en el caso que no 
haya aranceles (…) El 82% de la inversión 
en el país es de empresarios mexicanos, 
mientras que el 18% es inversión 
extranjera”



[Semana del 10 al 16 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 10 al 16 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

SOBREVIVIR 
AL CÁNCER

ARTISTA PLÁSTICA

Hay momentos en la vida que nos sorprenden y nos sa-
cuden cuando nos dan una noticia que nunca quisiéramos 
escuchar de parte del oncólogo: “tienes cáncer”. La palabra 
es de las más fuertes, más duras que hay en la vida.

Graciela Macías, como miles de mujeres, vivió esta pe-
sadilla y fue un febrero del 2019 cuando le dieron la noticia. 
Así lo recuerda:

“Cuando te confirman que realmente es un cáncer avan-
zado en una etapa tres y luego después de la biopsia te dicen 
que es un cáncer triple negativo, el más agresivo que hay 
de mama, los doctores son muy honestos y realmente me 
cambió toda la vida”.

De esta experiencia tan difícil cuando acudía a las qui-
mios terapias, Graciela conoció a numerosas mujeres que 
padecían al igual que ella esta enfermedad y de allí nació 
la idea de crear el colectivo “Unidas en una sola voz” que 
nacen en la pandemia.

Y empieza a recibir mensajes “no hay quimios, no hay 
medicinas, cerraron los hospitales por la pandemia y re-
cuerda que se saturó su celular y fue así como fundó “Uni-
das en una sola voz”.

“Creo que yo ya tenía un camino trazado y creo que este 
era un propósito para mi en esta vida, me siento muy ben-
decida al poder ayudar a otras compañeras, simplemente 
escucharlas o derivarlas a un lugar donde las van a atender 
rápido. Creo que aprendí que la vida es el hoy y aquí”.

Graciela ha llevado su experiencia para ayudar a otras 
personas y cincela sobre la importancia de la prevención y 
lo que hay qué hacer cuando se recibe el pronóstico de la 
enfermedad”.

Y algo muy preocupante nos dice: antes lo normal es 
que apareciera cáncer en mujeres mayores de 50 años, en 
los últimos años bajó a los 40, 30, 20, incluso jovencitas de 
18 y 16 años.

“Por favor chéquense, revísense, la detección oportuna 
salva vidas”.

El mensaje también va dirigido a los hombres:
“Aunque en ustedes el índice es muy bajo, forman parte 

de nosotras, como esposos, padres, hijos, amigos. Infór-
mense y ayúdense a luchar contra el cáncer de mama, muy 
a pecho, cerca de su corazón”.

La artista plástica Carmen Bordes es un gran valor del 
arte jalisciense que ha destacado durante los últimos 50 
años. Nació en Guadalajara en 1952. Cursó la carrera de 
dibujante publicitario y al concluirla se inscribió en la ca-
rrera de pintura, ambas en la carrera de artes plásticas de la 
Universidad de Guadalajara.

Carmen forma parte de una generación que marcó épo-
ca, algunos ya se nos adelantaron en el camino, Martha 
Pacheco, Gil Garea, Javier Campos Cabello; otros siguen 
presentes y trabajando como Miguel Ángel López Medina, 
Chava Rodríguez y el artista oaxaqueño Maximino Javier.

Pintora figurativa, una mujer muy representativa de la 
plástica jalisciense y ha destacado en el mundo del arte des-
de la segunda mitad del Siglo XX. Es una artista reconocida 
y consagrada.

“Me tocó la última faceta de la época de oro de Artes 
Plásticas (Universidad de Guadalajara), estaba el maestro 
Martínez, entraban como 70 alumnos y salíamos poco, nos 
cuidaron mucho, maestros que nos quisieron, se reducía el 
grupo y fuimos cuidados”.

Carmen muy jovencita empezó a destacar en la gráfica 
de Jalisco hacia finales de la década de los setentas, por la 
calidad de su obra y lo fino de su dibujo, además de sus 
grabados y sus pinturas.

“Al final estaba harta de la academia, me empezó a gus-
tar mucho el grabado, quise ir a un taller, junté dinero y 
me fui al curso, como pude, era en París, cuando pagué el 
cambio me quedé sin nada, era la pura inscripción sin ma-
terial; me dieron chamba y me quedé, iba por dos meses y 
me quedé tres años”.

“En Francia fue un cambio, me encantó ver en los mu-
seos el abstracto, regresé pintando abstracto, Alejandro Ga-
llo me hizo una exposición, vendí todo, hice mi taller, me 
empezó a ir bien, empecé a ver a los compañeros, todos 
figurativos, discutíamos sobre esto que siempre se discute, 
que no puedes decir lo mismo en el abstracto con la figura”.

>GRACIELA MACÍAS >CARMEN BORDES

Sobreviviente de las mujeres de lucha 
contra el cáncer, Graciela Macías dirige la 
organización ciudadana “Unidas una sola 
voz”. “Por favor chéquense, revísense, 
la detección oportuna salva vidas”, 
recomienda Graciela, quien como miles de 
mujeres, vivió esta pesadilla y por fortuna 
la superó y ahora su misión de vida es 
promover acciones preventivas y ayudar a 
mujeres que lo padecen”.

“Éramos revolucionarios, siempre fui de 
izquierda. En la formación en mi casa, 
siempre era estarse cuestionando todo, mi 
mamá muy religiosa, mi papá casi punk, 
anarquista, de avanzada para su época, 
cero macho, muy diferente, crecimos en 
medio de eso, eso nos hizo siempre estar 
preguntándonos. Mi abuelo era francés, 
llegó de 18 años, mi papá ya nació aquí”
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OPINIÓN

OPINIÓN

EXIGEN IGUALDAD EN ROTONDA 
DE JALISCIENSES ILUSTRES

Laura Chávez 
Zavala 

Por |

La Rotonda actualmente honra, 
como lo señala el blog de guada-
lajarizate, a “28 personalidades 
destacadas que han contribuido 

significativamente al desarrollo cultural, 
científico, artístico y social de Jalisco y 
México. Este monumento alberga los res-
tos y rinde homenaje a 23 hombres y 5 mu-
jeres ilustres, representando diversos cam-
pos como las artes, la ciencia, la educación 
y la política. La inclusión de mujeres en la 
Rotonda marcó un hito histórico en 2001 
con Irene Robledo García. Entre las ilus-
tres homenajeadas encontramos:

 • Clementina Díaz y  De Ovan-
do  (1916-2012): Historiadora y académi-
ca distinguida. Primera mujer en ingresar 
a la Academia Mexicana de la Historia y 
en presidir el Instituto de Investigaciones 
Estéticas de la UNAM. 

 • María Izquierdo (1902-1955): 
Primera artista mexicana en exponer sus 
obras en el extranjero. Sus pinturas, ca-
racterizadas por colores vibrantes y temas 
mexicanos tradicionales, la posicionaron 
como una de las artistas más importantes 
del siglo XX. Fue pionera en abrir camino 
para las mujeres en el arte mexicano.

 • Rita Pérez Jiménez (1779-
1861): Heroína de la Independencia que 
apoyó incansablemente al movimiento in-
surgente, participó activamente en la lucha 
por la independencia de México, propor-
cionando recursos y refugio a insurgentes.

 •Irene  Robledo García (1890-
1988): Educadora, trabajadora social, re-
volucionó la educación en Jalisco. Primera 
mujer en obtener un título universitario en 
la UDG. Fundó escuelas para personas con 
discapacidad y estableció programas de 
trabajo social aún vigentes.

 • Consuelo Velázquez 
Torres,  (1916-2005): Compositora del 
mundialmente famoso “Bésame Mucho” y 
otras obras musicales significativas, prime-
ra mujer en ocupar un puesto directivo en 
la Sociedad de Autores/as y compositores/
as  de México.

Es evidente la desigualdad que existe 
al rendir homenaje solo a cinco mujeres 
en nuestra Rotonda. En Jalisco existieron 
más mujeres  que han sido impulsoras de 
la educación, la política, la academia, la 
industria,  el arte, el voto, la historia, gran-
des mujeres de trabajo, ancestras,  que han 

abierto camino eliminando brechas,  que 
han dejado un gran legado, por ello por este 
medio las visibilizamos  y en su momento 
lo haremos por oficio, solicitando  al  H. 
Congreso del Estado y al H. Gobierno de 
Jalisco, tenga a bien cumplir con la PARI-
DAD EN TODO, y sumen a más mujeres 
ILUSTRES en la rotonda: 

Por ejemplo, BEATRIZ HERNÁN-
DEZ, si bien encausó a familias españolas, 
fundó Guadalajara, nuestra ciudad Capital 
de Jalisco y fue muy valiente debería estar 
al centro. 

ATALA APODACA ANAYA; Tal-
pa Jalisco, (1884- 1977), revolucionaria 
constitucionalista, formadora, directora de 
la revista Argos y escritora que impulsó la 
libertad y los derechos de las mujeres, ade-
más de participar batallas armadas.

MARÍA ARCELIA DÍAZ; La Esco-
ba, Zapopan, Jalisco, (1896-1939) femi-

nista, lideresa sindical, trabajadora textil, 
pionera de políticas sociales y laborales en 
Jalisco. Su organización llamada Círculo 
Feminista de Occidente, se unió al Frente 
Único Pro Derechos de la Mujer, para exi-
gir el derecho al voto en 1937

GRISELDA ÁLVAREZ PONCE DE 
LEÓN; Guadalajara ( 1913- 2009) pionera 
en la política mexicana, primera Goberna-
dora Mujer de un estado en México. Incur-
sionó en la educación y la cultura. Egre-
sada de la Facultad de Filosofía y Bellas 
Artes de la Universidad de Guadalajara, se 
dedicó a la docencia y se convirtió en una 
activa defensora de la educación de calidad 
para las mujeres. Además, incursionó en la 
literatura y publicó varias obras.

También debe respetarse el lenguaje in-
cluyente y dejar de referirnos a la rotonda 
con la pluralidad de hombres, debe señalar-
se como Personas Jaliscienses Ilustres. 

Si conoces a más mujeres de Jalisco 
que han hecho historia, hagamos que las 
suban a la rotonda, me puedes contactar en 
el correo coefamcapacitacion@gmail.com. 

También es menester reconocer mu-
jeres que siguen vivas y hacen historia. 
Hasta que la igualdad sea una costum-
bre en todos los sentidos. 

En el marco del #8M día internacional de la mujer 
trabajadora, con el lema 2025 “Para las mujeres y 
niñas en TODA su diversidad: Derechos, igualdad y 
empoderamiento” y a manera de exigencia, también 
presentamos a algunas mujeres jaliscienses, que 
deberían estar en la rotonda de las personas Ilustres 
de Jalisco
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do estaba anunciado que estaría prohibido, 
uno recibió una tunda de sopapos y patadas, 
luego de una persecución en las calles ado-
quinadas del centro y uno más fue bajado a 
fuerza de insultos por atreverse a subir en 
compañía de su esposa al kiosco de la Plaza 
de Armas.

Un edificio más, que resultó víctima 
de la furia del llamado “bloque negro”, in-
tegrado por mujeres armadas con marros, 
martillos, palos, tubos, bates de béisbol y 
pinturas de aerosol, fue la Catedral Metro-
politana, en donde tras derrumbar las vallas 
que se habían instalado, dieron rienda suelta 
al desahogo de su actitud violenta, atacando 
las losas de cantera, la puerta del Sagrario 
y dejaron pintadas una gran cantidad de le-
yendas en donde se acusaba a la iglesia de 
proteger a violadores.

MUEREN ENTRE 9 Y 10 MUJERES 
AL DÍA EN MÉXICO
Cualquiera de estas acciones, bien po-

drían encontrar su justificación en la gran 
cantidad de denuncias que se expusieron 
a lo largo de la marcha, que arrancó en la 
“Glorieta de los Desaparecidos” en punto 
de las 16:30 horas, después de que se aren-
gó a los asistentes, con algunos datos que 
dejaban en evidencia que en el estado y en 
el país, poco se hace para frenar la violencia 
en contra de las mujeres, en especial las des-
apariciones y los feminicidios.

La principal consigna -se dijo-, que fre-
ne la violencia contra las mujeres, ya que 
en México durante el 2024 hubo un total de 
839 feminicidios según el propio Gobierno 
Federal y hay más de 28,000 mujeres desa-
parecidas, de acuerdo con el Registro Na-
cional de Personas Desaparecidas.

En tanto que, en el año 2023, el Secre-
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública registró 848 víctimas de 
feminicidio en el país y 2,591 homicidios 
dolosos. En total fueron 3,439 mujeres víc-
timas de feminicidios y homicidios dolosos, 
lo que significa que mueres entre 9 y 10 mu-

jeres todos los días.
Los datos también muestran que más 

del 70% de las víctimas de feminicidio en 
2022 tenían entre 15 y 44 años; mientras 
que un 4% tenía menos de 15 años y un 8% 
tenía de 60 años en adelante.

De ahí que la marcha fue encabezada 
por familiares y amigos de víctimas de fe-
minicidios y desaparición, quienes quisie-
ron justicia por sus mujeres que sufrieron 
estos crímenes y ya nunca más volvieron a 
verlas. 

Una de ellas es justamente Matilde Pé-
rez Vázquez quien cuenta uno a uno los días 
que han transcurrido desde que su hija Da-
niela fue asesinada, sin que la justicia llegue 
y el victimario, Aldo Sergio N. pueda ser 
castigado conforme a la ley.

Al día de hoy, son 628 días los que Ma-
tilde la clamado por justicia, exigiendo en 
vano que el asesino pague por su crimen y 
por ello este sábado 8M alzó la voz junto 
con más de 50 mil mujeres manifestantes en 
la marcha.

“Hoy vengo, junto con todas las mu-
jeres, para pedir justicia y para apoyarnos 
entre las mujeres, para ser escuchadas, para 
lograr visibilizar el caso, concientizar a la 
gente y que sepan que éstas personas que 
han violentado a nuestras hijas, que han sido 
víctimas de feminicidio, aún siguen libres, 
el feminicida de mi hija sigue libre y lo 
que estamos buscando es que la gente sepa 
el caso, que lo conozcan por medio de las 
pancartas que traemos, para que si alguien 
lo ve, lo pueda denunciar y pague por su 
delito.

“Mi niña fue víctima de feminicidio el 
20 de junio del 2023, sin ya 628 días que 
mi hija perdió la vida a manos del que juró 
amarla por siempre; hoy se siente uno apo-
yada, respaldada y no solamente hoy gra-
cias a Dios cuento con una red de apoyo que 
está a mi lado, son muchas las mujeres que 
están conmigo y que me hacen saber que no 
estoy sola”, comentó. 

  

La principal consigna -se dijo-, que frene la violencia contra las mujeres, ya que en Mé-
xico durante el 2024 hubo un total de 839 feminicidios según el propio Gobierno Federal 
y hay más de 28,000 mujeres desaparecidas, de acuerdo con el Registro Nacional de 
Personas Desaparecidas.

La marcha, que arrancó en la “Glorieta de los Desaparecidos” en punto de las 16:30 
horas, después de que se arengó a los asistentes, con algunos datos que dejaban en 
evidencia que en el estado y en el país, poco se hace para frenar la violencia en contra 
de las mujeres, en especial las desapariciones y los feminicidios.

Por Mario Ávila 

El dolor, la humildad y la benevo-
lencia con la que Matilde Pérez 
Vázquez se acercaba cada perso-
na que se cruzaba en su camino 

por las calles Chapultepec, Juárez-Vallarta, 
andador Alcalde y en los alrededores de la 
Antimonumenta, en la Plaza de Armas, para 
entregarle un folleto denunciando al asesino 
de su hija, contrastó con la furia y la rabia de 
más de 50 mil manifestantes que gritaron en 
las dos marchas vespertinas del 8M, consig-
nas como las de: “Somos malas y podemos 
ser peores”.

Matilde Pérez, es la madre de Daniela 
Jazmín Zabalza Pérez, quien denunció que 
su hija murió el 20 de junio del 2023 a ma-

nos de su pareja, el hombre que prometió 
amarla y respetarla todos los días de su vida, 
Aldo Sergio N., quien no ha sido castigado 
por el crimen y sigue gozando de plena li-
bertad.

El rostro de Matilde era difícil que se 
distinguiera entre la multitud, porque la 
generalidad de las participantes a la mar-
cha que partió de la Glorieta de los Niños 
Héroes, rebautizada popularmente en los 
últimos años como la “Glorieta de los Des-
aparecidos”, acudió con una semblanza de 
dolor a causa de que en su familia han sufri-
do un feminicidio, padecen los estragos de 
la desaparición de alguna mujer en su fami-
lia o incluso son víctimas de algún tipo de 
violencia de género.

La otra parte de las manifestantes, da-

ban rienda suelta a su furia y a su rabia, no 
solamente lanzando consignas, sino agre-
diendo al mobiliario urbano, edificios, ne-
gocios, bancos, restaurantes, señales viales 
y un par de hombres que tuvieron la osadía 
de penetrar en la movilización, cuando se 
había advertido que era una protesta aboli-
cionista, separatista y por lo tanto exclusiva 
para la participación de las mujeres.

De hecho, uno de los eslóganes del 
Frente Feminista de Jalisco, convocante de 
la primera de las dos manifestaciones ves-
pertinas de este sábado 8M fue el de “Desde 
la rabia, lucha y resistencia” y otro de sus 
lemas fue: “En las guerras patriarcales, ser 
mujer es resistencia”.

De ahí que el saldo, como era de espe-
rarse, salió caro para negocios, restaurantes 

y sobre todo para edificios como los que 
tradicionalmente son agredidos, como el 
edificio administrativo de la UdeG, que fue 
grafiteado con leyendas y acusaciones de 
que en la institución académica se protegía 
a los violadores.

Especialmente las figuras de Fray An-
tonio Alcalde y del exrector Raúl Padilla 
López fueron las más agredidas a martilla-
zos, fueron pintarrajeadas en color morado 
y les ocasionaron agujeros en la base, amén 
de que los dos cajeros automáticos de Ban-
comer y Santander que se encuentran en la 
explanada exterior fueron destrozados, lo 
mismo que ocurrió cuadras más adelante 
con la sucursal del Banco del Bienestar.

En el caso de los varones que se atre-
vieron a integrase a la marcha, aún y cuan-

ENTRE HISTORIAS E INDÍCES ALARMANTES,
DOLOR Y RABIA BROTAN EN EL 8M

>GRITOS POR JUSTICIA Y SOLIDARIDAD

CRÓNICA DEL 8M 

El contingente feminista a su paso por las instalaciones administrativas de la Universidad de Guadalajara.

De ahí que el saldo, como era de esperarse, salió caro para negocios, restaurantes y 
sobre todo para edificios como los que tradicionalmente son agredidos, como el edificio 
administrativo de la UdeG, que fue grafiteado con leyendas y acusaciones de que en la 
institución académica se protegía a los violadores.

Parte de las manifestantes, daban rienda suelta a su furia y a su rabia, no solamente lan-
zando consignas, sino agrediendo al mobiliario urbano, edificios, negocios, bancos, res-
taurantes, señales viales y un par de hombres que tuvieron la osadía de penetrar en la 
movilización, cuando se había advertido que era una protesta abolicionista, separatista.

Algunas de las consignas que dejaron los colectivos feministas en su manifestación en el 
marco del 8M.

¡Voy a decir lo que pienso, aunque me tiemble la voz!, uno de los cientos de carteles que se 
pudieron ver el 8 de marzo en Guadalajara.

Algunos negocios fueron vandalizados durante la marcha del 8M.

ALGUNAS CONSIGNAS DE LA MARCHA QUE SALIÓ DE LA 
GLORIETA DE LAS Y LOS DESAPARECIDOS:
“Por las que salieron y ya no volvieron” 
“Quiero crecer sin miedo”
“UdeG encubre violadores” 
“Somos malas, podemos ser peores”
“Y al que no le guste, se jode” 
“Los violadores existieron antes de la minifalda” 
“A la prima no se le arrima, se le respeta” 
“Porqué te escandalizas por las que luchan y no por las que mueren”
“Voy a decir lo que pienso, aunque me tiemble la voz”
“Tapatío Tour protege abusadores”
“Marcho con los tacones con los que aplasto al patriarcado”
“Por mí, por mi mamá y por mi hermana”.
“El gobierno no me cuida, me cuidan mis hermanas”
“Las niñas no se tocan”
“Alzo la voz para que mis alumnas siempre lleguen al salón”
“Yo reafirmo que tu rabia proviene del dolor y tu lucha proviene del amor”
“Se lo debo a esa niña que no pudo gritar”
“Quiero que toda niña sepa que su voz puede cambiar al mundo”
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los cientos de miles de denuncias que han 
quedado impunes, con la indolencia de 
las autoridades, comparten sus tragedias, 
las de sus amigas, las de sus familiares, 
todo eso que ha manchado de luto a cien-
tos de personas.

No hay edades, son niñas, adolescen-
tes, adultas y mujeres de la tercera edad, 
la unión hace la fuerza, según los datos 
de Protección Civil, fueron más de 38 mil 
mujeres que se dieron cita. “Vivas nos 
queremos”, “Ni una más”, “Alzamos la 
voz por las que ya no están”, “Gobierno 
cuéntenos bien”, son algunas de sus con-
signas al paso por todo Avenida Vallarta 
hacia el centro de la ciudad.

En su paso, algunos colectivos hacen 
pintas en la ciudad, otras marchan en si-
lencio, otras con gritos de apoyo, de auxi-
lio, de una guerra que no tiene ganador 
ni vencedor. Así, con el crepúsculo como 

testigo, se unen al resto del contingente 
que partió desde la Glorieta de las y los 
Desaparecidos en el centro de Guadala-
jara, para posicionarse en la Plaza de la 
Liberación, en donde se expresarían en 
conjunto todas.

Con el puño en alto y repitiendo lo 
que el sonido exclamaba, dijeron su pro-
nunciamiento en el corazón de la metró-
poli: “Desde la rabia lucha y esperanza, 
nos encontramos un año más, unidas jun-
tas, porque la violencia no ha cesado, nos 
siguen faltando muchas, porque mien-
tras intentan silenciarnos más fuerte gri-
tamos, porque mientras intentan dividir-
nos más tejemos redes, hoy nuestra rabia 
se convierte en fuerza colectiva, hoy la 
resistencia se transforma en oposición”.

Algunas con lágrimas en los ojos, 
lo gritan más fuerte, muestran sus in-
signias, sus pancartas, sus luchas. Y el 

pronunciamiento continúa: “Seguimos 
creando esperanza desde la furia, hoy 
alzamos la voz por las que no pueden 
hacerlo, por quienes fueron silenciadas, 
desplazadas y desaparecidas, por las que 
enfrentan violencias en todas sus formas, 
las que emigran, las que viven en guerra, 
las que sobreviven trabajos forzados, las 
que son institucionalizadas, encarceladas 
y abusadas, por las que no tienen acceso a 
la educación, a la salud ni a decidir sobre 
su propio cuerpo, por todas las mujeres y 
mujeres de lucha en cualquier rincón del 
mundo, alzamos nuestros puños”.

Agregan en conjunto: “Alzamos 
nuestras voces en solidaridad, con las 
que enfrentan la opresión sin importar 
la geografía y el idioma, hoy y siempre 
protegemos nuestras redes, sostenemos la 
lucha y caminamos juntas, por nosotras, 
por las que vendrán, por las que hoy no 

pueden marchar, nunca más una lucha 
sin todas”.

Así terminó una edición más de la 
Marcha 8M en Guadalajara, que es de 
mujeres para mujeres, por su lucha, por 
solidaridad, sororidad, con la esperan-
za de que en un año se bajen los índices 
de violencia e injusticia, que los mismos 
rostros vuelvan a compartir la caminata, 
en donde las autoridades trabajen por la 
construcción de un futuro libre, seguro y 
sin miedo para todas. 

Las calles de Guadalajara se vistie-
ron de morado y verde, recordando que 
existe una lucha real y tangible, en donde 
cientos de mujeres desde la rabia, lucha 
y esperanza mostraron a la sociedad que 
mientras siga faltando una de ellas, ha-
brá motivos para seguir movilizándose. 

No hay edades, son niñas, adolescentes, adultas y mujeres de la tercera edad, la unión 
hace la fuerza, según los datos de Protección Civil, fueron más de 38 mil mujeres que 
se dieron cita. “Vivas nos queremos”, “Ni una más”, “Alzamos la voz por las que ya no 
están”, “Gobierno cuéntenos bien”, son algunas de sus consignas.

Minutos antes de las cinco de la tarde, al ritmo de batucada, comenzó a caminar el 
contingente convocado por la Red “YoVoy8M”, encabezado por psicólogas feministas. 
En la marcha, se percibe tranquilidad, pero, en el fondo, todas tienen la misma lucha, 
hacer visibles los casos de impunidad e injusticia que han sido víctimas las mujeres en 
Jalisco.

Por Diego Morales Heredia 

Desde la rabia, lucha y resis-
tencia, es el lema con el cual 
acudieron a la cita en la Mi-
nerva, monumento histórico y 

corazón de la Perla Tapatía, envueltas en 
lienzos morados, otros verdes, simbolis-

mos de sus ideales, cartulinas en donde 
manifiestan sus exigencias, peticiones, 
o donde recalcan alguna historia de su 
vida, entonando cantos de protesta, exi-
gencias sociales, casos desgarradores. Al-
gunas lo hacen por lo que ya ha pasado, 
otras porque nunca vuelva a pasar. 

Minutos antes de las cinco de la tarde, 

al ritmo de batucada, comenzó a caminar 
el contingente convocado por la Red “Yo-
Voy8M”, encabezado por psicólogas fe-
ministas. En la marcha, se percibe tran-
quilidad, pero, en el fondo, todas tienen 
la misma lucha, hacer visibles los casos 
de impunidad e injusticia que han sido 
víctimas las mujeres en Jalisco, en todo el 

país, y en el mundo.
Entre todas las presentes para la mar-

cha, son diversos colectivos presentes, 
van acompañadas de familias que tienen 
personas desaparecidas, avanzan al son 
de las protestas y exigencias, relaciona-
das con la igualdad de género, con des-
apariciones, con injusticias, recuerdan 

DESDE LA RABIA, LUCHA Y RESISTENCIA…
MUJERES EXIGEN JUSTICIA Y ALTO A LA IMPUNIDAD

>MILES TOMAN LAS CALLES DE LA PERLA TAPATÍA

MARCHA 8M EN GUADALAJARA

La Minerva, con atuendo morado, testigo del inicio de la marcha 8M en Guadalajara.

Así terminó una edición más de la Marcha 8M en Guadalajara, que es de mujeres para 
mujeres, por su lucha, por solidaridad, sororidad, con la esperanza de que en un año se 
bajen los índices de violencia e injusticia, que los mismos rostros vuelvan a compartir 
la caminata, en donde las autoridades trabajen por la construcción de un futuro libre, 
seguro y sin miedo para todas. 

Con el puño en alto y repitiendo lo que el sonido exclamaba, dijeron su pronunciamiento 
en el corazón de la metrópoli: “Desde la rabia lucha y esperanza, nos encontramos un 
año más, unidas juntas, porque la violencia no ha cesado, nos siguen faltando muchas, 
porque mientras intentan silenciarnos más fuerte gritamos”.

Cientos de miles de mujeres jaliscienses marcharon por todo Avenida Juárez hasta llegar al 
centro de la ciudad.

Con el puño en alto y a todo pulmón las mujeres en su lucha.

Grupos feministas se dieron cita a la Plaza de la Liberación para el pronunciamiento del 
colectivo “YoVoy8M”

Mujeres de todas las edades presentes con consignas de justicia y sororidad.
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do en sus tres niveles de gobierno se elabo-
ren y articulen políticas activas de interven-
ción y regulación para que el mercado de 
vivienda no se abandone al lucro y a la espe-
culación, sino que también ese mercado sea 
capaz de atender las demandas de vivienda 
social. Sin la decidida participación pública, 
el mercado será omiso a la vivienda social 
y el costo será sobre la calidad de vida de 
miles de trabajadores y sus familias.  

LA PROPUESTA DE VIVIENDA
Proponemos y nos sumamos a un gran 

Proyecto Nacional para el Impulso de la 
Oferta de Vivienda Social en un gran esfuer-
zo colectivo de participación del gobierno 
federal, gobiernos estatales y municipales 
con sus áreas especializadas y responsa-
bles en materia de vivienda promoviendo 
la participación del sector privado desde la 
industria de la construcción hasta el banca-
rio- financiero y el sector social.

Un Proyecto Nacional para el Impulso 
de la Oferta de Vivienda Social bajo los si-
guientes pilares

• Planeación Urbana con Sentido Social 
con sus componentes fundamentales en ma-
teria de disponibilidad de terreno, seguridad 
jurídica, suficiencia de infraestructura física 
y calidad de servicios públicos. El papel del 
Estado es determinante para realizar las pro-
visiones necesarias en materia de disponibi-
lidad de suelo, inversión en infraestructura 
de cabecera para abastecimiento de agua, 
disposición de aguas residuales, abasteci-
miento de energía eléctrica, equipamientos 
y redes viales necesarias para futuras áreas 
de crecimiento. Es importante que se hagan 
Planes Estatales de Vivienda para responder 
a las necesidades habitacionales actuales y 
futuras.

• Cooperación y Sinergia entre los sec-
tores público, privado y social para alinear 
instituciones, objetivos, metas y acciones 
hacia la promoción y generación de vivien-
da social. Proponemos que se activen alian-
zas, acuerdos entre los gobiernos estatales y 
municipales con los actores de la industria 
de la construcción y de la economía social 
para trabajar concertadamente en habilitar 
suelo urbano bien calificado, libre de ries-
gos y jurídicamente seguro, a precio acce-
sible para desarrollar vivienda económica, 
metiéndole inversión a la infraestructura y 
equipamiento, bajando los costos a los trá-
mites y permisos para incentivar la parti-
cipación de constructores de vivienda, que 
deben ofrecer casas a bajo costo.

• Para el Sindicalismo mexicano la 
viabilidad y mejora del INFONAVIT es 
fundamental para atender el problema de 

vivienda. El sentido de las reformas apro-
badas recientemente en el INFONAVIT las 
debemos materializar en un acceso real, 
cuantificable y medible de los trabajadores 
a la vivienda. Sosteniendo y defendiendo su 
gobernanza tripartita el INFONAVIT debe 
ser muy eficiente y la vez transparente en 
su nueva responsabilidad como constructor 
y arrendador de vivienda, trabajando desde 
sus órganos de gobierno para que este nue-
vo quehacer que le otorga la Ley ofrezca 
soluciones a los trabajadores y evitar com-
plicaciones operativas futuras. Modificacio-
nes adicionales para ampliar la edad límite 
de a 70 y 75 años para hombres y mujeres 
respectivamente o los montos máximos de 
crédito deben reflejarse en mejoras regla-
mentarias y administrativas para su eficien-
te operación. Actualmente existen muchas 
casas abandonadas en la zona metropolitana 
de Guadalajara, son viviendas recuperadas 
por el Infonavit, y resulta evidente que la 
mezcla de viviendas abandonadas con vi-
viendas ocupadas legalmente o invadidas, 
viviendas vandalizadas, hace extremada-
mente difícil el desarrollo de la vida comu-
nitaria, propiciando problemas de inseguri-
dad, se ha convertido en un grave problema 
social, con fuerte impacto en las materias de 
violencia intrafamiliar, salud y otros.  

Por lo que hemos solicitado a Infonavit 
la implementación de un plan de            ac-
ción para que se regularicen legalmente y se 
arreglen para ponerlas a la disposición de 
los trabajadores para que puedan solucionar 

su necesidad de vivienda. Esta opción pue-
de ser muy viable para que los trabajadores 
puedan acceder a una vivienda al alcance de 
su capacidad de crédito ya que las colonias, 
fraccionamientos o desarrollos en que se 
ubican son zonas ya consolidadas con equi-
pamiento y servicios.

• Impulso a modelos de financiamiento 
de vivienda social que promuevan un vir-
tuoso y eficiente proceso de ahorro/ inver-
sión entre los actores e instituciones invo-
lucradas, tasas de mercado preferenciales 
y subsidios gubernamentales focalizados, 
integración y complementación de créditos 
hipotecarios como el que existe entre IN-
FONAVIT e IPEJAL en Jalisco. 

• Impulso a los proyectos de Innovación 
en la Construcción y de Apoyo Técnico 
para la reducción de costos de vivienda sin 
afectar su calidad y habitabilidad. 

• Desarrollo de normativas y regula-
ciones a favor de la vivienda social con 
especial énfasis en los ámbitos de responsa-
bilidad de Estados y Municipios y la super-
visión bajo un catálogo de buenas prácticas 
y así destrabar los impedimentos para lograr 
la construcción de miles de casas baratas, lo 
que necesitamos aquí es que la autoridad 
gubernamental le entre al reto e implemente 
políticas locales para habilitación de reser-
vas urbanas en donación o aportación que 
puedan facilitar la construcción de vivienda 
barata.

La construcción de vivienda es el mo-
tor más importante de crecimiento econó-

mico porque genera derrama económica y 
propicia la creación de al menos 5 empleos 
formales por cada vivienda que se constru-
ya, además garantiza la atracción de inver-
siones, mejora la productividad, el arraigo 
laboral, la convivencia social, la seguridad 
económica y emocional de la familia.

Un Estado que no garantice la habili-
tación de opciones de vivienda, mina sus 
oportunidades de atraer inversión económi-
ca, y por lo tanto se dejan de generar em-
pleos. 

En consonancia con el PLAN MÉ-
XICO que impulsa la presidenta Claudia 
Sheinbaum y con la estrategia del Nearsho-
ring recordemos que esos proyectos de in-
versión generan nuevos requerimientos de 
vivienda, por lo que todo lo que hagamos en 
esta materia serán incentivos para alcanzar 
las metas del PLAN MÉXICO. 

Por nuestra parte, hemos incorporado 
en la agenda sindical el tema de la vivienda 
como prioritario y apoyaremos las diversas 
medidas que busquen el impulso a la vi-
vienda económica y social en Jalisco y así 
se promueva una sociedad más equitativa 
donde la voz de los trabajadores no solo se 
escuche, sino principalmente se atienda y se 
resuelva a su favor. 

“Con una membresía de 839 mil trabajadores afiliados al Infonavit en condiciones de 
solicitar un crédito para vivienda, 500 mil de ellos requieren una oferta de vivienda de 
bajo costos porque el monto de crédito al que pueden acceder está entre los 450 y 550 
mil pesos”.

“Actualmente el mapa laboral de Jalisco registra más de 2 millones 100 mil trabaja-
dores agrupados formalmente y registrados en 110 mil empresas. Más de la mitad de 
esos trabajadores cuentan con ingresos promedio por debajo de los 12 mil 614 pesos, 
ingresos con los que tienen que cumplir con su manutención y la de su familia”.

Por Juan Huerta Peres

La realización del presente Foro 
sobre “El Futuro de la Vivienda 
Social en México” es un gran es-
pacio deliberativo, de reflexión y 

propuesta que se convoca en un momento 
oportuno, en un momento histórico y polí-
tico donde se requiere establecer definicio-
nes, rutas y compromisos para la transfor-
mación a fondo del país. 

A nombre de los trabajadores de la 
CTM y de la FTJ agradezco a los organi-
zadores del evento, a la diputada Merilyn 
Gómez Pozos, presidenta de la Comisión 
de Presupuesto y Cuenta Pública para la 
LXVI (Sexagésima Sexta Legislatura de la 
Cámara de Diputados) - la invitación para 
participar en tan significativo evento. 

Como representante sindical estoy con-
vencido que solo a través del dialogo y del 
consenso entre todos los sectores involucra-
dos en el tema de la vivienda podemos dar 
cauce a una política pública con un anda-
miaje institucional viable y con sentido eco-
nómico y social. 

El movimiento obrero tiene toda la au-
toridad y legitimidad política para que su 
visión y propuestas sean parte sustancial de 
la política de vivienda del Estado Mexicano 
y poder hacer realidad lo que señala el artí-
culo 4 constitucional en materia de vivienda 
y muy particularmente la fracción XII del 
artículo 123 Constitucional que mandata a 
que “toda empresa… estará obligada, se-
gún lo determinen las leyes reglamentarias 
a proporcionar a sus personas trabajadoras 
viviendas adecuadas”. 

Para el movimiento obrero el derecho 
a la vivienda es un derecho consustancial a 
sus conquistas sociales, junto al derecho a 
la salud, son dos pilares del Estado de Bien-
estar Mexicano y que permiten a millones 
de trabajadores y a sus familias dar un salto 
cualitativo de mejora en sus condiciones de 
vida. Para el sindicalismo la política de vi-
vienda es un tema prioritario de su agenda 
política, de demanda, de reclamo y de com-
promiso permanente con sus trabajadores.

Me permito compartirles que actual-
mente el mapa laboral de Jalisco registra 
más de 2 millones 100 mil trabajadores 
agrupados formalmente y registrados en 
110 mil empresas. Más de la mitad de esos 

trabajadores cuentan con ingresos promedio 
por debajo de los 12 mil 614 pesos, ingre-
sos con los que tienen que cumplir con su 
manutención y la de su familia, a la vez de 
poder intentar consolidar un patrimonio por 
medio de la propiedad de una vivienda. Es 
dato es crudo, pero muy preciso en torno a 
los alcances de un trabajador para cumplir 
con ese derecho constitucional, humano y 
laboral y poder acceder a una vivienda dig-
na e integrada a una urbanidad con servicios 
educativos, servicios de salud, centros de 
abasto, fuentes de trabajo y vías de comu-
nicación.

SE REQUIERE VIVIENDA DE BAJO COSTO
Con una membresía de 839 mil trabaja-

dores afiliados al Infonavit en condiciones 

de solicitar un crédito para vivienda, 500 
mil de ellos requieren una oferta de vivien-
da de bajo costos porque el monto de crédi-
to al que pueden acceder está entre los 450 
y 550 mil pesos.

El drama social y el desafío para una 
política de vivienda social es que estos 
compañeros no tienen donde comprar, no 
existe una oferta suficiente en este rango de 
precio. Así no se puede cumplir a cabalidad 
con los imperativos marcados en nuestra 
Constitución, en la Ley Federal del Trabajo 
y en las recomendaciones sobre Derechos 
Humanos. 

Esta demanda de vivienda por parte de 
los trabajadores de Jalisco, y así debe inte-
grarse en las propuesta de política pública, 
adquiere una  magnitud de carácter estatal 

porque, aunque la mayoría de las empresas 
se concentran en los municipios de la zona 
metropolitana de Guadalajara albergando a 
más de 445 mil trabajadores con bajos in-
gresos, otros 55 mil de ellos se localizan en 
los municipios del interior del estado, quie-
nes también requieren ser atendidos y es 
justo que alcancen la oportunidad de acceso 
a una vivienda.

Todos conocemos que la oferta de vi-
vienda de precio accesible ha venido redu-
ciendo en los últimos años, las razones que 
hemos encontrado son varias y presentan 
problemáticas muy particulares. La mayo-
ría coinciden en que no hay tierra donde 
construir y la que hay está lejos y cara; se 
señala que los trámites y permisos para los 
conjuntos habitacionales son tardados y di-
fíciles; La inflación ha pegado mucho sobre 
el precio de los materiales de construcción, 
lo que junto, a otros factores, los precios de 
la vivienda se alejan de las posibilidades de 
miles de trabajadores.  

EL LUCRO Y LA ESPECULACIÓN 
EN VIVIENDA
En este Foro, y en otros, hemos plantea-

do la urgente necesidad, porque es un recla-
mo constante de la base trabajadora y de sus 
representantes sindicales, que desde el Esta-

EL FUTURO DE LA VIVIENDA 
SOCIAL EN MÉXICO

>LA CONSTRUCCIÓN DE VIVIENDA ACTIVA LA ECONOMÍA

LA PROPUESTA DE LA FTJ

Juan Huerta Peres, secretario general de la FTJ, participó en el Foro sobre “El Futuro de la Vivienda Social en México”, invitado por la 
presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, Merilyn Gómez Pozos.

“En este Foro, y en otros, hemos planteado la urgente necesidad, que desde el Estado en 
sus tres niveles de gobierno se elaboren y articulen políticas activas de intervención y 
regulación para que el mercado de vivienda no se abandone al lucro y a la especulación, 
sino que también ese mercado sea capaz de atender las demandas de vivienda social”.

“El drama social y el desafío para una política de vivienda social es que estos compañe-
ros no tienen donde comprar, no existe una oferta suficiente en este rango de precio. Así 
no se puede cumplir a cabalidad con los imperativos marcados en nuestra Constitución, 
en la Ley Federal del Trabajo y en las recomendaciones sobre Derechos Humanos”.

En la gráfica Juan Huerta con la diputada Merilyn Gómez Pozos y el secretario general adjunto de la CTM y dirigente en Coahuila, Tereso Medina.

La construcción de vivienda es el motor más importante 
de crecimiento económico porque genera derrama eco-
nómica y propicia la creación de al menos 5 empleos 
formales por cada vivienda que se construya”.
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más afectadas. Hoy, todo está seco, como 
si hubieran decidido dejarlo a merced del 
clima, lo que la lluvia natural pueda hacer”, 
agregó, “Para eso tienen las charcas, para 
que el agua se use en el riego. Pero no la es-
tán utilizando. ¿Entonces para qué están?”.

El deterioro ha coincidido con los cam-
bios en la administración de Bosques Urba-
nos, una dependencia que maneja parques 
en el estado y que, según información obte-
nida por Diana Bernal, del presupuesto que 
recibe la ABM se destina el 95 por ciento 
en nómina.

“Hicimos los cálculos y los números 
simplemente no cuadran. ¿Cómo es posi-
ble que el dinero destinado para mantener 
el parque termine en sueldos?”, se preguntó.

De acuerdo a la página oficial del Go-
bierno del Estado, en el  Presupuesto de 
Egresos del Estado, para el año 2021, se 
asignaron 54 millones 771 mil 750 pesos 
al programa “Administración y operación 
de los ecosistemas de bosques urbanos del 
Área Metropolitana de Guadalajara”, bajo 
la responsabilidad de la Agencia Metropo-
litana de Bosques Urbanos. 

De estos, señala el informe, 16 millones 
838 mil 388 pesos fueron específicamente 
destinados al Parque Metropolitano de Gua-
dalajara, representando aproximadamente 
el 15.11 por ciento del presupuesto total de 
la AMB para ese año. 

Respecto a la nómina de la AMB, los re-
gistros indican que los gastos relacionados 

con el personal se agrupan bajo las partidas 
1000, 2000, 3000, 5000 y 7000. Aunque no 
se proporciona un desglose detallado de es-
tos gastos en los documentos disponibles, es 
común que tales partidas incluyan salarios, 
prestaciones y otros beneficios laborales.

Los intentos de comunicación con la 
administración han sido frustrantes, aseguró 
Diana Bernal ya que “nos acercamos, pedi-
mos información, pero nos responden con 
evasivas. Se ponen a la defensiva, como 
si les estuviéramos atacando, cuando sólo 
queremos transparencia, que nos digan que 
están haciendo con el ecosistema”.

Pedro González, quien termina su reco-
rrido con una mezcla de cansancio y frus-
tración, y junto con Diana Bernal y cientos 
de vecinos del Parque Metropolitano. Mira 
el parque, su parque, y suspira. “Nosotros 
estamos dispuestos a correr aquí todos los 
días y ayudar a mejorar el parque, pero los 
administradores no informan nada”.

“No buscamos pelear con nadie, no es 
nuestro tema, lo que buscamos, es ayudar 
a que nuestro parque esté mejor, si es nece-
sario que nosotros nos pongamos a contar 
patos, lo hacemos, pero que nos digan que 
se necesita, esto es una labor conjunta, el 
asunto es que no nos informan nada. Si no 
tienen amor por el parque, que dejen el car-
go a alguien que sí lo tenga. Esto no es sólo 
tierra y árboles, es nuestro hogar verde. Y lo 
están dejando morir”, reiteró Diana Bernal. 

La administración recae en la Agencia Metropolitana de Bosques Urbanos, A. C. (AMB), 
un Organismo Público Descentralizado (OPD), es la responsable del mantenimiento y 
conservación de los parques urbanos en el Área Metropolitana de Guadalajara, entre 
ellos el emblemático Parque Metropolitano.

Una de las pocas respuestas, sin sustento ha sido que  los patos eran migratorios, que 
no había que alimentarlos, que podían sobrevivir por su cuenta. Pero los vecinos sabían 
que eso no era cierto. “Cuando se inauguró este lago, se introdujeron patos domésticos. 
Son su responsabilidad, no pueden simplemente dejarlos a la deriva”, señaló Diana 
Bernal.

Por Francisco Junco

Apenas el sol empieza a teñir de 
naranja el horizonte, Pedro Gon-
zález Cruz, amarra sus agujetas, 
estira las piernas y comienza a 

correr. Lo ha hecho desde hace años, cada 
mañana, por los senderos del Parque Metro-
politano de Guadalajara. Pero últimamente, 
algo ha cambiado. La tierra cruje bajo sus 
pisadas como si estuviera corriendo en el 
lecho seco de un río. Donde antes el ver-
de tapizaba el suelo, ahora sólo queda pol-
vo. El césped, convertido en pasto muerto. 
Los árboles, cada vez más raquíticos. Y el 
lago… el lago huele a muerte.

“Antes corría entre áreas verdes, ahora 
parece que estoy en un desierto”, dice, dete-
niéndose unos segundos junto a la orilla del 
lago artificial. Frente a él, el agua estancada 
refleja los primeros rayos del día con un bri-
llo opaco, casi enfermizo. Unos metros más 
allá, un pez flota boca arriba. A su lado, otro 
más. Y otro. En esas primeras horas, se al-
canza a ver a un hombre que hecha, en una 
bolsa negra, los peces muertos, para evitar 
que la mayoría de los visitantes se percaten 
del fenómeno que está ocurriendo en el Par-
que Metropolitano de Guadalajara, conside-
rado uno de los principales pulmones de la 
urbe tapatía.

¿Y qué pasa con los patos? -le pregun-
tó-. Su respuesta: “Cada vez veo menos. 
No sabemos si se han ido, si han muerto, 
si los han retirado. Nadie nos dice nada”, se 
pregunta sin obtener alguna respuesta. La 
escena es desoladora: algunas tortugas aún 
se asoman entre las piedras, pero otras sim-
plemente yacen inmóviles.

Desde 2022, un grupo de vecinos y ac-
tivistas animalistas han exigido respuestas 
sobre la gestión del parque y su fauna. En 
ese entonces, pidieron información sobre 
el manejo de los patos: si se les alimentaba, 
cuántos había, quién llevaba el control.

La administración recae en la Agencia 
Metropolitana de Bosques Urbanos, A. C. 
(AMB), un Organismo Público Descentra-
lizado (OPD), es la responsable del man-
tenimiento y conservación de los parques 
urbanos en el Área Metropolitana de Gua-
dalajara, entre ellos el emblemático Parque 
Metropolitano. Su labor no sólo se centra en 
el mantenimiento diario de las áreas verdes, 
sino también en el mejoramiento y la im-
plementación de proyectos sustentables que 
garanticen la biodiversidad y el bienestar de 
los ciudadanos.

Esta OPD tiene entre sus facultades la 
reforestación, el cuidado de la flora y fauna, 
y el impulso de la educación ambiental, la 
agencia debería jugar un papel fundamental 
en la conservación de estos pulmones ver-
des en la ciudad.

Sin embargo, esto no está sucediendo, 
a decir de Diana Bernal Vázquez, vecina 
del Parque Metropolitano, vocal de la mesa 
directiva de Arcos de Guadalupe, y vecina 
de esta área verde, señaló a Conciencia Pú-

blica, que, junto con vecinos del lugar, ha 
cuestionado de manera constante a los di-
rectivos de AMB, pero no reciben ninguna 
respuesta, “parece que están jugando a las 
escondidas”.

Una de las pocas respuestas, sin susten-
to ha sido que  los patos eran migratorios, 
que no había que alimentarlos, que podían 
sobrevivir por su cuenta. Pero los vecinos 
sabían que eso no era cierto. “Cuando se 
inauguró este lago, se introdujeron patos 
domésticos. Son su responsabilidad, no 
pueden simplemente dejarlos a la deriva”, 
señaló Diana Bernal.

Las solicitudes de información cayeron 
en un pozo sin fondo. Sin respuestas claras, 
sin registros oficiales. Cuando finalmen-
te presentaron una queja ante Derechos 
Humanos, obtuvieron un documento con 
menciones vagas sobre la alimentación de 

los animales, pero sin facturas ni pruebas 
contundentes. Mientras tanto, el parque se 
seguía deteriorando.

En las últimas semanas, la situación ha 
empeorado. La mortandad de peces ha sido 
evidente para los corredores matutinos, que 
han visto cómo el personal del parque reco-
ge cadáveres de peces con bolsas de plás-
tico, antes de que la afluencia de visitantes 
aumente, “se están muriendo en masa” y no 
se sabe por qué, cuestionó Diana Bernal.

Vecinos y expertos en acuicultura han 
señalado la falta de oxigenación del agua 
como la posible causa. “Vemos a los peces 
subir a la superficie en la mañana, tratando 
de respirar. Eso significa que el agua está 
perdiendo oxígeno”, explicó la representan-
te de la mesa directiva de Arcos de Guada-
lupe y agregó que los sedimentos acumu-
lados en el fondo pueden estar generando 

metano y gases tóxicos que terminan por 
asfixiarlos.

LA MUERTE DE PECES
La Agencia de Bosques Urbanos reco-

noció, que el 14 de febrero, se encontraron 
mil peces muertos en un solo día, especifi-
cando que “todos estos peces son exóticos 
y no nativos del cuerpo de agua que es ar-
tificial”. 

“Las bajas se han detectado por la ma-
ñana, por lo que la agencia determina que 
la causa es la falta de oxígeno, el cual por 
las noches baja debido a que el oxígeno es 
liberado por las bacterias fotosintéticas, las 
algas y las plantas mediante la fotosíntesis”, 
señala el documento identificado como fi-
cha 6, condición  del agua en el Parque Me-
tropolitano y el manejo de su fauna.

También afirmaron, que están realizan-
do un recambio de agua y controlando la 
población de peces. Sin embargo, las aso-
ciaciones de vecinos aseguran que la única 
acción visible ha sido la activación de dos 
pequeños surtidores de agua.

“El experto con el que hablamos nos 
dijo que eso puede ser insuficiente, y que 
si no se hace con un plan adecuado, pueden 
provocar una mortandad aún mayor”, advir-
tió Diana Bernal.

Y es que el problema no sólo es el lago. 
El Parque Metropolitano ha dejado de ser el 
refugio verde que solía ser. “Antes, en tem-
porada seca, encendían los aspersores en 
las noches, pasaba la pipa regando las áreas 

EL PARQUE METROPOLITANO ENTRE 
LA INDIFERENCIA Y EL ABANDONO

>LA OPD SIN TRANSPARENCIA NI RENDICIÓN DE CUENTAS

EL PARQUE METROPOLITANO

¿Qué pasa en el Parque Metropolitano con los peces, patos y tortugas? ¿Qué esconde la administración de la Agencia de Bosques Urbanos que 
“por exceso de trabajo” no dan entrevistas?

En las últimas semanas la mortandad de peces ha sido evidente para los corredores 
matutinos, que han visto cómo el personal del parque recoge cadáveres de peces con 
bolsas de plástico, antes de que la afluencia de visitantes aumente, “se están muriendo 
en masa” y no se sabe por qué, cuestionó Diana Bernal.

Las solicitudes de información cayeron en un pozo sin fondo. Sin respuestas claras, sin 
registros oficiales. Cuando finalmente presentaron una queja ante Derechos Humanos, 
obtuvieron un documento con menciones vagas sobre la alimentación de los animales, 
pero sin facturas ni pruebas contundentes. Mientras tanto, el parque se seguía deterio-
rando.

Vecinos del Parque Metropolitano han venido denunciando el manejo deficiente de la adminis-
tración del parque, que pareciera sufre abandono y desdén.

Desde 2022, un grupo de vecinos y activistas animalistas han exigido respuestas sobre la 
gestión del parque y su fauna. En ese entonces, pidieron información sobre el manejo de los 
patos: si se les alimentaba, cuántos había, quién llevaba el control.

Las bajas se han detectado por la mañana, por lo que la 
agencia determina que la causa es la falta de oxígeno, 
el cual por las noches baja debido a que el oxígeno es 
liberado por las bacterias fotosintéticas, las algas y las 
plantas mediante la fotosíntesis”, señala el documento 
identificado como ficha 6, condición  del agua en el Par-
que Metropolitano y el manejo de su fauna”.

TITULAR DE AGENCIA DE PARQUES URBANOS
POR EXCESO DE TRABAJO 
NO DAN ENTREVISTA 
A la Agencia de Bosques Urbanos se soli-
citó una entrevista, con el director de esta 
OPD, Jesús Félix Gastelum, para conocer 
su versión de lo que está ocurriendo con 
el deterioro del parque, qué proyectos hay 
en puerta, pero argumentaron exceso de 
trabajo y juntas interminables. En su lugar, 
enviaron un documento (ficha 6, condición  
del agua en el Parque Metropolitano y el 
manejo de su fauna) con acciones gene-
rales, sin detalles claros, ni compromisos 
concretos.
“Reparación de los aireadores, los cuales se 
pusieron en acción las 24 horas del día jun-
to con la cascada, lo que permitirá mejorar 
la oxigenación del cuerpo de agua.
Se está realizando un recambio de agua
Se realizará un control a las poblaciones de 
peces
Se retirará cualquier material orgánico que 
pueda generar captura de oxigeno (sic).
El 19 de febrero del 2025, la Comisión 
Estatal del Agua realizó un muestreo para 
determinar algún riesgo de contaminación, 
mencionando que el resultado estará en 10 
días (sic) hábiles, y a la par mencionaron 
que, por las condiciones y situación ob-
servable a simple vista, se presume de una 
falta de oxígeno, en los peces, lo que está 
causando la muerte de los mismos”, seña-
la el documento enviado a la redacción de 
Conciencia Pública, pero para los vecinos, 
es más de lo mismo.

DESCALIFICA FICHA INFORMATIVA
El documento, entregado a Conciencia Pú-
blica, por la Agencia de Bosques Urbanos, 
donde se analiza el estado y manejo del 
lago artificial del Bosque de la Primavera, 
ha generado preocupación debido a su re-
dacción ambigua y falta de claridad en los 
detalles operativos.
Diana Bernal, quien se ha metido al tema 
de la afectación del lago, señala que existen 
varias fallas en el manejo del ecosistema 
acuático y las medidas para mitigar los pro-
blemas ambientales que afectan tanto a la 
fauna acuática como a la calidad del agua.
El principal problema radica en la falta de 
un plan de manejo claro y detallado, no se 
responde a esto, ni establece fechas o perio-
dicidades para las acciones correctivas que 
mencionan, “lo que deja entrever que no se 
tiene una comprensión profunda de los pro-
cesos acuáticos involucrados”.
El documento, señala la vecina, no especi-
fica un cronograma ni detalla las acciones 
que deben tomarse, como la renovación del 
agua o el control de la población de peces. 
En este sentido, se mencionan términos 
vagos, como “recambio de agua”, sin ex-
plicación sobre qué implica, ni por qué es 
necesario en este momento.
Uno de los puntos más cuestionados es el 
oxígeno en el agua, según la información 
de ABM la concentración de oxígeno dis-
minuye por las noches debido a la falta 
de fotosíntesis por parte de las algas, sin 
embargo, el mismo documento contradice 
esta información al mencionar que las algas 
siguen liberando oxígeno, “lo que genera 
confusión”.
Este detalle técnico incorrecto afecta la 
comprensión del fenómeno y pone en duda 

la capacidad de los encargados del manejo 
del lago para abordar el problema de mane-
ra efectiva.
El documento menciona que se tomará ac-
ción para reducir la cantidad de peces, pero 
no establece cuántos se retirarán, ni con qué 
frecuencia se realizará. “El control de la po-
blación es esencial, pero nunca se especifi-
ca qué se hará ni cómo. Es un término vago 
y ambiguo”, señaló Diana Bernal.
A pesar de las recomendaciones previas del 
comité acuícola para controlar la población 
de peces y evitar la sobrecarga de materia 
orgánica, no se evidencian acciones concre-
tas ni plazos establecidos.
Además, el análisis plantea la necesidad de 
retirar materia orgánica del agua, un pro-
ceso que, según los expertos, es inviable si 
no se toman en cuenta los protocolos ade-
cuados. “El planteamiento de retirar toda la 
materia orgánica del agua de manera inde-
finida es irreal. Este proceso nunca podría 
completarse porque el agua continuará acu-
mulando materia orgánica por su naturale-
za”, explicó.
Uno de los puntos más polémicos del in-
forme es la falta de medición del oxígeno 
durante la noche, un factor crucial para el 
bienestar de los peces, ya que “las medi-
ciones de oxígeno durante la noche, que es 
cuando se presenta el mayor estrés para los 
animales, son inexistentes”.
La omisión de estos datos clave pone en 
duda la calidad de los análisis realizados y 
la capacidad de los responsables para en-
tender los factores que afectan la salud de 
la fauna acuática. El documento, también 
menciona que el comité acuícola ya había 
brindado asesoramiento al inicio del pro-
yecto, pero sorprendentemente se señala 
que esta colaboración se interrumpió. 
“¿Por qué dejaron de colaborar con el co-
mité acuícola si se sabía que no contaban 
con la capacitación necesaria para gestionar 
el lago?”, cuestionó y agregó que la falta de 
colaboración y el desinterés por seguir los 
protocolos establecidos podría haber con-
tribuido a la mala gestión del ecosistema 
acuático.
Por otro lado, la falta de datos sobre la 
medición de amoníaco en el agua es otro 
aspecto que genera preocupación. El docu-
mento no menciona si se han realizado me-
diciones de este gas tóxico, a pesar de que 
niveles elevados de amoníaco podrían estar 
afectando la salud de los peces.
Finalmente, se cuestiona la decisión de 
introducir patos domésticos en un lago 
artificial, ya que estos animales no están 
adaptados para buscar su propio alimento. 
“Es fundamental que se aclaren las razones 
por las cuales se introdujeron estos patos y 
cómo se les está alimentando, ya que no se 
ha proporcionado información clara ni so-
bre la cantidad de alimento que reciben”.
En resumen, para Diana Bernal, el docu-
mento presenta serias deficiencias en cuan-
to a la claridad de sus objetivos, la falta 
de datos cruciales y la ambigüedad de las 
acciones a tomar, por lo que es urgente un 
plan de manejo más estructurado y basado 
en datos científicos claros para garantizar 
el bienestar de los animales y la salud del 
ecosistema acuático.
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“Creemos que la sensatez reinó en este Congreso, agradecemos a cada uno de los 
diputados que valientemente confrontaron, subieron al presidio a dar su opinión va-
lientemente, agradecemos eso porque Jalisco merece que protejamos a los niños. Y la 
sociedad civil, seguimos en pie, porque queremos seguir adelante en este marco de 
protección a los menores”,

JAIME CEDILLO BOLÍVAR/
COORDINADOR DEL FRENTE NACIONAL POR LA FAMILIA

“En Jalisco no queremos infancias trans y no queremos porque es un daño a los hijos, 
es un daño a la patria potestad. Queremos tener un diálogo, sí, pero para proteger el 
bien del menor y el bien de las familias. Jalisco merece un proceso legislativo serio, 
fundamentado en la ciencia, en los especialistas, en las opiniones de todos”,

JAIME CEDILLO BOLÍVAR/
COORDINADOR DEL FRENTE NACIONAL POR LA FAMILIA

>DESESTIMA CONGRESO LEY DE INFANCIAS TRANS

PorFrancisco Junco

En un hecho trascendental para 
el futuro de la niñez en Jalisco, 
el Congreso del Estado votó en 
contra de la reforma a la Ley del 

Registro Civil, conocida como “Ley de In-
fancias Trans”. Con 21 votos en contra, 13 
a favor y una abstención, los legisladores 
optaron por la prudencia y el respeto a los 
derechos fundamentales de los menores, re-
afirmando que la infancia debe ser protegi-
da y no sometida a decisiones irreversibles 
sin una madurez plena.

La iniciativa de la morenista Candelaria 
Ochoa Dávalos contemplaba que las infan-
cias pudieran realizar el cambio de su nom-
bre y género en las actas de nacimiento del 
Registro Civil estatal, de acuerdo a como se 
percibieran en ese momento, acompañadas 
de sus progenitores o tutor, sin importar la 
edad del menor, pero en caso de no contar 
con el consentimiento de éstos, los meno-
res podrían acudir con la Procuraduría de 
Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, 
para realizar el trámite.

“Creemos que la sensatez reinó en este 
Congreso, agradecemos a cada uno de los 
diputados que valientemente confrontaron, 
subieron al presidio a dar su opinión va-
lientemente, agradecemos eso porque Ja-
lisco merece que protejamos a los niños. Y 
la sociedad civil, seguimos en pie, porque 
queremos seguir adelante en este marco de 
protección a los menores”, señaló Jaime 
Cedillo Bolívar, coordinador de cabildeo 
del Frente Nacional por la Familia (FNF).

Y es que, ante el resultado en el Con-
greso del Estado, manifestantes de diver-
sas asociaciones civiles, encabezadas por 
el FNF, celebraron la decisión legislativa y 
anunciaron que entregarán una carta al go-
bernador Pablo Lemus Navarro, para que 
derogue la modificación que se hizo al Re-
gistro Civil que permite que menores pudie-
ran hacer este trámite.

Fue en 2020, cuando el entonces gober-
nador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, 
reformó el reglamento del Registro Civil 
para permitir el cambio de identidad de gé-
nero en personas trans menores de edad.

“Por lo pronto vamos a ir con el gober-
nador, Pablo Lemus, a entregarle una carta 
y una petición para que continuemos pre-
parando un marco que pueda proteger los 
derechos de los menores. Y una cosa funda-
mental es armonizar el reglamento del Re-

gistro Civil, el cual, desde nuestro punto de 
vista, arbitrariamente, pasando por encima 
del Congreso, y lo ha demostrado una vez 
más el proceso legislativo, el exgoberna-
dor Enrique Alfaro modificó el reglamento 
para permitir que cualquier menor pudiera 
cambiar su nombre, y hoy es una realidad”, 
señaló Cedillo Bolívar.

Durante la sesión, el debate se centró en 
la viabilidad y las implicaciones de dicha 
reforma, así fue como el diputado panista 
César Madrigal Díaz, el primero en tomar la 
palabra, expresó que votarían en contra de 
la ley debido a que, en su opinión, violaba 
43 artículos de la Constitución y argumentó 
que la reforma atentaba contra principios 
fundamentales y que su aprobación podría 
tener consecuencias legales complejas.

“Es una iniciativa totalmente ilegal, al 
subir a tribuna documenté que se están vio-
lando 43 artículos de cuatro ordenamientos 
diferentes con esta iniciativa. Están violan-
do el derecho de padres, madres y tutores 
de cuidar y vigilar a nuestros hijos, prácti-
camente, nos hacen a un lado en esta inicia-
tiva. Dos, la ley es muy clara, la ley general 

de derechos de niñas, niños y adolescentes, 
que en todo proceso que inmiscuya un me-
nor de edad, forzosamente, de manera ofi-
ciosa, debe de intervenir la Procuraduría de 
Niñas, Niños y Adolescentes”.

Y agregó que es una victoria para todos 
los jaliscienses “que estuvimos en contra de 
esta aberración, porque no se vale insisto 
que se metan a los hogares de los jaliscien-
ses, atentando contra la niñez. El Congreso 
de Jalisco va a defender a la niñez jaliscien-
se”, acotó.

La morenista Itzul Barrera, segunda en 
tomar los micrófonos de la tribuna, aseguró 
que la política en Jalisco, durante décadas, 
se ha intentado quedar bien con “el imagi-
nario colectivo”, pero que esto se ha hecho 
sin convicciones ideológicas o políticas.

“Me dijeron que este tema era delica-
do, que los jaliscienses son conservadores, 
pero recordé lo que el diputado Enrique 
Velázquez dijo hace unos días, que los ja-
liscienses no son conservadores, han sido 
gobernados por conservadores durante las 
últimas décadas. Así que decidí que quiero 
ser recordada como una de las excepciones 

a esa lógica, como una política en Jalisco 
que tuvo el valor de alzar la voz y decirles 
la verdad sin importar las presiones”, seña-
ló al tiempo que dijo que está a favor de la 
aprobación de dicha ley.

María del Refugio Camarena del PRI, 
criticó la actitud de los de Morena, ya que 
por un lado han criticado y alentaron la re-
forma judicial para “denostar” a la Suprema 
Corte de Justicia, y ahora señalan, “en una 
mala lectura del dictamen”, que se debe le-
gislar como lo mandata la Suprema Corte.

La morenista Candelaria Ochoa, quien 
presentó la iniciativa, fue una de las voces 
más críticas en la sesión y cuestionó la pos-
tura de las fracciones identificadas con “el 
conservadurismo”, por lo que, aseguró que 
el verdadero origen de este fenómeno radica 
en las influencias conservadoras.

“Hablan de que promovemos la hiper-
sexualización, no, esa la promueve la de-
recha para hacernos creer que la diferencia 
sexual es “natural”. Esos estereotipos son 
los que nos dañan, ¡nos violentan y nos ma-
tan!”, señaló la legisladora morenista.

Y agregó que en el Congreso parecía 
haber un “desfile” donde la apariencia física 
de las mujeres, como los vestidos, tacones 
y maquillaje, se ponía en primer plano, lo 
que, según ella, alimenta los estereotipos 
dañinos. “Eso es lo que no debemos hacer 
y saben por qué, porque el estereotipo es lo 
que más nos ha dañado a las mujeres”.

La votación en el Congreso de Jalisco 
representa un hito en la defensa de la niñez, 
protegiéndola de decisiones irreversibles 
que, en muchos casos, han demostrado ser 
perjudiciales. El resultado refleja la crecien-
te conciencia sobre la importancia de res-
guardar el desarrollo natural de los niños, 
respetando su proceso de maduración antes 
de tomar decisiones de impacto irreversible.

“En Jalisco no queremos infancias trans 
y no queremos porque es un daño a los hi-
jos, es un daño a la patria potestad. Quere-
mos tener un diálogo, sí, pero para proteger 
el bien del menor y el bien de las familias. 
Jalisco merece un proceso legislativo serio, 
fundamentado en la ciencia, en los especia-
listas, en las opiniones de todos, y creo que 
hoy los legisladores merecen nuestro respe-
to y reconocimiento porque han demostra-
do que Jalisco tiene autonomía, que Jalisco 
tiene un Congreso valiente y que vamos a 
defender a los niños y a las familias en Jalis-
co”, señaló Jaime Cedillo del FNF.

JAIME CEDILLO BOLIVAR:
“SEGUIREMOS DEFENDIENDO A LOS 
NIÑOS Y FAMILIAS EN JALISCO”

Jaime Cedillo, al momento de hacer pública la petición al gobernador Pablo Lemus para dar 
marcha atrás a la modificación al Reglamento del Registro Civil.

CONGRESO DE JALISCO

FESTEJAN AMIGOS A 
CARLOS ALDANA

AMIGOS A RAUDALES

A LOS QUE VIMOS

JAVIER PRIETO AGUILARLOS DUROS

EL VALOR DE LA AMISTAD
EN EL ORDEN ACOSTUMBRADO Arístides Llamas del Muro, Bernardo González Mora, Guiller-
mo Vallarta Plata y Javier Prieto Aguilar.

CARLOS ALDANA ORTIZ si algo 
ha logrado en la vida es hacer 
amigos y el festejo de sus 57 

primaveras recibió el calor de 
la gente que mucho lo aprecia.

RODEADO DE DECENAS DE AMIGAS Y AMIGOS el reconocido abogado Carlos Aldana festejó el 
pasado viernes su 57 aniversario de vida. Fue una reunión muy grata, paladeando el asado 
del rico borrego y la música amenizada por Rafael “Guty” Gutiérrez y los cantantes Kary 
Moreno y El Conde Santillán.

DE IZQUIERDA A DERECHA:  René Ibarrarán Zuno, Luis Octavio Cotero Bernal, Sergio Fernando 
Valdez Angulo, Gabriel Ibarra Bourjac, anfitrión Carlos Aldana Ortiz,  Alfredo García Muñiz, 
Jessica  Morales, Carlos Caballero, Felipe Oropeza. Sentados de Izquierda a derecha, Carlos 
Martínez, Bernardo Sánchez, Pepe I. López, Esperanza Romero y Juan Carlos Vázquez Becerra.

BERNARDO Y VALLARTA PLATA
SANDRA MARES

AQUÍ BERNARDO GONZÁLEZ MORA y Guillermo Vallarta Plata con el festejado Carlos Aldana 
en una grata y sabrosa tarde.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Sandra Mares García, Jesús Martínez Aguinaga, Memo Cosío Gaona 
y el festejado Carlos Aldana.

DE IZQUIERDA A DERECHA: Guillermo Cervantes Cardona, Beto Bautista Inocencio, Carlos 
Aldana y José Luis Estrada “La Chelona”.
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“La modernización en el Poder Judicial es necesaria porque la digitalización nos va 
a ayudar a tener notificaciones digitales, a poder digitalizar los expedientes, que las 
partes lo puedan visualizar, desde una computadora y no tengan la necesidad de ir al 
juzgado, que son tan tardíos y que desgastan mucho a las partes y el procedimiento”.

“La inteligencia artificial es un tema que ha venido hablándose, sobre todo jóvenes, lo 
hemos empezado a utilizar. Yo te puedo decir que en el Poder Judicial ya está empe-
zando a ser aplicada esa modalidad de inteligencia artificial, porque incluso en algu-
nos proyectos del Poder Judicial de la Federación ya se ha implementado la ayuda de 
la inteligencia artificial, con programas como Julia”.

>LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL EMPIEZA A APLICARSE

PorFrancisco Junco

Jonathan Mendoza Juárez, es egresado 
del  ITESO, es uno de los más jóve-
nes aspirante a un cargo de elección 
para ser juez, para el proceso de elec-

ción en junio próximo.
Se inscribió en el proceso electoral para 

este 2025, para juez de Distrito en Materia 
de Trabajo en el Poder Judicial de la Fede-
ración.

A su corta edad, 24 años, cuenta con 
cinco años de trabajo en el Poder Judicial 
del Estado, donde ha laborado en áreas de lo 
civil, laboral, mercantil y familiar. Actual-
mente cursa una maestría en Juicios Orales, 
enfocados en la materia penal, en la Escuela 
Judicial del Supremo Tribunal de Justicia.

Cuenta, además con un diplomado en 
Juicio de Amparo, impartido por la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación, ha dic-
tado diversas conferencias. Y es que a los 
19 años, ya había definido que se quería 
dedicar a la abogacía, cuando aún cursaba 
el quinto semestre en la facultad, comenzó 
a hacer sus prácticas como meritorio en la 
Novena Sala del Supremo Tribunal de Jus-
ticia.

Y fue ahí, que comenzó, a su corta edad, 
a escalar rápidamente peldaños, que lo lle-
varon de meritorio auxiliar, secretario auxi-
liar de acuerdos a proyectista. 

LA ENTREVISTA  
Jonathan, en qué momento decidiste 

que el tema de leyes y la abogacía sería 
a lo que te dedicarías en la vida, cuándo 
detectaste que era tu pasión?

Desde siempre. Yo recuerdo que me 
preguntaba la gente, cuando estás en la 
preparatoria, ya por salir. Oye, y ¿qué vas 
a estudiar?, yo siempre decía derecho, 
quiero estudiar derecho, quiero ayudar a la 
gente. Porque, entendí, desde muy joven, 
que el derecho es una ciencia que ayuda a 
la gente en todos los sentidos. Porque estás 
resolviendo siempre los problemas, ya sea 
familiares, laborales, civiles. Nunca vi otra 
opción. Yo siempre dije, quiero derecho y 
eso fue.

¿Cómo ves desde tu perspectiva juve-
nil, con esa frescura, la justicia en Jalisco 
y hacia dónde va esta llamada moderni-
zación?

Así es, como tú lo mencionas, la juven-
tud precisamente es lo que nos da esa visión 
que a lo mejor algunos ya no ven o que no 
quieren darse cuenta. Actualmente la justi-
cia en Jalisco está muy sobrepasada. Los tri-
bunales tienen mucha carga de trabajo. Con 
la reforma o esta intención de digitalizar la 
justicia, se va a desahogar una mayor canti-
dad de juicios, de audiencias.

Es necesario, porque la digitalización 
nos va a ayudar a tener notificaciones di-
gitales, a poder digitalizar los expedientes, 
que las partes lo puedan visualizar, desde 
una computadora y no tengan la necesidad 
de ir al juzgado, que son tan tardíos y que 
desgastan mucho a las partes y el procedi-
miento. Las audiencias también, que estén 
en línea, aunque, muchos de los juzgados 
a raíz de la pandemia que se tuvo que mo-
dernizar en este sentido, pero aún nos falta 
mucho.

La idea es que todos los juzgados tengan 
todos sus expedientes digitalizados, para 
que las partes, como te menciono, puedan 
tener un mayor acceso a la justicia, justicia 
pronta y expedita, que nos marca la Cons-
titución.

LA CORRUPCIÓN, EL GRAN DESAFÍO
Uno de los grandes problemas que se 

ve dentro del mundo de justicia, es la co-
rrupción. ¿Tú cómo ves este tema? 

Considero que sí, realmente la corrup-
ción es un tema que ha estado presente en 

ambos ámbitos, en el estatal y en el federal. 
Normalmente la gente dice que en el estado 
es más fácil llegar a este tipo de acuerdos, 
las reformas que pretenden acabar con la 
corrupción, con el nepotismo son urgentes, 
porque la corrupción es un obstáculo para 
garantizar una verdadera justicia. Dicen que 
en Jalisco la justicia es de quien puede pa-
garla, esto es verdad, las partes que se ven 
más desfavorecidas son los que no tienen 
los recursos para poder llegar a una justicia, 
considero que tiene que cambiar.

Se tiene que erradicar la corrupción en 
el Poder Judicial, por eso estamos, a raíz de 
esta reforma, los jóvenes intentando llegar 
para poder erradicar desde fondo esa co-
rrupción.

Esta modernización, ¿contempla esa 
parte? 

Si. Porque vienen ligados, la moderni-
zación, va a ayudar mucho a que las par-
tes, que puedan tener un mejor manejo de 
su expediente y lo conozcan bien. Porque 
a veces las partes, ni siquiera lo conocen, 
sólo contratan a un abogado y no saben de 

su proceso, hasta la sentencia definitiva.
Sin embargo, si ellos pudieran tener a la 

mano su expediente, en forma digital, para 
revisarlo, se darían cuenta de las prácticas 
que están sucediendo y así podrían tener un 
mejor acercamiento a esta justicia que que-
remos que tengan todos los ciudadanos.

Dentro del contexto este de la moder-
nización de la justicia, el asunto de la in-
teligencia artificial, ¿cómo la vez?

La inteligencia artificial es un tema que 
ha venido hablándose, sobre todo jóvenes, 
lo hemos empezado a utilizar. Yo te puedo 
decir que en el Poder Judicial ya está em-
pezando a ser aplicada esa modalidad de 
inteligencia artificial, porque incluso en 
algunos proyectos del Poder Judicial de la 
Federación ya se ha implementado la ayuda 
de la inteligencia artificial, con programas 
como Julia, que ofrecen mejoras y te dan un 
pie a no empezar con una hoja en blanco, 
es decir te da una base, para que tú puedas, 
sobre esa base, ir construyendo. Pero desde 
luego es una modalidad que ofrece muchas 
mejoras y tiene una experiencia excelente, 
pero también tiene retos, también tenemos 
que utilizarlo de manera responsable y éti-
ca, porque si bien la inteligencia artificial te 
da la entrada, también tienes como servidor 
público, como impartidor de justicia, revi-
sar que precisamente la inteligencia artifi-
cial, no contenga sesgos o algunas palabras, 
corroborar que lo que te diga efectivamente 
esté escrito en la ley. Además de que en las 
sentencias también tenemos que aplicar me-
canismos como la jurisprudencia, la doctri-
na, que a lo mejor la inteligencia artificial 
todavía no te da porque todavía no está al 
100 por ciento enfocada en una labor de jus-
ticia. Pero desde luego la inteligencia artifi-
cial va a venir a revolucionar también esta 
era de digitalización que venimos hablando.

¿Cómo te gustaría ver la justicia en 
Jalisco, como joven que eres?

A mí me gustaría ver una justicia en 
donde el más rico y el más pobre reciban la 
misma justicia, la misma calidad, que todos 
puedan acceder a la justicia mediante los 
mecanismos o todas las políticas públicas 
que se tienen y que así garantizar la justicia 
para todos. Desde siempre he querido que 
la justicia llegue a todos los rincones del 
Estado.

¿Cómo te sientes en este proceso que 
iniciará en unos días?

Estoy muy feliz, muy emocionado, por 
este proceso, soy el más joven de la elec-
ción, eso no me quita alguna posibilidad 
o es una desventaja, al contrario, creo que 
impartir justicia viene del conocimiento, de 
la vocación de servicio. Entonces estamos 
listos para enfrentar lo que venga.

 

EL ASPIRANTE MÁS JOVEN PARA LA 
RENOVACIÓN DE JUZGADOS FEDERALES

Jonathan Mendoza Juárez señala que se tiene que erradicar la corrupción en el Poder Judi-
cial, por eso estamos, a raíz de esta reforma, los jóvenes intentando llegar para poder erradi-
car desde fondo esa corrupción.

JONATHAN MENDOZA/ LA ENTREVISTA OPINIÓN

El fútbol y la política tienen algo en 
común: en ambos se trata de ga-
nar y de imponer condiciones. Sin 
embargo, hay una diferencia fun-

damental: mientras que en el fútbol las re-
glas son claras y no se pueden modificar de 
un momento a otro y a conveniencia, en la 
política internacional los países con mayor 
poder pueden reinterpretarlas para inclinar 
la balanza a su favor.

Esto es precisamente lo que ocurre en 
la actual disputa comercial entre México y 
Estados Unidos. Lo que está en juego no 
es solo un enfrentamiento económico, sino 
una batalla discursiva en la que Washington 
busca reafirmar su posición como la nación 
que sigue marcando la agenda global.

Los recientes conflictos arancelarios 
entre México y Estados Unidos son un epi-
sodio más en una larga historia de presio-
nes económicas y políticas. Cada vez que 
el vecino del norte se siente amenazado en 
aspectos discursivos y políticos, responde 
con medidas proteccionistas disfrazadas de 
preocupación por la seguridad nacional, la 
calidad de los productos o la defensa de sus 
trabajadores. 

Por ello, este conflicto no puede enten-
derse sin el contexto político en el que ocu-
rre. La premisa discursiva de los republica-
nos ha sido que durante la administración 
de Joe Biden Estados Unidos se debilitó, 
permitiendo que sus rivales geopolíticos 
y comerciales ganaran terreno, mientras 
que, durante la primera administración de 
Trump, se fortaleció la influencia política 
y económica de su país. Fue este escena-
rio, el que permitió a Donald Trump pre-
sentarse una vez más como el salvador que 
restaurará la grandeza del país, con el es-
logan “Make América Great Again” como 
estandarte. 

En este sentido, la guerra comercial con 
México no es solo una estrategia económi-
ca, sino un acto simbólico para demostrarle 
al electorado y al mundo que Estados Uni-
dos sigue teniendo la capacidad de impo-
ner su voluntad. De esta manera cuando 
se imponen aranceles o se amenaza con 
imponerlos, es un acto de fuerza política y 
económica, pero si se aplaza su aplicación 
es un acto de benevolencia que solo el po-
der absoluto tiene la capacidad de otorgar. 

La historia nos ofrece múltiples ejem-
plos de este patrón. Desde la renegocia-
ción del TLCAN y la posterior firma del 
T-MEC hasta las recientes disputas sobre 
el maíz transgénico, el acero y los automó-
viles eléctricos, Washington ha utilizado su 
poder económico para doblar la voluntad 
de México. No se trata solo de imponer 
aranceles o bloquear productos; el verda-
dero objetivo es demostrar que la agenda 
comercial la sigue marcando Estados Uni-
dos y que cualquier intento de autonomía 
económica por parte de México o cualquier 
otra nación, será respondido con medidas 
coercitivas.

Pese a ello, México no es un jugador 
pasivo en este partido y ha adquirido una 
narrativa propia que, a su vez, le ha permiti-
do aprender a negociar bajo presión y a en-
contrar espacios de maniobra en un tablero 
que, aunque desigual, le ha permitido ob-
tener victorias significativas. La diversifi-
cación de sus mercados, el fortalecimiento 

de su industria manufacturera y la creciente 
integración con Asia y Europa han dado a 
México una mayor capacidad de respuesta. 

El problema radica en que la relación 
entre México y Estados Unidos no es me-
ramente comercial; está atravesada por 
factores políticos y electorales que muchas 
veces determinan el tono de las disputas 
y en ese contexto, los políticos en Wash-
ington saben que culpar a México de los 
problemas internos siempre ha sido una 
estrategia efectiva para movilizar a ciertos 
sectores del electorado. No importa que los 
datos muestren que el comercio con Méxi-
co beneficia a millones de trabajadores en 
ambos lados de la frontera; lo que impor-
ta es la percepción de que Estados Unidos 
está “protegiendo lo suyo”.

La analogía con el fútbol se vuelve aún 
más pertinente cuando observamos cómo 
Estados Unidos intenta redefinir las reglas 
para ajustarlas a su conveniencia. En este 
caso, el árbitro es el propio sistema de co-
mercio internacional, que, si bien tiene re-

glas establecidas, también permite cierto 
margen de interpretación que Washington 
usa a su favor. 

Un ejemplo claro es el manejo de las 
disputas dentro del T-MEC. Mientras que 
México ha sido señalado por supuestamen-
te no cumplir con ciertas disposiciones del 
tratado, Estados Unidos ha aplicado medi-
das unilaterales sin someterse a los mismos 
estándares. Esto refuerza la idea de que el 
comercio no es solo cuestión de tratados y 
acuerdos, sino de poder y narrativa. Para 
Washington, no basta con ganar en los he-
chos; necesita que la percepción sea la de 
un país que sigue liderando la región, in-
cluso si eso significa violar el espíritu del 
acuerdo que firmó.

¿Qué puede hacer México ante esta si-
tuación? En primer lugar, debe reforzar su 
estrategia de diversificación comercial. Si 
bien la relación con Estados Unidos es fun-
damental, depender en exceso de un solo 
socio lo hace vulnerable a este tipo de pre-
siones. Fortalecer lazos con Europa, Asia 

y América Latina no solo le daría mayor 
margen de maniobra, sino que enviaría un 
mensaje claro de que México no está dis-
puesto a jugar bajo reglas impuestas unila-
teralmente.

En segundo lugar, México debe ser más 
agresivo en la construcción de su propia 
narrativa. Durante demasiado tiempo, ha 
permitido que Estados Unidos defina los 
términos del debate comercial. Es momen-
to de que México deje de jugar a la defensi-
va y empiece a posicionarse como un actor 
con voz propia, capaz de marcar agenda en 
el comercio internacional, esto sin abando-
nar la vía institucional con la que han abor-
dado los más recientes conflictos. 

La historia nos muestra que México 
ha sabido resistir presiones similares en el 
pasado. Desde la crisis de 1994 hasta la re-
negociación del TLCAN, el país ha demos-
trado que, cuando actúa con inteligencia y 
estrategia, puede convertir las amenazas en 
oportunidades. Hoy, ante un Estados Uni-
dos que busca reafirmar su hegemonía glo-
bal a través de la narrativa del poder, Méxi-
co tiene la oportunidad de demostrar que ya 
no es un jugador secundario en la cancha, 
sino un contendiente que sabe cómo jugar 
bajo presión y que no aceptará un partido 
con reglas interpretadas a conveniencia.

Si el equipo poderoso intenta manipu-
lar el marcador, la mejor respuesta no es 
protestar sin rumbo, sino jugar mejor, apro-
vechar cada oportunidad y demostrar en el 
campo que el talento y la estrategia pueden 
imponerse incluso ante los intentos más 
descarados de controlar la narrativa global. 
México tiene el balón. Ahora es cuestión de 
decidir cómo jugarlo.

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

EL PARTIDO DE LAS NARRATIVAS:
MÉXICO ANTE LA PRESIÓN DE ESTADOS UNIDOS

EL RETO DE UNA BUENA ESTRATEGIA

MÉXICO NO ES UN JUGADOR PASIVO EN ESTE PARTIDO 
Y HA ADQUIRIDO UNA NARRATIVA PROPIA QUE, A SU 
VEZ, LE HA PERMITIDO APRENDER A NEGOCIAR BAJO 

PRESIÓN Y A ENCONTRAR ESPACIOS DE MANIOBRA EN 
UN TABLERO QUE, AUNQUE DESIGUAL, LE HA PERMI-

TIDO OBTENER VICTORIAS SIGNIFICATIVAS. LA DIVER-
SIFICACIÓN DE SUS MERCADOS, EL FORTALECIMIENTO 
DE SU INDUSTRIA MANUFACTURERA Y LA CRECIENTE 

INTEGRACIÓN CON ASIA Y EUROPA.

México debe tener una buena estrategia ante el reto de las presiones comerciales del gobierno de Donald Trump.



[Semana del 10 al 16 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
31

[Semana del 10 al 16 de Marzo 2025] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
30

OPINIÓN

Como cada 8 de marzo, miles de 
mujeres se manifiestan, algunas 
iracundas, por ser mujeres, según 
su propia percepción, en una so-

ciedad injusta y patriarcal; otras, quizá la 
mayoría, se sentirán felices y agradecidas 
por ser mujeres… maravillosamente muje-
res. Entre éstas estuvo mi madre y están mi 
esposa, hija y nieta. Cada una de ellas, in-
tensas en la expresión de su feminidad que 
mí me deleita y enamora; su tesitura sobre-
pasa mi capacidad de asombro y gratitud a 
Dios.

A quienes explotan sus enojos valdría 
considerar las dos formas de olvido en ita-
liano: el dimenticare que es “sacar de la 
mente” y acordare que sería “sacar del co-
razón”. El olvido debe ser también alivio.

En 2024, UNICEF, con motivo del Día 
Internacional de la Mujer, dijo: “La ener-
gía, el talento y la fuerza de la mujer son 
el recurso más valioso de la humanidad”, y 
lo suscribo. Mientras los hombres no pode-
mos imaginar la vida sin la mujer, hay mu-
jeres que afirman que el mundo sería mejor 
sin nosotros, los hombres, y cómo dijera 
Facundo Cabral: “¡Qué cosas tiene la vida 
Mariana!”.

He visto un corto en internet en que se 
pregunta a varias mujeres ¿Si la muerte lle-
gase a tu casa y te diera a elegir entre tú o 
tu marido para ella llevarse, a quién elegi-
rías? Todas, sin excepción, dijeron que a su 
marido. En cambio, cuando la pregunta se 
hacía a los hombres, todos prefirieron ser 
ellos quienes murieran; ninguno lo pensó ni 
un segundo. Sí, es cierto, hay hombres nos 
ofenden por su violencia y egoísmo hacia la 
mujer, pero esos no son la generalidad entre 
los hombres, y es verdad, aún hay quien no 
paga iguales salarios por iguales resultados 
en el trabajo, pero esto ya está sancionado 
por la ley y debe resolverse judicialmente.

De mi esposa me enamoré en el ins-
tante mismo en que la vi. Aquel día supe 
que solo a ella amaría en la forma que me 
inspira y que con ella formaría mi hogar y 
familia. Mi madre, que me conocía mejor 
que nadie, lo miró en mis ojos; más tarde, 
en aquel día, me dijo: “La mujer que elijas 
por compañera, esposa y la madre de tus 
hijos deberá se aquella que traiga a tu vida 
la experiencia más dulce y maravillosa po-
sible”. Tras más de 10 años de cortejarla, 
aceptó ser mi novia, y es la mujer que cada 
día me hace enamorarme de ella e inspira 
a ser el mejor hombre ante ella, merecién-
dola.

Hoy tengo a tres mujeres importantes 
en mi vida: Mi esposa, mi hija y mi nieta. 
Todas distintas. Mi madre goza de Dios.

Cada 8 de marzo, el mundo se detiene 
a reflexionar sobre qué pudiéramos hacer 
para que la mujer logre ser todo lo que se 
propone en bien de su felicidad, en igual-
dad, equidad y respeto junto al hombre. 
Por ley, lo somos; sin embargo, siempre 
hay maneras distintas de hacerlo mejor. 
Un ejemplo, atrevidamente desconectado y 
que espero ayude a comprender:

Mi madre, cuando se instauró el primer 
Día Internacional de la Mujer, dijo: “Ojalá 
sirva para hacer de éste, un mundo mejor 
para la mujer… y también para el hombre, 

un mundo en el que ambos disfruten su pre-
sente juntos”. Los viajes se disfrutan mejor 
en compañía, y la vida es un viaje siempre 
sorprendente.

La auténtica conexión humana sigue 
siendo un componente irremplazable para 
la plenitud personalísima de mujeres y 
hombres en éste y en todos los tiempos. 
Hoy, es curioso que se hable del empodera-
miento de la mujer y poco de su felicidad, 
sin comprender que el poder no contiene a 
la felicidad, y sí, muchas veces, se acompa-
ña de la soledad. 

Hoy recuerdo a mi nieta, entonces de 3 
o 4 años, jugando futbol con sus hermanos, 
pero abrazando a su muñeco; jugaba de tú a 
tú con sus hermanos mayores, pero sin re-
nunciar a su esencia de niña, y a ellos les 
encantaba; cuando ella tenía que patear un 

penal, alguno de sus hermanos le cuidaba a 
su bebé. Jamás se puso al bebé en el suelo. 
A ella y su bebé se respetó.

Pierre Corneille nos dijo: “La felicidad 
está hecha para ser compartida” y esto lo 
entienden perfectamente las mujeres y los 
hombres que no traen pleitos por razones 
de géneros. Un día, escuché a mi madre 
decir: “El feminismo busca el poder que 
jamás es suficiente ni se sacia; mientras, la 
feminidad es esa suavidad que transforma 
desde el amor”. Siempre recuerdo a María 
Santísima, en las bodas de Caná, cuando, 
aun sin ser el momento de su Hijo Santo, 
con la suavidad con que siempre aún hoy 
actúa, cambió los tiempos y los planes de 
Dios.

Se nos dice: “¿Querías bicicleta? Pues 
pedalea”. La vida no se trata de pelearnos 

por todo y con todos sino de elegir y cons-
truir experiencias que no hagan mejores ser 
humanos. No se trata de eludir las conse-
cuencias de nuestras malas decisiones y 
acciones impulsivas o de primitivos deseos 
incontrolados, sino de discernir para elegir 
bien mirando sus consecuencias e implica-
ciones. Hay, entre las feministas, la consig-
na de declarar su derecho a decidir sobre 
sus cuerpos para justificar el asesinato de 
sus hijos, eludiendo el ejercicio responsa-
ble de su sexualidad. Yo, esto no lo puedo 
comprender ni justificar jamás.

Ya hace algunos años encontré a mi 
nieto mayor leyendo “How to be a gentle-
man” de John Bridges y recordé, en aquel 
momento, las palabras más trascendentes 
que me dijo mi madre el día en que tendría 
mi primera cita con una chiquilla: “Cuando 
te mires en la profundidad de los ojos de 
una mujer como ese hombre que a ella ha 
cautivado, ese día te habrás comprendido 
como hombre. Antes serás solo un chiqui-
llo imberbe que no la merecer tener cerca”. 
El hombre que hace llorar a una mujer y por 
voluntad no cambia, no la merece. La mu-
jer es la mayor bendición que puede llegar 
a la vida de un hombre.

Benjamín 
Mora Gómez

Por |

DESDE LOS CAMPOS DEL PODER

SER MUJER EL 8 DE MARZO
EL PODER QUE BUSCA EL FEMINISMO

CADA 8 DE MARZO, EL MUNDO SE DETIENE A RE-
FLEXIONAR SOBRE QUÉ PUDIÉRAMOS HACER PARA 

QUE LA MUJER LOGRE SER TODO LO QUE SE PROPONE 
EN BIEN DE SU FELICIDAD, EN IGUALDAD, EQUIDAD Y 
RESPETO JUNTO AL HOMBRE. POR LEY, LO SOMOS; 

SIN EMBARGO, SIEMPRE HAY MANERAS DISTINTAS DE 
HACERLO MEJOR.

La mujer es la mayor bendición que puede llegar a la vida de un hombre.

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx
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SEÑALES 
DE ALERTA

Iván 
Arrazola

Por |

El dicho popular lo expresa bien: 
“Tanto va el cántaro al agua has-
ta que se rompe”. Lo ocurrido en 
días recientes ante la amenaza de 

los aranceles en México invita a la reflexión. 
Aunque la presidenta ha insistido en que la 
situación comercial y económica está bajo 
control, las señales provenientes tanto del in-
terior como del exterior del país no parecen 
augurar un panorama favorable para la eco-
nomía nacional.

La presidenta Claudia Sheinbaum ha sos-
tenido su cuarta llamada telefónica con Do-
nald Trump desde su triunfo en las elecciones 
presidenciales de Estados Unidos. Es proba-
ble que sea la mandataria mexicana que más 
comunicaciones ha tenido con un presidente 
estadounidense en tan corto tiempo. 

Las dos últimas conversaciones se han 
centrado en la crisis arancelaria, cuya po-
sible implementación tendría un impacto 
severo en la economía de México. Con ex-
portaciones a Estados Unidos por 480 mil 
millones de dólares, equivalentes al 34% del 
PIB, queda claro que la imposición de aran-
celes agravaría de manera irreversible la ya 
debilitada economía mexicana.

La cuestión es hasta qué punto se podrá 
tolerar que, mes tras mes, México siga es-
tando sujeto a los caprichos del mandatario 
estadounidense, quien reiteradamente ame-
naza con imponer aranceles a sus principales 
socios comerciales.

La medida, que carece de lógica, no solo 
afectará la economía mexicana, sino también 
la de Estados Unidos. Sin embargo, parece 
responder a una intención distinta: generar 
un desgaste que desincentive la inversión en 
México y haga que empresas e inversionistas 
reconsideren sus planes, optando en el futuro 
por establecerse en territorio estadounidense 
ante la constante amenaza de Trump. 

En este contexto, Banamex ha proyecta-
do un crecimiento económico para México 
del 0% para 2025. Las razones detrás de esta 
estimación incluyen las altas tasas de inte-
rés, la amenaza de aranceles y un manejo 
irresponsable de la política fiscal en 2024. 
Aunque desde la Mañanera del Pueblo se 
insista en que inversiones millonarias de gi-
gantes como Netflix o Mercado Libre están 
llegando a México, la realidad es que el país 
enfrenta un panorama económico sumamen-
te complicado.

La presidenta ha promovido la idea de 
que en México los salarios han aumentado y 
se han implementado programas sociales sin 
necesidad de incrementar los impuestos. Sin 
embargo, esta estrategia está generando un 
problema significativo en las finanzas.

Uno de los rasgos distintivos de este go-
bierno ha sido la expansión de los programas 
sociales. Entre ellos, la Pensión Universal 
para Adultos Mayores ha sido elevada a ran-
go constitucional, con el compromiso de au-
mentar su monto cada año por encima de la 
inflación.

Además, se han fortalecido otros progra-
mas emblemáticos como el Apoyo a Perso-
nas con Discapacidad, Jóvenes Construyen-
do el Futuro, Becas Benito Juárez, Bienestar 
Infantil y, más recientemente, el apoyo dirigi-
do a mujeres de 60 a 64 años.

Si bien nadie duda de la importancia y el 
impacto positivo de estos programas, repre-
sentan un desafío presupuestal considerable, 
ya que en conjunto requieren más de 835 mil 
millones de pesos para funcionar durante el 
2025.

Por otro lado, el gasto en obras priorita-

rias también representa una parte significati-
va del presupuesto. De los 189 mil millones 
de pesos aprobados para estos proyectos, al 
menos 149 mil millones se destinarán a la 
construcción de líneas de trenes, incluyendo 
la conclusión del Tren Maya.

La insistencia de este gobierno en impul-
sar proyectos ferroviarios, particularmente el 
Tren Maya, cuya rentabilidad aún no ha sido 
demostrada, genera serias dudas sobre la via-
bilidad de estas inversiones. A esto se suma el 
elevado costo de la deuda, que ya supera los 
1.4 billones de pesos, lo que agrava aún más 
la presión sobre las finanzas públicas.

En medio de este ambiente, el secreta-

rio de Hacienda Rogelio Ramírez de la O 
presentó su renuncia apenas cuatro meses 
después de haber asumido el cargo, ante lo 
complejo que ha sido el manejo presupuestal 
en México.

Ante este panorama, es fundamental que 
el gobierno adopte una política coherente. Si 
decide mantener un alto nivel de gasto públi-
co en programas sociales y obras de infraes-
tructura, deberá considerar una reforma fiscal 
que le permita incrementar los ingresos y ga-
rantizar el cumplimiento de sus compromisos 
financieros.

Por otro lado, si el gobierno busca gene-
rar mayor certeza y atraer más inversión al 
país, deberá crear las condiciones adecuadas 
para lograrlo. Esto implica fortalecer su po-
lítica de seguridad, ya que es un hecho que 
en diversas regiones del país el crimen orga-
nizado mantiene el control, muchas veces en 
complicidad con autoridades locales.

Por último, otro tema crucial es el de la 
certeza jurídica. Los cambios constituciona-
les en el Poder Judicial, el papel predomi-
nante que el Estado busca asumir en materia 
energética y el creciente endeudamiento de 
las empresas públicas hacen necesario esta-
blecer condiciones que brinden mayor seguri-
dad sobre el rumbo económico y jurídico del 
país en el futuro. De no atenderse las señales 
todos experimentaremos las consecuencias.

ES FUNDAMENTAL QUE EL 
GOBIERNO ADOPTE UNA 

POLÍTICA COHERENTE. SI 
DECIDE MANTENER UN 
ALTO NIVEL DE GASTO 

PÚBLICO EN PROGRAMAS 
SOCIALES Y OBRAS DE 

INFRAESTRUCTURA, 
DEBERÁ CONSIDERAR 
UNA REFORMA FISCAL 

QUE LE PERMITA 
INCREMENTAR LOS 

INGRESOS Y GARANTIZAR 
EL CUMPLIMIENTO DE 
SUS COMPROMISOS 

FINANCIEROS.

UNA LIBRA 
DE CARNE 

Luis 
Manuel 
Robles 
Naya

Por |

En la obra de William Shakespea-
re, “El mercader de Venecia”, 
Shylock, el prestamista judío, 
reclama a un mercader, Antonio, 

caído en desgracia, el pago de una deu-
da que, según lo pactado, tendría que ser 
saldada con una libra de la propia carne 
del mercader. No le importaba la vida del 
deudor, sino satisfacer su vanidad y ven-
gar el menosprecio a su poder económico.

La misma arrogancia, impiedad e in-
decencia que muestra Shylock en la obra 
citada, exhibieron el presidente Donald 
Trump y su vicepresidente en el encuen-
tro con medios en la Sala Oval con Vo-
lodimir Zelenzki, presidente de Ucrania. 
Pretendiendo cobrar una deuda por apo-
yos prestados (no por ellos dos), exigie-
ron su libra de carne ucraniana traducida 
en tierras raras, dominio sobre su territo-
rio, dejando a la víctima de la agresión 
rusa con la ofensa invasora y el territorio 
mutilado. 

Si algo exhibieron los mandatarios 
estadounidenses fue su falta de empatía 
con un pueblo, el ucraniano, que tiene 
tres años ya, resistiendo el embate de una 
de las grandes potencias mundiales y el 
afán expansionista de Vladimir Putin.

La posición adoptada en este conflic-
to no afecta solo a Ucrania. Ensoberbeci-
dos por su poderío militar y económico, 
no han calculado lo riesgoso de su polí-
tica internacional que rompe el bloque 
occidental. La conformación de la Or-
ganización del Atlántico Norte ha sido 
la barrera para detener el expansionismo 
soviético y retirar o disminuir la partici-
pación de los EUA de dicha organización 
la debilita.

En el fondo de la ríspida reunión con 
Zelenski lo que hay es una ruptura con 
Europa, un realineamiento de la política 
exterior estadounidense en el que, al pa-
recer, Trump encuentra más seguridad 
estando más cerca de Moscú que con la 
Unión Europea. El desencuentro que re-
sultó de la entrevista Zelenski-Trump-
Vance, no es el ideal para la Unión Eu-
ropea que necesita ahora reforzar el gasto 
militar para protegerse a sí misma del ex-
pansionismo ruso. 

Por otra parte, e independientemente 
de lo que representa para la Unión Euro-
pea la nueva posición estadounidense, se 
tiene que advertir que en el fondo Trump 
quiere reafirmar su hegemonía occidental 
basado en sus propias fuerzas y no en sus 
alianzas. En la propuesta de paz que im-
plicaría una derrota absoluta de Ucrania al 
perder el territorio conquistado por Rusia 
y además la riqueza de las tierras raras a 
favor de EUA, está la necesidad que este 
tiene de asegurar el suministro de materia-
les necesarios para la cadena de produc-
ción de la industria del siglo XXI. 

El acuerdo, ingenuo a mi ver, con Ru-
sia, de conseguirle la paz y los territorios 
del Dombás y anexos, a cambio de la libre 
explotación de los recursos estratégicos 
ucranianos, es visto con desconfianza por 
Europa y la misma Ucrania, pues no con-
tiene garantías de que Rusia no seguirá 
con su expansionismo. Eso es lo que Ze-
lenski pedía, garantías, y lo que encendió 
los ánimos de los rijosos Trump y Vance 

que lo entendieron como una exigen-
cia que no tenía derecho a hacer ya que 
“no tenía cartas” para ganar. Como en el 
pokar, si tienes mala mano, el ganador se 
lleva todo. Y Obvio, Trump piensa que él 
es el ganador, mientras Putin observa so-
carrón.

La geopolítica estadounidense está 
siendo modificada partiendo de un punto 
de vista empresarial. Elimina los rubros 
donde pierde dinero y conquista o compra 
lo que le dará a ganar. Hay consciencia de 
que gasta mucho, tanto en la estructura 

gubernamental como en el mantenimiento 
del sistema de seguridad social, en los or-
ganismos internacionales que le dan pre-
sencia y en mantener equilibrios bélicos 
y cooperación entre sus aliados. Los défi-
cits, comercial con algunas naciones y del 
gasto público son elevados, lo que explica 
la relevancia del papel de Elon Musk en la 
administración.

El diagnóstico del cual derivan las ac-
ciones que estamos viendo, arroja debili-
dades estructurales que intentan corregir, 
salvo que, en vez de hacerlo con la sutile-
za y precisión de un cirujano, lo hacen con 
los instrumentos del carnicero. No impor-
tan el honor o los compromisos anterio-
res, mucho menos una visión del papel y 
el legado histórico de su país, así como su 
irresponsabilidad al haberse erigido como 
el líder del mundo occidental para aban-
donarlo a su suerte solo para complacer al 
segmento más conservador y segregacio-
nista de su país.

Por lo pronto, con el mismo talante del 
usurero Shylock, le ha exigido a Ucrania 
su libra de carne, es decir las tierras raras 
que tanto le importan, sin importar que en 
ello se pierda no solo sangre y territorio 
ucraniano, sino también la estabilidad y 
seguridad geopolítica de Europa. A Mé-
xico no le exige una libra de carne sino 
total complacencia a sus demandas, solo 
esperemos que lo considere suficiente y se 
sienta satisfecho.

OPINIÓNOPINIÓN

INDEPENDIENTEMENTE 
DE LO QUE REPRESENTA 

PARA LA UNIÓN EUROPEA 
LA NUEVA POSICIÓN 

ESTADOUNIDENSE, SE 
TIENE QUE ADVERTIR QUE 

EN EL FONDO TRUMP 
QUIERE REAFIRMAR SU 

HEGEMONÍA OCCIDENTAL 
BASADO EN SUS PROPIAS 

FUERZAS Y NO EN 
SUS ALIANZAS. EN LA 

PROPUESTA DE PAZ QUE 
IMPLICARÍA UNA DERROTA 

ABSOLUTA DE UCRANIA.

OPINIÓN

TRANSPARENCIA 
ANTIFEDERALISTA 

alvador 
Romero 
Espinosa 

Por |

“Transparencia para el Pueblo”, es el 
nombre del nuevo órgano administrativo 
desconcentrado de la Secretaría Antico-
rrupción y Buen Gobierno del Ejecuti-

vo Federal, que asumirá muchas atribuciones 
del actual Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI) y que, por su naturaleza y 
origen, se asemeja mucho a una especie de ente 
creado por el doctor Frankenstein, con los restos 
de los cadáveres del entonces Instituto Federal 
de Acceso a la Información (IFAI), del ya re-
ferido INAI y del Sistema Nacional de Trans-
parencia, Acceso a la Información Pública y 
Protección de Datos Personales (SNT), aunque 
también tiene sus semejanzas con el Caballo 
de Troya.

En primer lugar, al igual que el entonces 
IFAI, por su naturaleza de desconcentrado, 
carece de atribuciones respecto del Poder Le-
gislativo y el Poder Judicial; y -evidentemen-
te- tampoco las tiene respecto de organismos 
constitucionales autónomos como el Instituto 
Nacional Electoral, ni tampoco respecto de 
partidos políticos o sindicatos públicos, entre 
otros, quienes dependerán de otros entes o sus 
propias contralorías para tutelar el derecho de 
acceso a la información.

Irónicamente y, en razón de esa misma 
naturaleza tan limitada, muchísimo menos po-
dría o debiera tener atribuciones respecto de 
las resoluciones emitidas por las autoridades 
garantes locales de las entidades federativas, 
pero en una evidente violación a la soberanía 
de los Estados, se le están dando estas facul-
tades notoriamente inconstitucionales, ya que 
es completamente antifederalista y nada orto-
doxo que un simple órgano desconcentrado 
del Ejecutivo Federal, pueda estar requiriendo 
información y hasta sancionando a gobernado-
ras y gobernadores, y presidentas y presidentes 
municipales de todo el país.

Basta recordar que cuando se reformaron 
los artículo 6 y 116 de la Constitución Fede-
ral en materia de transparencia y derecho a 
la información en el año 2014, se partió de la 
premisa de que era imposible que el entonces 
IFAI revisara las resoluciones de los institutos 
o consejos locales de transparencia de las enti-
dades federativas, justamente debido a su na-
turaleza administrativa vinculada directamente 
con el Poder Ejecutivo Federal, razón por la 
cual, con un libro de Fundamentos del Dere-
cho Constitucional en la mano, se concluyó que 
la única forma en que ello era posible sería a 
través de la creación de un organismo consti-
tucional autónomo nacional. Sin embargo, 11 
años después de aquella reforma, parecen haber 
olvidado esos principios básicos del constitu-
cionalismo mexicano.

Cabe señalar que las facultades inconstitu-
cionales de este desconcentrado se le están dan-
do bajo la condición de que estén vinculadas 
con solicitudes de información concernientes 
a recursos públicos federales, sin embargo, di-
cha premisa es completamente inconsistente e 
injustificada para dotarle de dichas facultades; 
en primer lugar, porque bajo esa misma premi-
sa podría también tener facultades respecto de 
cualquier otro Poder Federal (pues funcionan 
solo con ese tipo de recursos); y, en segundo 
lugar, porque la mayoría de los recursos públi-
cos que se ejercen en las entidades federativas y 
los municipios tienen origen de carácter federal 
por el pacto fiscal que existe y, además, en sus 
presupuestos de egresos no se suele identificar 
el origen del recurso, por lo que casi todas las 
funciones que ejercen podrían vincularse con 
algún recurso público federal.

Por si fuera poco, en la fracción XIV del 
artículo 25 de la nueva Ley General de Transpa-

rencia, se le están dando atribuciones al nuevo 
“Sistema Nacional de Acceso a la Información 
Pública” para emitir los Acuerdos que “autori-
cen y legitimen” (sic) a “Transparencia para el 
Pueblo” para resolver los recursos de inconfor-
midad que interpongan las personas particulares 
en contra de todas las resoluciones de las con-
tralorías estatales, sin importar si están vincula-
das o no con el ejercicio de recursos federales, 
como si fuera posible “legitimar” un esquema 
profundamente inconstitucional y anti federa-
lista.

Otro problema importante es que será un 
desconcentrado unipersonal, por lo que en lugar 

de que exista un órgano colegiado que delibere 
públicamente el sentido y los motivos de sus re-
soluciones, todas las decisiones las tomará en 
una oficina y unilateralmente una sola persona 
que será designada directamente por la Presi-
denta de la República, sin establecerse algún 
candado respecto del perfil mínimo que deba 
de cubrir dicha persona, cuya responsabilidad 
y atribuciones serán gigantescas y cuasi inqui-
sidoras.

En conclusión, me parece que esta propues-
ta es un verdadero Caballo de Troya, un aparen-
te “regalo para el pueblo” que en realidad está 
concediendo atribuciones inconstitucionales 
(incluso a la luz de la más reciente reforma al 
artículo 116 constitucional), a un simple órgano 
administrativo desconcentrado de la Secreta-
ría Anticorrupción y Buen Gobierno, para que 
por conducto de la persona que lo presida, el 
Poder Ejecutivo Federal pueda supervisar, vi-
gilar, requerir e, incluso, sancionar a cualquier 
gobernadora, gobernador, alcaldesa o alcalde 
del país que se niegue a entregar información, 
aunque ésta haya sido debidamente clasificada, 
en una evidente invasión de competencias, que 
podría significar el principio del fin de la poca 
soberanía federalista y autonomía municipal 
que aún nos queda.

EN CONCLUSIÓN, 
ME PARECE QUE 
ESTA PROPUESTA 

ES UN VERDADERO 
CABALLO DE TROYA, UN 

APARENTE “REGALO 
PARA EL PUEBLO” 
QUE EN REALIDAD 

ESTÁ CONCEDIENDO 
ATRIBUCIONES 

INCONSTITUCIONALES 
(INCLUSO A LA LUZ 

DE LA MÁS RECIENTE 
REFORMA AL ARTÍCULO 
116 CONSTITUCIONAL), 
A UN SIMPLE ÓRGANO 

ADMINISTRATIVO 
DESCONCENTRADO 
DE LA SECRETARÍA 

ANTICORRUPCIÓN Y BUEN 
GOBIERNO.

POR QUÉ LEEMOS (O NO 
LEEMOS) EN MÉXICO

Fernando 
Plascencia

Por |

Entiendo que en nuestro país no ha 
habido ninguna buena razón para 
leer. Algunos políticos y artistas 
decidieron en algún tiempo que 

no era importante leer, sino ver. A partir de 
eso, la historia la hemos visto contada en 
los muros y basta ir a edificios históricos y 
a razón de pinceladas se puede aprehender 
qué somos y qué representamos. Entonces, 
¿para qué leer? El pueblo mexicano no ha 
sido pueblo grueso de lectores, sino inten-
tos de atestar las letras de pronto, en un 
suspiro. 

Esta semana aparecieron en la pren-
sa notas sobre la lectura y que por alguna 
razón vive su peor año. Aunque son un 
tanto imprecisas, porque el peor año fue 
el 2023, con 68.5 % de población lectora, 
lo que sí es que el número ha ido a la baja 
desde que existe MOLEC, en 2015. Cada 
vez que escucho esto, por fortuna, leo que 
recién se rehabilitó una biblioteca pública, 
como tesoro de obras y lugar de imagina-
ción interminable. 

Pero, ¿por qué en México se lee tan 
poco? Una respuesta que sí tuvo valor y 
decisión fue cuando se dijo que en nuestro 
país no se sabía leer y se emprendió una 
cruzada por la alfabetización. Eso fue hace 
decenas de años, hoy seguimos pregun-
tando lo mismo, pero la misma respuesta 
ya no vale. Sostienen múltiples escritores 
y grandes lectores, que la disposición a la 
lectura se ejercita, no que se nace con ella. 

Si no estamos leyendo, personas 
adultas sobre todo, cómo haremos que 
las próximas generaciones lean, quién 
les dirá que eso es deseable, por no decir 
bueno, quién les dará a probar La Ilíada, 
la Eneida, En busca del tiempo perdido o 
libros de ciencia tan importantes como El 
Origen de las especies. Xavier Melgarejo 
estudió al pueblo más lector del mundo, 
Finlandia, y nos dejó escrita su visión. 
Una de las ideas centrales radica en ele-
gir al profesorado más apto para enseñar 
a leer a las niñas y niños, y a contagiar 
pasión por la lectura. Si los adultos no esta-
mos leyendo cómo podremos con esa carga 
tan poderosa. 

Pero quizás sea una exageración, el 
mundo entero tiene ese problema. Espa-
ña atraviesa una aporía, Miquel Echarri la 
describió, hay más lectores jóvenes en su 
país, pero no quieren leer libros académi-
cos, de importantes escritores como Ernst 
Gombrich; otro más, en universidades de 
prestigio estadounidenses las y los estu-
diantes se alejan de lecturas clásicas. 

Muchas veces se pensó, lo pensó y es-
cribió - en Si queremos lectores, dejemos 
de obligar a leer - Juan Domingo Argüe-
lles que la solución era evitar la lectura a 
palos. Venimos de décadas de lectura obli-
gada en México y sin duda esta continúa. 
Las lecturas obligadas son parte de nuestra 
cultura, leemos todas y todos lo mismo, ge-
neraciones enteras pueden conversar sobre 
textos decenarios. Dedicación a la lectura 
de libros de texto, vocales metidas a palos. 
Recibimos una condena lectora, mientras 
la tecnología avanzada y hoy en día se leen 
más tuits y post de redes que libros de tex-
to.

 Los grandes lectores de nuestro país, 
los que han devorado libros y libros nor-
malmente crecieron en ambientes de lec-
tura familiar, con bibliotecas heredadas. 
¿Existirán casos fuera de ese universo de 
herencia del libro? Porque hemos sabido 

que en México si algo se hereda y está 
destinado para permanecer en familia es 
el dinero. Aunque, claro que hay excep-
ciones de grandes lectores, donde en sus 
casas no hubo nunca un libro, una revista o 
una computadora con internet, la pregunta 
es cómo multiplicarlos, cómo lo hacemos 
para que esto sea una repetición constante.

 He revisado casos donde pueblos pe-
queños vencen a la apatía por la lectura, 
con apuestas de sacar la biblioteca pública 
al aire libre. Si la lectura tiene sus peores 
momentos hay que reconocer qué es lo que 
está ocurriendo y qué es lo que tenemos 
que hacer. Aunque para definirlo, tenemos 

que empezar a convencernos para qué leer, 
porque tenemos muchos motivos, pero 
ninguno visible en acciones que reflejen su 
realidad.

 Si lo que falta es ponernos de acuerdo, 
pues pongámonos de acuerdo y definamos 
el sentido de la lectura nacional. Porque 
podemos apoyarnos en las categorías de 
Michele Petit para caracterizar los regis-
tros y ponerle mayor atención a uno que a 
otro. Si no sabemos para qué debemos leer 
estamos fritos. La lectura en muchas partes 
funciona como elemento religioso activo, 
sigamos el ejemplo de Finlandia, donde 
es fundamental leer y comprender las Sa-
gradas Escrituras, así como su interpreta-
ción. Leer como han señalado, sirve para 
muchas cosas, pero si no sabemos para qué 
difícilmente llegaremos a un objetivo. 

Desde que inició MOLEC no hemos 
subido de los 4 libros de promedio por año 
por cada mexicano. Yo sé de muchas per-
sonas que con facilidad leen 4 libros por 
mes, que no solo es literatura, sino histo-
ria, libros populares y decenas de poemas 
mensuales, repetidos y nuevos. Yo no sé 
ustedes, pero cada que leo o escribo sobre 
lectura, quisiera que tuviéramos una idea 
clara que nos diga para qué sirve leer y que 
si es que sirve para algo, tengamos claro 
qué vamos a hacer para que se lea más, 
porque los libros impresos y la tecnología 
ya nos rebasaron.

PERO, ¿POR QUÉ EN 
MÉXICO SE LEE TAN 

POCO? UNA RESPUESTA 
QUE SÍ TUVO VALOR Y 

DECISIÓN FUE CUANDO 
SE DIJO QUE EN NUESTRO 

PAÍS NO SE SABÍA 
LEER Y SE EMPRENDIÓ 
UNA CRUZADA POR LA 
ALFABETIZACIÓN. ESO 
FUE HACE DECENAS DE 
AÑOS, HOY SEGUIMOS 

PREGUNTANDO LO 
MISMO, PERO LA MISMA 
RESPUESTA YA NO VALE.
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A pesar de las mejoras, los médicos mantienen un pronóstico reservado debido a la 
complejidad de su condición. Durante su hospitalización, el Santo Padre ha continuado 
con terapias respiratorias y fisioterapia, y ha seguido participando en algunas activida-
des laborales desde su habitación.

El Papa Francisco, de 88 años, se encuentra internado, desde el 14 de febrero, en el Hos-
pital Gemelli de Roma debido a una neumonía bilateral. Según el informe más reciente 
del Vaticano, emitido el 9 de marzo de 2025, el pontífice pasó una noche tranquila y su 
estado de salud es estable, mostrando una “mejora gradual y ligera” en respuesta al 
tratamiento.

FRANCISCO, EL PAPA DE PROFUNDAS
 REFORMAS Y CONTROVERSIAS
Por  Francisco Junco

El pontificado del Papa Francis-
co ha sido definido por expertos 
como un período de profundas 
reformas y controversias. Su crí-

tica al capitalismo, su énfasis en la justicia 
social y su compromiso con el cuidado del 
medioambiente han marcado su lideraz-
go, pero también han generado tensiones 
internas y divisiones dentro de la Iglesia. 
Mientras impulsa cambios en la estructura 
eclesiástica, enfrenta resistencias de secto-
res más conservadores, lo que ha convertido 
su gestión en un punto de debate constante 
sobre el futuro del catolicismo.

El Papa Francisco, de 88 años, se en-
cuentra internado, desde el 14 de febrero, 
en el Hospital Gemelli de Roma debido a 
una neumonía bilateral. Según el informe 
más reciente del Vaticano, emitido el 9 de 
marzo de 2025, el pontífice pasó una noche 
tranquila y su estado de salud es estable, 
mostrando una “mejora gradual y ligera” en 
respuesta al tratamiento. 

A pesar de las mejoras, los médicos 
mantienen un pronóstico reservado debido 
a la complejidad de su condición. Durante 
su hospitalización, el Santo Padre ha con-
tinuado con terapias respiratorias y fisiote-
rapia, y ha seguido participando en algunas 
actividades laborales desde su habitación.

Mientras el Papa continúa su recupera-
ción, miles de fieles dan muestras de apoyo 
y afuera del hospital Gemelli, acuden para 
rezar y dejar mensajes de solidaridad. El 
Santo Padre ha expresado su gratitud ha-
cia los médicos y personal sanitario que le 
atienden, así como a los fieles que rezan por 
su salud. Su fortaleza espiritual y dedicación 
continúan siendo una fuente de inspiración 
para millones de fieles en todo el mundo.

A lo largo de su vida, el Pontífice ha en-
frentado diversos desafíos de salud. A los 
21 años, sufrió una grave infección respira-
toria que requirió la extirpación del lóbulo 
superior de su pulmón derecho. En 2021, 
se sometió a una cirugía por una estenosis 
diverticular del colon. Estos antecedentes, 
sumados a su edad avanzada, aumentan la 
preocupación sobre su capacidad para recu-
perarse de la neumonía actual.

PRIMER PAPA LATINOAMERICANO
Cuando el 13 de marzo de 2013, el 

cardenal argentino Jorge Mario Bergoglio 
apareció en el balcón de la Basílica de San 
Pedro como el nuevo Sucesor de San Pedro, 
la historia de la Iglesia Católica cambió para 
siempre. Es el primer Papa Latinoamerica-
no , aunque no es el primer Papa, que no es 
europeo, si es el primer Papa no europeo en 
más de 1,200 años, ya que la mayoría de los 
Papas desde la Edad Media han sido italia-
nos o de otros países europeos.

Su elección marcó una ruptura con tra-
diciones vaticanas arraigadas, reflejando el 

deseo de una Iglesia más cercana a los fieles 
y menos centrada en el poder institucional.  

La elección de Bergoglio ocurrió tras 
la renuncia de Benedicto XVI, después de 
cinco votaciones en el cónclave papal. El 
cardenal Jean-Louis Tauran anunció la elec-
ción del Papa Francisco, desde el balcón 
central de la Basílica de San Pedro, con la 
fórmula en latín: “Annuntio vobis Gaudium 
Magnum: Habemus Papam”, daba el inicio 
de la era del pontificado de Francisco. 

LA RENUNCIA DE BENEDICTO XVI
Un mes antes, el 11 de febrero de 2013, 

el Papa Benedicto XVI anunció su renun-
cia al pontificado de la Iglesia Católica, un 
evento sin precedentes en casi seis siglos. 
La renuncia se hizo efectiva el 28 de febre-
ro a las 20:00 horas, momento en el que la 
sede apostólica quedó vacante. En su de-
claración, Benedicto XVI explicó que su 
decisión se debía a la falta de fuerzas para 
continuar ejerciendo el ministerio petrino, 
citando su avanzada edad y el declive de sus 
capacidades físicas y mentales. Este acto 
histórico marcó el fin de su papado, iniciado 
en 2005 tras la muerte de Juan Pablo II. Esta 
renuncia se dio en un contexto marcado por 
varios desafíos dentro de la Iglesia Católica.

Apenas una hora después de su elec-
ción, el nuevo Sumo Pontífice de la Iglesia 
Universal, apareció, en el balcón de la Basí-
lica de San Pedro, para dirigirse a los miles 
de fieles reunidos en la Plaza Vaticana. Con 
una mezcla de humor y humildad, “como 
todos saben, el deber de un cónclave es el 
de dar un obispo a Roma. Parece que mis 
hermanos cardenales fueron a buscarlo casi 

al fin del mundo”. Luego pidió oraciones 
por su antecesor, y rezó junto a la multitud. 
También expresó su deseo de que su pontifi-
cado fuera un camino de “hermandad, amor 
y confianza”, y pidió a los fieles que rezaran 
por él, antes de impartir la bendición Urbi 
et Orbi.

EL RECHAZO A LOS LUJOS DEL 
PALACIO APOSTÓLICO
Desde el inicio de su pontificado, Fran-

cisco se distinguió por un estilo pastoral 
sencillo y directo. Rechazó los lujos del Pa-
lacio Apostólico para vivir en la Casa Santa 
Marta, se despojó de vestimentas pomposas 
y prefirió desplazarse en un modesto Fiat 
en lugar de los vehículos blindados del Va-
ticano. Sus gestos de cercanía se hicieron 
habituales: abrazos a los enfermos, visitas a 
cárceles y su costumbre de llamar personal-
mente a personas que le escribían pidiendo 
ayuda. Su célebre frase “¡Hagan lío!”, diri-
gida a los jóvenes en la Jornada Mundial de 
la Juventud de 2013, reflejó su deseo de una 
Iglesia en movimiento, lejos del clericalis-
mo y más comprometida con los problemas 
sociales.  

El Santo Padre ha enfatizado la impor-
tancia de que los líderes religiosos estén en 
contacto directo con las necesidades y su-
frimientos de la gente común. Su llamado a 
los sacerdotes para que vivan en “cercanía 
con el pueblo de Dios” refleja su compro-
miso con una Iglesia más accesible y menos 
jerárquica.

El legado del Primado de Italia, está 
marcado por su capacidad para conectar 
con la gente de manera auténtica. Su énfasis 

en la cercanía y la compasión ha llevado a 
la Iglesia a reconsiderar su papel en la so-
ciedad moderna. A través de sus mensajes 
y acciones, busca fomentar un sentido de 
comunidad y pertenencia entre los creyen-
tes. Su liderazgo es un catalizador para el 
cambio, impulsando a la Iglesia a ser más 
inclusiva y relevante en un mundo comple-
jo y desafiante.

Como jesuita, el Papa Francisco ha in-
corporado los valores de su orden religiosa, 
como la simplicidad y el servicio, en su lide-
razgo. Además ha hecho mucho énfasis en 
la reflexión espiritual y el discernimiento, 
llamándonos a tomar decisiones y conocer 
nuestra fe por iniciativa, convencimiento y 
encuentro, más que por decretos doctrina-
les. Este enfoque resuena profundamente 
entre los fieles y contribuye a revitalizar la 
imagen de la Iglesia en el mundo contem-
poráneo. 

El Siervo de los Siervos de Dios ha 
abogado por los migrantes, denunciando la 
indiferencia a los pobres, promoviendo el 
diálogo interreligioso, incluso en aquellos 
políticamente complejos. Su magisterio, 
expresado en encíclicas como Laudato Si’ y 
Fratelli Tutti, ha puesto énfasis en el cuida-
do de la creación y la fraternidad humana. 
Sin embargo, su estilo directo y sus refor-
mas han generado resistencia en sectores 
conservadores dentro de la Iglesia, que lo 
acusan de erosionar doctrinas tradicionales. 
A pesar de las críticas, su legado ya ha deja-
do una huella imborrable en la historia de la 
Iglesia y el mundo.

>UN LÍDER HUMILDE Y CERCANO A LOS POBRES 

UN PAPADO DE REFORMAS Y CONTROVERSIAS

La elección del Papa Francisco marcó una ruptura con tradiciones vaticanas arraigadas, reflejando el deseo de una Iglesia más cercana a los 
fieles y menos centrada en el poder institucional.  

La elección de Bergoglio ocurrió tras la renuncia de Benedicto XVI, después de cinco 
votaciones en el cónclave papal. El cardenal Jean-Louis Tauran anunció la elección del 
Papa Francisco, desde el balcón central de la Basílica de San Pedro, con la fórmula en 
latín: “Annuntio vobis Gaudium Magnum: Habemus Papam”, daba el inicio de la era del 
pontificado de Francisco.

Es el primer Papa Latinoamericano , aunque no es el primer Papa, que no es europeo, 
si es el primer Papa no europeo en más de 1,200 años, ya que la mayoría de los Papas 
desde la Edad Media han sido italianos o de otros países europeos. Su elección marcó 
una ruptura con tradiciones vaticanas arraigadas, reflejando el deseo de una Iglesia 
más cercana a los fieles y menos centrada en el poder institucional.

Un mes antes de la elección de Francisco, el 11 de febrero de 2013, el Papa Benedicto XVI anunció su renuncia al pontificado de la Iglesia Católica, un evento sin precedentes en casi seis 
siglos. La renuncia se hizo efectiva el 28 de febrero a las 20:00 horas, momento en el que la sede apostólica quedó vacante.

REESTRUCTURACIÓN DE LA CURIA VATICANA
Su primer gran documento, Evange-

lii Gaudium, ya anticipaba su visión de 
una Iglesia en salida, menos burocrática 
y más cercana a los pobres y excluidos. 
En 2015, proclamó el Jubileo de la Mi-
sericordia, considerado como un jubileo 
extraordinario, para dar más tiempo 
para recibir dones y gracias especiales, 
llamando a los católicos a ejercer el per-
dón y la compasión en un mundo marca-
do por la indiferencia. Su insistencia en 
que “Dios no se cansa de perdonar” ha 
transformado la manera en que la Igle-
sia aborda temas como el divorcio, la ho-
mosexualidad y la reinserción de quienes 
han cometido errores en sus vidas.

Pero, junto a la misericordia, el líder 
de la Iglesia Católica también se ha ca-
racterizado por ser el Papa de la refor-
ma. Desde el inicio de su papado, impul-
só cambios profundos en la estructura 
del Vaticano, enfrentándose a la opaci-
dad financiera y a la burocracia eclesial. 
La reforma de la Curia, plasmada en la 
Constitución Praedicate Evangelium, 
buscó descentralizar el poder y dar ma-
yor protagonismo a las iglesias locales.

El actual Sucesor de San Pedro, ha 
trabajado para mejorar la transparencia 
financiera del Vaticano, especialmente 
en el Instituto para las Obras de Religión 
(IOR), conocido como el Banco Vaticano. 

Estas acciones buscan limpiar la imagen 
del Vaticano y combatir la corrupción fi-
nanciera.

Este proceso no ha estado exento 
de resistencias. Sus posturas de acerca-
miento a comunidades históricamente 
marginadas y su llamado a una Iglesia 
más abierta han generado críticas en 
sectores conservadores que lo acusan de 
diluir la doctrina. Sin embargo, Su San-
tidad no ha cedido en su convicción de 
que la Iglesia debe renovarse para seguir 
siendo un faro de esperanza en un mun-
do convulso. Su legado, más allá de las 
controversias, quedará marcado por la 
apuesta por una Iglesia misericordiosa, 

comprometida con los pobres y dispuesta 
a reformarse desde dentro.

MENSAJE Y LEGADO SOCIAL 
El Obispo de Roma es un defensor in-

cansable de los derechos de los migrantes 
y los más vulnerables. Ha alzado su voz 
para recordar que los migrantes no son 
una amenaza, sino reflejos de nuestra 
propia humanidad, y llama a las nacio-
nes a ofrecerles acogida y protección. Su 
enfoque en la justicia social y la dignidad 
humana ha llevado a la Iglesia a ser un 
refugio para quienes sufren marginación 
y exclusión.
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40 VIAJES PAPALES
HA EXTENDIDO PUENTES CON EL JUDAÍSMO Y 
RECONCILIACIÓN CON IGLESIA ORTODOXA

EL PONTÍFICE EN MÉXICO 

También ha tendido puentes con el ju-
daísmo y ha trabajado por la reconcilia-
ción con la Iglesia ortodoxa.

El actual papado promueve activa-
mente el diálogo interreligioso como he-
rramienta para la paz y la comprensión 
global. Ha viajado a lugares como Mon-
golia, donde ha destacado la importancia 
del respeto por las culturas ancestrales y el 
diálogo entre religiones.

Su diplomacia ha buscado tender puen-
tes en conflictos globales, insistiendo en que 
la guerra es una derrota para la humani-
dad. Su encuentro con el Gran Imán de 
Al-Azhar, Ahmad al-Tayyeb, y la firma del 
Documento sobre la Fraternidad Humana, 
en 2019, fueron hitos en la relación entre el 
cristianismo y el islam. También ha tendido 
puentes con el judaísmo y ha trabajado por 
la reconciliación con la Iglesia ortodoxa. 
En el plano geopolítico, ha intervenido en 
conflictos internacionales, como el resta-
blecimiento de las relaciones entre Cuba 
y Estados Unidos, y ha abogado por el fin 
de la guerra en Ucrania y en otras regiones 
afectadas por la violencia.

Hasta diciembre pasado, el Vicario de 
Cristo ha sumado 59 visitas a países duran-
te su pontificado, el último viaje apostólico 
fue a Córcega, Francia, que concluyó el 15 
de diciembre de 2024. En este viaje, parti-
cipó en un congreso sobre “La religiosidad 
popular en el Mediterráneo” en Ajaccio.

Durante su permanencia como Sucesor 
de San Pedro, el Papa Francisco, ha  reali-
zado 40 viajes apostólicos. Su gira incluye 
destinos en África, Asia, Europa y Améri-
ca, destacándose por su enfoque en las “pe-
riferias” del mundo.

En su primer viaje como Sumo Pontífi-
ce, visitó la isla italiana de Lampedusa, en 
2013, donde rezó por los inmigrantes que 
perdieron la vida tratando de llegar a Eu-
ropa. Este acto simbolizó su compromiso 
con los más vulnerables y marcó el tono 
de su papado. Al año siguiente, en mayo, 
el Papa Francisco viajó a Jordania, Israel 
y Palestina. Este viaje fue crucial para el 
diálogo interreligioso y la búsqueda de paz 
en la región. Incluyó encuentros con líderes 
religiosos y políticos, y un llamado a la re-
conciliación.

En septiembre de 2015, el Papa Fran-
cisco visitó Washington D.C., Nueva York 
y Filadelfia, su discurso ante el Congreso 
de los Estados Unidos fue histórico, abor-
dando temas como el cambio climático 
y la justicia social. Antes de llegar a los 
Estados Unidos, el Sucesor de San Pedro 
visitó Cuba, donde se reunió con el presi-
dente Raúl Castro y celebró una misa en 
la Plaza de la Revolución de La Habana. 
Su papel en el restablecimiento de las re-
laciones entre Cuba y Estados Unidos fue 
significativo.

En noviembre de 2017, el Obispo de 
Roma viajó a Myanmar y Bangladés, don-
de abordó el tema de los rohinyás y la crisis 

humanitaria en la región. Su visita buscó 
promover la paz y el diálogo en un contexto 
de gran tensión.

En marzo de 2021, realizó un histórico 
viaje a Irak, convirtiéndose en el primer 
pontífice en visitar el país. Su presencia allí 
fue un llamado a la paz y la reconciliación 
en una región marcada por conflictos reli-
giosos y políticos. En 2024, visitó Indonesia, 
Timor Oriental, Papúa Nueva Guinea y 
Singapur, este viaje, que se extendió desde 
el 2 al 13 de septiembre, fue uno de los más 
largos de su pontificado. Buscó fortalecer 
el diálogo interreligioso y apoyar a las co-
munidades católicas en la región.

El Papa Francisco en 2016 estuvo en 
México, su única visita, a la nación azteca, 
se realizó del 12 al 17 de febrero de ese año. 
Durante este viaje apostólico, recorrió la 
Ciudad de México y los estados de Chia-
pas, Michoacán, Chihuahua y el Estado de 
México. Fue recibido con gran entusiasmo 
y participó en varios eventos públicos, in-
cluyendo una misa en la Basílica de Gua-
dalupe y un encuentro con el entonces pre-
sidente Enrique Peña Nieto en el Palacio 
Nacional.

En su primera noche, el pontífice salió 
de la Nunciatura Apostólica para saludar 
a los fieles reunidos afuera, donde les pidió 
que no olvidaran rezar por las personas 
que no los quieren, y rezó el Avemaría con 
ellos. Esta actitud humilde y cercana mar-
có el tono de su visita.

Durante su estancia, el Vicario de Cris-
to se reunió con los obispos de México en la 
Catedral Metropolitana, donde les recordó 
la importancia de no corromperse por las 
riquezas y de acercarse a las periferias hu-
manas y existenciales de las ciudades.

En su discurso, subrayó que “sólo co-
menzando por las familias; acercándonos y 
abrazando la periferia humana y existen-
cial de los territorios desolados de nuestras 
ciudades; involucrando a las comunidades 
parroquiales, las escuelas, las instituciones 
comunitarias, las comunidades políticas, 
las estructuras de seguridad; sólo así se po-
drá liberar totalmente de las aguas en las 
cuales lamentablemente se ahogan tantas 
vidas”.

En Chiapas, el Papa Francisco celebró 
una misa con comunidades indígenas, en 
San Cristóbal de las Casas, donde pidió 
perdón por los agravios históricos sufri-
dos por los pueblos originarios. En Ciudad 
Juárez, realizó una misa binacional en la 
frontera con Estados Unidos, donde abor-
dó la crisis migratoria y llamó a no “nego-
ciar con el demonio”.

Su visita buscó visibilizar las tragedias 
que aquejan a México y llamar la atención 
de quienes tienen la responsabilidad de ac-
tuar. En Ecatepec, el Sumo Pontífice tam-
bién celebró una misa masiva, donde dijo 
que “no negociemos con el demonio”, en un 
llamado a no ceder ante las tentaciones de 
la corrupción y la violencia.

“La riqueza, la vanidad y el orgullo son 
las tres tentaciones de Cristo... y son las 
tres tentaciones que se repiten en la vida 
del cristiano”. Con este llamado invitó a los 
mexicanos a reflexionar sobre las priori-
dades en sus vidas y rechazar las prácticas 
corruptas que perpetúan la desigualdad.

Durante su encuentro con jóvenes en 
Morelia, Michoacán, el Papa Francisco los 
exhortó a no sucumbir al miedo y la resig-
nación frente a la violencia, afirmando que 
“no se dejen despreciar, no se dejen tratar 
como mercancía”. Su mensaje buscó em-
poderar a la juventud mexicana, alentán-
dola a ser protagonista de un futuro más 
justo y pacífico.

ENCÍCLICAS CLAVE: LAUDATO SI’ 
Y FRATELLI TUTTI
El Papa Francisco en su encíclica Lau-

dato Si’ (2015) hace un llamado urgente a 
proteger “la casa común”, el medio am-
biente y a reconocer la interconexión en-
tre la justicia social y la ecología. En ella, 
destaca la necesidad de un cambio radical 
en la forma en que la humanidad vive y se 
relaciona con la naturaleza.

“Laudato si’, mi Signore – Alabado 
seas, mi Señor, cantaba San Francisco de 
Asís. En ese hermoso cántico nos recor-
daba que nuestra casa común es también 
como una hermana, con la cual comparti-
mos la existencia, y como una madre bella 
que nos acoge entre sus brazos”, escribió 
el Papa Francisco en Laudato Si’, donde 
refleja el espíritu de la encíclica, que bus-
ca inspirar una conciencia ecológica y una 
relación más armoniosa con la naturaleza.

Por otro lado, Fratelli Tutti (2020) en-
fatiza la fraternidad universal y la necesi-
dad de una sociedad más justa e inclusiva, 
abogando por un mundo donde todos se 
sientan hermanos, proponiendo un mundo 
basado en el diálogo y la cooperación en lu-
gar de la exclusión y el individualismo.

La encíclica “Fratelli Tutti” del Papa 
Francisco, publicada el 3 de octubre de 
2020, es un llamado a la fraternidad uni-
versal y la amistad social. En ella, el Papa 
busca inspirar un nuevo camino hacia la 
paz y la justicia, destacando la importancia 
de reconocer la dignidad de cada persona 
y promover un mundo más inclusivo. Esta 

encíclica se basa en el “Documento sobre la 
Fraternidad Humana por la Paz Mundial 
y la Convivencia Común”, firmado en Abu 
Dhabi en 2019, y refleja el compromiso del 
Papa con la construcción de una sociedad 
más justa y pacífica.

“Fratelli Tutti” es la promoción de una 
fraternidad abierta que trasciende las ba-
rreras geográficas y sociales. “De esos con-
sejos quiero destacar uno donde invita a un 
amor que va más allá de las barreras de la 
geografía y del espacio. Allí declara feliz 
a quien ame al otro ‘tanto a su hermano 
cuando está lejos de él como cuando está 
junto a él’”, señala el papa en el documen-
to.

Este amor fraterno es esencial para 
construir un mundo mejor, donde todos 
se sientan hermanos. La encíclica también 
destaca la importancia del diálogo y la re-
conciliación para superar los conflictos y 
las injusticias.

“Fratelli Tutti” no sólo es un llamado a 
la reflexión, sino también a la acción, el Su-
cesor de San Pedro propone que la frater-
nidad se construya desde los últimos, inspi-
rándose en el ejemplo del buen samaritano, 
quien se detiene a ayudar al necesitado, sin 
importar su origen o condición.

La encíclica invita a todos a ser “arte-
sanos de la paz” y a trabajar juntos para 
superar las crisis globales, como la pande-
mia y las injusticias económicas, mediante 
el fortalecimiento del multilateralismo y la 
promoción de la inclusión social. En este 
sentido, el Papa afirma que “la fraternidad 
universal es un mensaje con un alcance 
universal”, que debe guiar nuestras accio-
nes hacia un futuro más justo y pacífico.

IMPACTO EN LA HISTORIA 
DE LA IGLESIA Y EL MUNDO
El Papa Francisco ha dejado una hue-

lla indeleble en la historia de la Iglesia Ca-
tólica y en el mundo. Su liderazgo ha sido 
marcado por un enfoque en la justicia so-
cial, el diálogo interreligioso y la protección 
del medio ambiente. A través de sus encícli-
cas, como “Laudato Si’” y “Fratelli Tutti”, 
ha inspirado a millones a reflexionar sobre 
la interconexión entre la justicia social y 
la ecología, y a promover una fraternidad 
universal que trasciende las barreras cul-

turales y religiosas.
Su Santidad sigue insistiendo en la im-

portancia de la compasión y la solidaridad. 
Ha llamado a la Iglesia a ser un refugio 
para los más vulnerables y ha promovido 
un diálogo constante entre las religiones 
para fomentar la paz y la coexistencia pací-
fica. Su compromiso con la reforma inter-
na de la Iglesia y su búsqueda de transpa-
rencia han sido aspectos destacados de su 
pontificado.

La imagen que el Papa Francisco deja 
para la posteridad es la de un líder humilde 
y cercano a los pobres, comprometido con 
la justicia social y la protección del medio 
ambiente. Su estilo pastoral es innovador, 
rompiendo moldes tradicionales y acercan-
do a la Iglesia a las periferias del mundo. 
Su legado incluye un enfoque en la inclu-
sión y la compasión, lo que ha inspirado a 
generaciones de católicos y no católicos a 
trabajar hacia un mundo más justo y pa-
cífico.

A lo largo de su pontificado, el Santo 
Padre ha marcado un antes y un después 
en la historia de la Iglesia y del mundo. 
Su compromiso con los más vulnerables, 
su valentía para reformar estructuras an-
quilosadas y su constante llamado a la mi-
sericordia lo han convertido en una de las 
figuras más influyentes del siglo XXI.

Más allá de las controversias y resis-
tencias, su mensaje recuerda que la fe no 
puede desvincularse de la justicia, la com-
pasión y el servicio a los demás. Su papado 
ha sido testimonio de una Iglesia que, pese 
a sus imperfecciones, sigue teniendo un pa-
pel fundamental en la construcción de un 
mundo más humano.

En sus últimos mensajes, insiste en la 
necesidad de no temer al cambio, de abrir 
el corazón al otro y de no ceder a la des-
esperanza. “No dejemos que nos roben la 
esperanza”, repite en múltiples ocasiones, 
convencido de que la verdadera revolución 
cristiana es la del amor y la fraternidad. 

Aun en medio de su enfermedad y el 
desgaste de los años, sigue animando a los 
fieles a trabajar por la paz, la justicia social 
y el cuidado de la casa común, dejando en 
claro que su voz no se apaga, sino que se 
multiplica en quienes han acogido su men-
saje.

Durante su permanencia como Sucesor de San Pedro, 
el Papa Francisco, ha  realizado 40 viajes apostólicos. 
Su gira incluye destinos en África, Asia, Europa 
y América, destacándose por su enfoque en las 
“periferias” del mundo

UN PAPADO DE REFORMAS Y CONTROVERSIAS OPINIÓN

Este lunes es un día importante.
Priscilla Franco, secretaria 

de Asistencia Social del gobierno 
estatal, presentará el programa de 

apoyos a las organizaciones de la sociedad 
civil, que alcanzará un monto récord de 90 
millones de pesos para proyectos que bene-
ficiarán a sectores prioritarios, algunos de 
ellos con un alto impacto colectivo.

La cifra contiene un potente significado, 
pues Pablo Lemus está cumpliendo su pa-
labra; en campaña aseguró que incrementa-
ría de modo significativo lo presupuestado 
el año anterior, y así es.

Vaya desafío el que tiene por delante el 
Subsecretario de Vinculación con Sociedad 
Civil, Alejandro Hermosillo, ya que es el 
responsable de garantizar el éxito de este 
esfuerzo sin precedente.

Seguro que lo logrará.   
¿Por qué esto es tan relevante? 
La pregunta ofrece cuatro respuestas:
 • En nuestra entidad se tiene un 

registro de más de 2 mil organizaciones 
civiles que  están plenamente constituidas 
y se mantienen activas; vale la pena men-
cionar que en todos los municipios existen 
asociaciones de este tipo.

 • De estas, al menos mil 480, se 
dedican al apoyo del área asistencial; es de-
cir, a temas de salud, bienestar social, niñez 
y atención a sectores vulnerables.

 • Hay que destacar que se con-
templan 23 millones de pesos exclusiva-
mente para atender el cáncer infantil.

 • Asimismo, se considera como 
asignatura especial lo referente a salud 

mental y apoyo a personas con diabetes y 
padecimientos renales.

Es preciso resaltar que desde hace 
tiempo Jalisco es el número uno en el Ín-

dice Nacional de Fomento a Actividades 
de las Organizaciones de la Sociedad Civil 
(IFAOSC).

Por ello no resulta extraño que nuestro 
Estado vaya a ser la sede del Primer Con-
greso Nacional de las Organizaciones de la 
Sociedad Civil, cuya agenda está tomando 
forma y en breve se ofrecerá a la opinión 
pública detalles al respecto.

Recordemos que hace un par de sema-
nas diversos colectivos, fundaciones y aso-
ciaciones, entre las que destacan la Unidad 
de Asociaciones Civiles con Causa A.C., 
la Fundación Jaime Enrique Michel Ve-
lasco, la Red nacional Andrómeda A.C., 
la Red nacional Siglo XXI A.C., entre 
otras, signamos un convenio de colabora-
ción que convirtió a Jalisco en la meca de 
las organizaciones de la sociedad civil en 
México y América Latina, en virtud de que 
esta alianza integra a más de diez mil ex-
presiones de esta naturaleza.

Así las cosas, me parece que debemos 
darle la bienvenida y abrazar a esta clase de 
noticias.

Son miles de mujeres, hombres, infan-
tes y adultos mayores que se verán benefi-
ciados con el precitado programa guberna-
mental. 

Y quienes lideran estas causas desde la 
sociedad merecen nuestra más profunda y 
sincera gratitud. 

Ellas y ellos son el alma de la sociedad.  
      @DeFrentealPoder

*Óscar Ábrego es empresario, 
consultor en los sectores público y 

privado, escritor y analista 

Óscar 
Ábrego

Por |

DE FRENTE AL PODER
JALISCO, EL CORAZÓN DE 

LAS ONG’S DE LA SOCIEDAD CIVIL

EN NUESTRA ENTIDAD SE TIENE UN REGISTRO DE MÁS 
DE 2 MIL ORGANIZACIONES CIVILES QUE  ESTÁN PLE-
NAMENTE CONSTITUIDAS Y SE MANTIENEN ACTIVAS; 

VALE LA PENA MENCIONAR QUE EN TODOS LOS MUNI-
CIPIOS EXISTEN ASOCIACIONES DE ESTE TIPO.

Y aún faltan 46 meses para seguir li-
diando con el inquilino de la Casa 
Blanca en Washington DC que con 
sus acciones y amenazas lo único 

que está logrando, hasta el momento, es enca-
minar a su país a una recesión económica.  En 
las primeras semanas de su nuevo gobierno, 
Trump ha lanzado la que el Wall Street Jour-
nal ya califica como “la guerra comercial más 
estúpida de la historia”, que amenaza con ter-
minar con décadas de integración económica 
global.

Poco a poco va pasando de moda la estri-
dencia del Presidente de la Unión Americana 
Donald Trump, para dar paso a la incertidum-
bre y preocupación de inversionistas y de los 
mercados mundiales, ante las acciones que 
toma en materia económica y donde lo único 
que está logrando es la preocupación dentro y 
fuera de su país.

Los primeros avisos vinieron ya de la Re-
serva Federal (Fed) y de su Presidente Jerome 
Powell a quien por cierto y para no pierde la 
costumbre el inquilino de la Casa Blanca se 
le fue con todo tipo de descalificaciones. Uno 
de los veredictos iniciales concluye sobre los 
potenciales efectos de posibles cambios en la 
política comercial y de inmigración, “los con-
tactos empresariales en varios distritos de la 
Fed indican que las empresas intentarán tras-

ladar a los consumidores los mayores costos 
de los insumos a posibles aranceles”.

Por si esto no fuera poco el índice S&P 
cayó ya en 4.3% respecto al nivel previo a la 
toma de posesión  de Trump. Por su parte el 
Nasdaq acumula ya una pérdida del 7.9% des-
de entonces. 

Argumentando que todo el mundo se ha 
aprovechado de la prosperidad estadouni-
dense, advirtió que impondrá aranceles a las 
importaciones de la Unión Europea. De inme-
diato los representantes de las 27 naciones del 
viejo continente respondieron que en el mo-
mento en que se anuncien los aranceles ac-
tivarán duras contramedidas contra industrias 
emblemáticas de Estados Unidos.

Con China ordenó el incremento del 10 al 
20% de aranceles a las importaciones del país 
asiático a pesar de que es el principal mercado 
de exportación para los productos agropecua-
rios estadounidenses que representaron más 
de 29 mil millones de dólares durante 2024, 
en el inicio de este año la caída va en 14%.

También intentó ridiculizar al Primer Mi-
nistro de Canadá, Justin Trudeau, quien ante 
el anunció de aranceles del 25% para su país 
y México, de inmediato respondió con me-
didas similares en materia arancelaria: los 
gobernadores de varias provincias de la na-
ción norteamericana advirtieron boicot total a 

productos importados de Estados Unidos. El 
ministro de Ontario, Doug Ford amenazó con 
cortar el suministro de electricidad a varios 
estados de la Unión Americana.

En su incontrolable mesianismo, el man-
datario americano salió a decir que su deter-
minación de diferir los aranceles comerciales 
no está relacionada a los últimos recortes de 
las acciones de Wall Street, pues confía en 
que siga fuerte a largo plazo. Sin embargo, el 
índice bursátil Dow Jones cayó durante dos 
días consecutivos tras la entrada en vigor de 
los aranceles del 25% a México y Canadá, el 
pasado 4 de marzo, que posteriormente sus-
pendió. 

MÉXICO ANTE SU MAYOR RETO 
Apenas el 6 de marzo y tras una llamada 

telefónica, la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, confirmó que será hasta el 2 de abril 
cuando el multicitado Trump determine el 
futuro de los aranceles con México y otras 
naciones del mundo.

En los hechos esto se traduce a un mes 
más de incertidumbre para la economía mexi-
cana, situación que ya repercutió en un pro-
nóstico de Banamex: crecimiento económico 
cero para este 2025. Cuando la economía 
mexicana creció en 1.3% en 2024  y 3.3% 
en 2023, de acuerdo al Instituto Nacional de 

Geografía y Estadística (INEGI)
México se mantuvo como el principal 

socio comercial de Estados Unidos duran-
te 2024 y por segundo año consecutivo, de 
acuerdo a la Oficinas de Censos de Estados 
Unidos que depende del Departamento de 
Comercio. Entre enero y octubre de 2024, 
las exportaciones e importaciones entre am-
bos países sumaron un total que representó el 
15.9% del comercio internacional de Estados 
Unidos, superando ampliamente a Canadá 
(14,4%) y China (10,9%). 

Y como para agregarle más emoción al 
momento de incertidumbre económica que 
vive el país, el pasado viernes se anunció la 
dimisión del secretario de Hacienda y Crédi-
to Público, Rogelio Ramírez de la O. En un 
mensaje en redes la Presidenta de la Repúbli-
ca anunció al economista Edgar Amador Za-
mora como nuevo titular de la dependencia.

No cabe duda que con el amago mensual 
para la imposición de aranceles la economía 
mexicana se ve mermada en su competitivi-
dad y confianza. No camina ni va a ningún 
lado. El reto es mayúsculo y muy preocupante 
a la vez. No es exagerado afirmar que México 
se encuentra ante la mayor encrucijada de su 
historia reciente y el final de la historia puede 
resultar muy doloroso para todos quienes vi-
vimos en este país.

Gerardo RicoPor |

EL MUNDO ENTRE EL MESIANISMO
 Y LA INCERTIDUMBRE ECONÓMICA 
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En varios capítulos los mexicanos hemos avanzado, (tenemos presidenta de la repúbli-
ca, gabinetes y organismos públicos con paridad de género, etc.) es decir, las mexicanas 
han salido de la penumbra de la historia y, sin embargo, aún quedan bastantes renglo-
nes por superar tanto en la vida pública como la privada.

El sábado 8 de marzo (8M), se conmemoró de múltiples formas el día de la mujer. El 
antecedente se remonta a la épica jornada que llevaron a cabo en igual día del año 
1857, más de cien trabajadoras de la fábrica textilera Cotton de Nueva York, las cuales 
se manifestaron por las calles cercanas a la factoría, reclamando mejores condiciones 
laborales y la reducción de sus largas jornadas. 

TIEMPO DE MUJERES, 
GARANTÍA DE SUPERACIÓN 
Por  Pedro Vargas Avalos

El mundo entero encara delicados 
retos; pueblos y gobiernos buscan 
superarlos, aun cuando algunos se 
empecinan en obstruir ese propó-

sito. En esta lid, las mujeres desempeñan 
primordial rol, y seguros estamos que con 
su participación estelar saldrán avante pues 
cuando ellas actúan decididamente, la hu-
manidad se transforma.

El sábado 8 de marzo (8M), se conme-
moró de múltiples formas el día de la mujer. 
El antecedente se remonta a la épica jorna-
da que llevaron a cabo en igual día del año 
1857, más de cien trabajadoras de la fábrica 
textilera Cotton de Nueva York, las cuales 
se manifestaron por las calles cercanas a la 
factoría, reclamando mejores condiciones 
laborales y la reducción de sus largas jor-
nadas. 

La protesta fue bárbaramente refrenada 
por fuerzas policíacas, con un lastimoso sal-
do de 120 mujeres muertas, unas por dispa-
ro de arma de fuego y otras quemadas. Este 
suceso se volvería símbolo del movimiento 
obrero mundial, de modo que el 8 de marzo 
de 1910, en Copenhague, Dinamarca, en la 
II Reunión Mundial de Mujeres Socialistas, 
la lideresa alemana Clara Seltkin (1855-
1933) propuso la institucionalización del 
Día Internacional de la Mujer.

No obstante lo anterior, para que tuviese 
carta de naturaleza mundial, hacía falta la 
sanción del máximo organismo internacio-
nal (la Organización de las Naciones Uni-
das -ONU-) para cuya meta, nuestra nación 
mexicana tuvo gran participación, pues en 
1975, la ciudad de México fue sede de la 
Primera Conferencia Mundial de la Mujer; 
en ese entonces a través de diversos acuer-
dos con los países miembros y conforme el 
principio de que “La mujer es un miembro 
activo y con plenos derechos, y a la vez par-
te importante para el desarrollo de los pue-
blos”, se aprobó oficialmente el día de la 
mujer, lo cual paulatinamente se incrementó 
sumando cada vez más y más naciones que 
honran la fecha. 

Otras tres conferencias internacionales 
se han celebrado: Copenhague (1980), Nai-
robi (1985) y Beijing (1995), siendo esta 
última la que proclamó aspectos tan impor-
tantes que hasta nuestros días siguen siendo 
objetivo del esfuerzo en pro de la igualdad 
de géneros.

Esa “Declaración y Plataforma de Ac-
ción de Beijing” estableció una serie de 
objetivos estratégicos y medidas para el 
progreso de las mujeres y el logro de la 
igualdad de género, envueltas en 12 esferas 
cruciales, que son bandera de esa lucha. Allí 
se incluyen la mujer y la pobreza, la edu-
cación y capacitación de la mujer; la mujer 
y la salud, la violencia contra la mujer, la 

mujer ante los conflictos armados; la mu-
jer y la economía, la mujer en el ejercicio 
del poder y la adopción de decisiones; los 
mecanismos institucionales para el adelan-
to de la mujer, los derechos humanos de la 
mujer y la mujer en relación con los medios 
de difusión, así como la mujer y el medio 
ambiente. 

Como podrá observarse, en varios capí-
tulos los mexicanos hemos avanzado, (tene-
mos presidenta de la república, gabinetes y 
organismos públicos con paridad de género, 
etc.) es decir, las mexicanas han salido de la 
penumbra de la historia y sin embargo, aún 
quedan bastantes renglones por superar tan-
to en la vida pública como la privada.

Por lo que ve a nuestras jaliscienses -he-
roínas, notables artistas, enormes escritoras, 
maestras e intelectuales- han ido recuperan-
do su lugar esclarecido en la memoria y las 
efemérides. Sin embargo, a nivel nacional, 
no se ha dado su lugar trascedente a las mu-
jeres -tampoco a los varones- nativas de Ja-
lisco, por lo que se debe realizar un notable 
esfuerzo para que se les reconozca.

Por solo dar algunos ejemplos, allí te-
nemos a doña Rita Pérez Jiménez (esposa 
del héroe Pedro Moreno, y madre del biso-
ño insurgente Luis Moreno Pérez); Ignacia 
Riechy, defensora de México ante Estados 
Unidos, los conservadores y la interven-
ción francesa; la poetisa Refugio Barragán 

de Toscano; la gran impulsora de la cultura 
Emilia Beltrán y Puga; la original pintora 
María Izquierdo y la educadora singular 
Soledad Anaya Solórzano.

En la revolución mexicana arriesgaron 
su vida por la causa reivindicadora, damas 
esforzadas como Atala Apodaca. También 
fue excelente Antonia “Toñita” Vallejo, po-
lifacética y bohemia. Y la exquisita Euge-
nio Zúñiga Gálvez, primer premio Jalisco. 
En otros ámbitos hemos tenido distinguidas 
tapatías, como la actriz Ester Fernández, la 
intérprete Lucha Reyes o la compositora 
Consuelito Velázquez, por solo dar botones 
de muestra. 

Las marchas y actos conmemorativos 
del 8M, los debemos tener presente no 
como ordinarias celebraciones, sino como 
sentida exhortación para proseguir en la 
pugna a efecto de lograr que, realmente, 
todos los derechos sean parejos para mu-
jeres y hombres. La presidenta Claudia 
Sheinbaum, expresó al asumir su cargo, 
que, con su llegada al Poder Ejecutivo fede-
ral, llegaban todas las mujeres, incluyendo 
las víctimas de feminicidio y las desapare-
cidas, haciendo un llamado a combatir esos 
actos y de plano erradicar la violencia por 
razón de género.

Durante el 69 período de sesiones de la 
Comisión de la Condición Jurídica y Social 
de la Mujer de la ONU, gobiernos, organi-

zaciones de la sociedad civil, especialistas y 
activistas de todo el mundo se reunirán para 
acordar acciones, políticas e inversiones en 
favor de la igualdad de género, y como de-
claró el secretario general de la ONU, Anto-
nio Guterres:

“La igualdad de género y los derechos 
de las mujeres son fundamentales

para el progreso mundial en las esferas 
de la paz y seguridad, los derechos

humanos y el desarrollo sostenible. Solo 
podremos restablecer la confianza

en las instituciones, reconstruir la soli-
daridad mundial y cosechar los frutos

derivados de contar con perspectivas di-
ferentes si hacemos frente a las

injusticias históricas y promovemos los 
derechos y la dignidad de todos”.

No cabe duda de que debemos celebrar 
a las mujeres, quienes son claros ejemplos 
de audacia, valentía, serenidad, rectitud, 
tacto y por si eso fuera poco, cabal expre-
sión de la hermosura. Por ello, culmino este 
comentario, trayendo a colación la rima de 
Carlos Parra, cronista etzatlense: La mujer 
es maravilla/goza de distintos dones, /es 
doctora, es artista, /es maestra de ilusiones. 
/Máquina que no se cansa/luchadora perse-
verante, /portadora de esperanza/ ¡que mar-
cha siempre adelante! 

>EJEMPLO DE AUDACÍA Y VALENTÍA

OPINIÓN

Claudia Sheinbaum, la primera presidenta en la historia de México, ejemplo de los avances en cuestión de paridad en el país.

OPINIÓN

Cómo están queridos lectores? Espero 
que hayan tenido una excelente semana. 
¿Ya están listos para que les comparta un 
nuevo artículo sobre bienestar? Es muy 
importante todo lo que puede aportar a la 

salud, porque pienso que si algo nos da la fuerza 
necesaria para trabajar, disfrutar y motivar nues-
tra vida cada día, es precisamente la salud.

La obesidad es una de las mayores crisis de 
salud a nivel mundial. En México, las cifras son 
alarmantes: más del 75% de los adultos presen-
tan sobrepeso u obesidad, y las enfermedades 
asociadas, como la diabetes tipo 2, la hiperten-
sión y los problemas cardiovasculares, están en 
aumento. Para muchas personas, las dietas y 
el ejercicio no son suficientes para alcanzar un 
peso saludable y mantenerlo a largo plazo. En 
estos casos, la cirugía bariátrica se ha convertido 
en una opción efectiva y cada vez más popular 
para lograr una pérdida de peso significativa y 
mejorar la salud.

Pero ¿qué implica realmente una cirugía 
para bajar de peso? ¿Quiénes son candidatos 
ideales? ¿Cuáles son los riesgos y beneficios? 
En este artículo, exploraremos en detalle todo 
lo que necesitas saber sobre las cirugías bariátri-
cas, sus diferentes tipos, el impacto en la salud y 
el proceso de recuperación.

¿QUÉ ES LA CIRUGÍA BARIÁTRICA?
La cirugía bariátrica es un conjunto de pro-

cedimientos quirúrgicos diseñados para ayudar 
a las personas con obesidad severa a perder 
peso de manera sostenida. Estas cirugías modi-
fican el sistema digestivo para reducir la capa-
cidad del estómago o alterar la forma en que el 
cuerpo absorbe los nutrientes.

No se trata de una solución mágica, sino de 
una herramienta que, combinada con cambios 
en el estilo de vida, puede generar resultados 
impresionantes en la pérdida de peso y la mejora 
de la salud general.

Existen varios tipos de cirugías bariátricas, 
cada una con diferentes mecanismos y resulta-
dos. A continuación, analizamos las más comu-
nes.

1. Manga Gástrica
La gastrectomía en manga, o manga gástri-

ca, es actualmente el procedimiento bariátrico 
más popular en el mundo. Consiste en la reduc-
ción del tamaño del estómago en aproximada-
mente un 80%, dejándolo con forma de tubo o 
“manga”.

Cómo funciona: Al reducir la capacidad del 
estómago, la persona se siente satisfecha con 
menos comida. Además, se eliminan células que 
producen grelina, la hormona del hambre, lo que 
disminuye el apetito.

Ventajas: Pérdida de peso significativa (en-
tre el 50% y 60% del exceso de peso en un año), 
menor riesgo de complicaciones en compara-
ción con otras cirugías y beneficios metabólicos.

Desventajas: Es irreversible y puede haber 
deficiencias nutricionales si no se siguen reco-
mendaciones médicas.

2. Bypass Gástrico
El bypass gástrico en Y de Roux es una de 

las cirugías más efectivas para la pérdida de 
peso y el tratamiento de enfermedades metabó-
licas como la diabetes tipo 2.

Cómo funciona: Se crea un pequeño estó-
mago nuevo y se conecta directamente al intes-
tino delgado, reduciendo la cantidad de comida 
que se puede consumir y la absorción de calorías 
y nutrientes.

Ventajas: Pérdida de peso rápida y sosteni-
da (60% a 70% del exceso de peso en un año), 
mejora de enfermedades como la diabetes y la 
hipertensión.

Desventajas: Riesgo de deficiencias vita-

mínicas y minerales, mayor complejidad qui-
rúrgica y posibles efectos secundarios como el 
“síndrome de dumping” (sensación de malestar 
tras comer alimentos ricos en azúcar o grasas).

3. Banda Gástrica Ajustable
Este procedimiento consiste en colocar una 

banda de silicona alrededor de la parte superior 
del estómago, creando un pequeño reservorio 
que limita la cantidad de alimento que se puede 
ingerir.

Cómo funciona: La banda se ajusta según 
las necesidades del paciente, permitiendo con-
trolar la cantidad de comida que puede pasar al 
estómago principal.

Ventajas: Procedimiento reversible, menos 
invasivo y con menor riesgo de complicaciones 
a corto plazo.

Desventajas: Menor pérdida de peso en 
comparación con la manga o el bypass, riesgo de 
deslizamiento de la banda y necesidad de ajustes 
frecuentes.

4. Derivación Biliopancreática con Cruce 
Duodenal

Este es el procedimiento más agresivo y 
complejo, pero también el que ofrece mayor 
pérdida de peso. Se combina una reducción del 
tamaño del estómago con una alteración drástica 
en la absorción de nutrientes.

Cómo funciona: Se crea un estómago más 
pequeño y se redirige la mayor parte del intesti-
no delgado para limitar la absorción de calorías 
y nutrientes.

Ventajas: Pérdida de peso extrema y rever-
sión de enfermedades metabólicas como la dia-
betes.

Desventajas: Alto riesgo de desnutrición y 
deficiencias vitamínicas, además de ser una ci-
rugía más invasiva y con mayor tasa de com-
plicaciones.

¿QUIÉNES SON CANDIDATOS 

A LA CIRUGÍA?
No todas las personas con sobrepeso pueden 

someterse a una cirugía para bajar de peso. Exis-
ten criterios médicos específicos para determi-
nar quiénes son candidatos ideales:

Tener un índice de masa corporal (IMC) de 
40 o más (obesidad mórbida).

Tener un IMC de 35 o más y padecer enfer-
medades asociadas a la obesidad, como diabetes 
tipo 2, hipertensión o apnea del sueño.

Haber intentado perder peso con métodos 
convencionales (dieta y ejercicio) sin éxito.

No tener enfermedades psiquiátricas graves 
o trastornos alimenticios descontrolados.

Compromiso con un cambio de estilo de 
vida y seguimiento médico a largo plazo.

BENEFICIOS
Las cirugías para bajar de peso no solo ayu-

dan a reducir kilos, sino que también generan 
múltiples beneficios para la salud física y emo-
cional:

Mejora o remisión de la diabetes tipo 2: En 
muchos casos, los niveles de glucosa se norma-
lizan, permitiendo a los pacientes reducir o eli-
minar la necesidad de medicamentos.

Disminución de la hipertensión y riesgo car-
diovascular: Se reducen los niveles de presión 
arterial y colesterol, lo que disminuye la proba-
bilidad de infartos y accidentes cerebrovascula-
res.

Menor riesgo de cáncer: La obesidad está 
relacionada con mayor incidencia de cáncer de 
mama, colon y otros tipos. Perder peso reduce 
este riesgo.

Mejora en la movilidad y calidad de vida: Al 
disminuir la carga sobre las articulaciones, los 
pacientes experimentan menos dolor y mayor 
capacidad de movimiento.

Aumento de la autoestima y bienestar emo-
cional: La pérdida de peso significativa suele 

mejorar la confianza y reducir síntomas de de-
presión y ansiedad.

RIESGOS Y CONSIDERACIONES
Como cualquier cirugía, los procedimientos 

bariátricos no están exentos de riesgos. Algunas 
posibles complicaciones incluyen:

Sangrado o infecciones.
Formación de coágulos sanguíneos.
Deficiencias nutricionales por mala absor-

ción de vitaminas y minerales.
Posibilidad de necesitar cirugías adicionales 

por complicaciones o pérdida insuficiente de 
peso.

Además, la cirugía no es una solución defi-
nitiva si no se mantiene un estilo de vida salu-
dable. Muchas personas pueden recuperar peso 
si no adoptan cambios en su alimentación y ac-
tividad física.

El Proceso de Recuperación y Adaptación
La recuperación varía según el tipo de ciru-

gía, pero en general implica:
Hospitalización de 1 a 3 días (dependiendo 

del procedimiento).
Dieta líquida y blanda durante las primeras 

semanas, seguida de una reintroducción gradual 
de alimentos sólidos.

Seguimiento con nutriólogos y médicos 
para evitar deficiencias nutricionales y ajustar la 
alimentación.

Ejercicio regular para maximizar la pérdida 
de peso y mantener los resultados a largo plazo.

CONCLUSIÓN
La cirugía bariátrica es una herramienta 

poderosa para quienes han luchado contra la 
obesidad sin éxito. No es un atajo, sino un com-
promiso a largo plazo con la salud. Para quienes 
cumplen con los criterios y están dispuestos a 
hacer cambios duraderos en su vida, esta cirugía 
puede ser el inicio de una transformación radical 
en su bienestar y calidad de vida.

Si estás considerando esta opción, es fun-
damental buscar asesoría médica especializada 
para tomar la mejor decisión basada en tus nece-
sidades y objetivos de salud

Me despido de ustedes y les recuerdo que 
juntos podemos trabajar hacia soluciones que 
promuevan la salud, gracias por su atención y 
compromiso con este artículo, siempre quedo 
atenta a sus comentarios.

siqueiros.arte@gmail.com

Por |

SALUD Y BIENESTAR

CIRUGÍA PARA BAJAR DE PESO:
UNA OPCIÓN PARA TRANSFORMAR LA VIDA

LA CIRUGÍA BARIÁTRICA ES UN CONJUNTO DE PROCE-
DIMIENTOS QUIRÚRGICOS DISEÑADOS PARA AYUDAR 
A LAS PERSONAS CON OBESIDAD SEVERA A PERDER 
PESO DE MANERA SOSTENIDA. ESTAS CIRUGÍAS MO-
DIFICAN EL SISTEMA DIGESTIVO PARA REDUCIR LA 

CAPACIDAD DEL ESTÓMAGO O ALTERAR LA FORMA EN 
QUE EL CUERPO ABSORBE LOS NUTRIENTES.

COMPROMISO A LARGO PLAZO CON LA SALUD

Las cirugías para bajar de peso no solo ayudan a reducir kilos, sino que también generan múltiples beneficios para la salud física y emocional.

Gabriela 
Arce 
Siqueiros

¿
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Más que interesante.
Ya establecido como un 

estelar del pitcheo, José Uqui-
dy acordó como agente libre 

lanzar este año con Tigres de Detroit, de 
modo que ¡adiós Houston!

Sí, el saber cómo andan nuestros paisa-
nos –en especial los prospectos– en la Gran 
Carpa en esta pretemporada.

Crucemos dedos porque la mayoría de 
ellos hoy en el Spring Training puedan que-
darse con sus equipos “grandes”.

A la expectativa con ellos, entonces, de-
seándoles lo mejor en este periodo.

Mire:
Spring Training: Jonathan Aranda 

(Rays) y Joey Meneses (Mets) sonaron tu-
beys; el primero, llegó a cuatro producidas; 
el segundo, dio su primer inatrapable de dos 
bases; Alejandro Kirk (Blue Jays), sencillo 
y ya dio su primer jonrón; y Rowdy Téllez 
ya se estrenó con Seattle (obús de cuatro es-
quinas)… 

Tenemos, pues, prospectos que pueden 
hacer el grado este 2025: Jared Serna (Mia-
mi), Alejandro Osuna y Alan Trejo (Texas), 
Tirso Ornelas (San Diego); Yovanny Ga-
llegos y José Rodríguez (Dodgers); Andrés 
Sosa (Toronto), Marcelo Mayer (Boston), 
Alan Rangel (Filadelfia)…

Pendientes.
En efecto: Los NYY hicieron honor a 

su apodo, los «Bombarderos del Bronx»: 
fue el equipo que más jonrones dieron en la 
temporada 2024 de la MLB al disparar co-
lectivamente 237 cuadrangulares. Veremos 
en este 2025.

EL NOVATO DEL AÑO
Luis Gil, ganador del Novato del Año 

de la Liga Americana en 2024 fue enviado 
a Nueva York para pruebas adicionales, se-
gún Brian Cashman.

Al grano:
Y puntual:
Katherine Rosales: Por tercera vez en 

su carrera, Shohei Ohtani se adueña del 
PRIMER puesto en el Ranking anual de los 
mejores 100 jugadores de las Grandes Li-
gas: Su tercer MVP, Primer DH a tiempo 
completo nombrado Jugador Más Valioso y 
Primer 50-50 en toda la historia de MLB.

Erick José Lantigua: El ganador del No-
vato del Año de la Liga Americana en 2024 
fue enviado a Nueva York para pruebas adi-
cionales, según Brian Cashman. Se espera 
que esté fuera al menos tres meses, con la 
esperanza de que regrese en algún momento 

del verano. Que todo salga bien y podamos 
verlo de vuelta en la lomita pronto. 

Strikeout: LMP:  Sobre las versiones 
extraoficiales de mudanzas de Mayos y 
Sultanes, Carlos Manrique aclaró que la se-
mana próxima, tras la asamblea mensual, se 
tendrá mayor información. «No ha habido 
reuniones, así que no tenemos información 
sobre esos temas».

Dodgers Nation:  Dave Roberts quedó 
impresionando con el debut de Roki Sasaki 
en el Spring Training y adelantó que será su 
segundo abridor en la serie que sostendrán 
en Tokio contra los Cachorros de Chicago. 
“Es lo mejor que he visto de él”, expresó 
emocionado.

Fernando Álvarez:  Jasson Domínguez 
batea Avg. .200 en 20 turnos, con 1 HR y 3 

CI y Spencer Jones .429 con 2 HRs y 6 CP 
en 14 turnos. Ambos son prospectos de los 
Yankees. Creo que la posición sigue abierta.

Irving Furlong:  Exclusiva: Benjamín 
Gil será el manager de México en Clásico 
Mundial de Béisbol 2026. 

PETE ROSE
Verá si no: continúa en el ámbito beisbo-

lero de la Gran Carpa la polémica en torno 
a si Pete Rose merece o no ser indultado y 
tener la oportunidad de ser aspirante –como 
jugador o mánager-- a un nicho en el Salón 
de la Fama con Sede en Cooperstown, Nue-
va York.

Ya un servidor reciente abordé el tema 
y mi posición respecto a la propuesta del 
presidente Trump, teniendo por supuesto la 
diversidad de respuestas de colegas y aficio-

nados amigos.
Hoy le tengo dos opiniones, del todo 

certeras:
Cesáreo Suárez Naranjo: En lo que dice 

Enrique Rojas --en relación a Pete Rose--
, “obvio” que sería “como jugador” y no 
“otra categoría”, que es lo que se está diluci-
dando. Sin embargo, si algo hay que tomar 
en cuenta, es la conducta ilícita.

En un artículo que leí allá por el 2000 
en una revista especializada gringa, el au-
tor expone el ejemplo siguiente: “Si un niño 
saca buenas calificaciones en la escuela, 
pero se descubre que ha estado copiando de 
algunos de sus compañeros, ¿se le debería 
premiar, por sus “buenas calificaciones, o 
castigarlo por NO hacer las cosas de mane-
ra correcta?”.

Bernabé López Padilla: Cesáreo, defini-
tivamente Rose fue un gran pelotero, pero 
el hecho de apostar lo convierte en alguien 
que pudo hacerlo cuando fue jugador y eso 
se debe castigar. Trump se ve en ese espe-
jo y ha violado leyes como Rose, por eso 
quiere dejar el antecedente de perdonar a los 
pícaros.

AL BAT
Jesús Alberto 
Rubio

Por |

Sección

URQUIDY DEJÓ HOUSTON; ¿VA A DETROIT?

MEXICANOS EN 
SPRING TRAINING

El mazatleco se sometió a una segunda cirugía de Tommy John 
el 5 de junio pasado, después de haber tenido una primera inter-
vención en 2017. Ha trascendido que se enfundará el uniforme 
de Tigres de Detroit, pero oficialmente no hay aún nada. Lo cierto 
es que ya no jugará con Astro de Houston.

José Urquidy, ¿se pone el uniforme de Tigres de Detroit?

MISCELÁNEA DEPORTIVA 

LA FMF CONVERTIDA EN CIRCO, 
MAROMA Y TEATRO

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

ACTOS QUE MANCHAN LA PELOTA

El paraíso en el que está convertido al 
fútbol mexicano es no sólo patético 
sino alarmante, en el que todos ha-
cen lo que quieren en un fútbol pro-

fesional que más bien pareciera de llano o de 
“cáscara” de barrio en las calles. El adagio 
mexicano dice: “no es problema el indio sino 
el que lo hace compadre”.

Si bien existen equipos importantes e 
influyentes por su chequera, en el que sus 
villamelones directivos se dejan influir por 
jugadores activos, como la UANL, que de la 
noche a la mañana se convierten de futbo-
listas a directores técnicos en un torneo que 
“los felinos” registran a su jugador extranje-
ro Guido Pizarro (argentino) como futbolista 
profesional en una plantilla que se entrega en 
la FEMEXFUT, es una acción sin principios 
ni ética convertirse en entrenador en el mis-
mo torneo.

En política de gobernanza concretamen-
te ante una anomalía grave que tiene que ver 
con seguridad en un acto criminal, se escu-
dan los funcionarios al decir que tal o cual 
delito no está tipificado en la Constitución, 
por tanto, no existe castigo alguno en una ac-
ción que se debe manejar por sentido común 
y lógica.

Los jugadores mexicanos están en clara 
desventaja en su propio país que en cancha 
predominan los extranjeros por un mínimo 
de nacionales que no sobrepasan los cuatro 
jugadores con la complacencia y acepta-
ción de la propia FEMEXFUT que se deja 
manejar por los poderosos e influyentes qué 
triste y lamentablemente el poder económico 
“mueve montañas”.

En Europa fueron más hábiles para ex-
cluir extranjeros llamándolos “comunita-
rios” para infringir la ley y los estatutos que 
deberían proteger y tener preferencia los ju-
gadores nativos de cada país y no sólo ellos 
sino los llamados directores técnicos, que 
también les cierran las puertas para su acti-
vidad en casa.

Lo que cada equipo haga o deje de hacer 
es responsabilidad de cada club y su directi-
va, pero competir en un torneo de Liga MX 
está supeditado a los reglamentos, estatutos 
agregados y demás que todos por igual de-
ben comprometerse.

Aquí no se trata de caprichos, imposicio-
nes y ocurrencias, sino de comportarse a la 
altura de las circunstancias, máxime repre-
sentando una Universidad que doblemente 
están obligados a no cometer arbitrariedades 
de ningún tipo y menos de orden antirregla-
mentario, creando un precedente negativo y 
fuera del lugar en el que la prensa especiali-
zada calla como momias y no comentan ab-
solutamente nada (ninguna televisora).

Si fuese un equipo de menor rango, sin 
tratar de ofender ni mencionar equipos, segu-
ramente la discusión sería masacrar a quien 
habilite en un mismo torneo con diferente 
actividad el cambio de jugador activo por 
entrenador o director técnico de la noche a la 
mañana literal, es una anomalía del tamaño 
del mundo que por ningún motivo debe pa-
sar desapercibido.

Esta situación toma relevancia por lo su-
cedido con el mejor futbolista de todos los 
tiempos, sin discusión, llamado Hugo Sán-
chez Márquez, mexicano, por cierto, que 

cuando quiso abrazar la carrera de director 
técnico la propia FEMEXFUT se lo impidió 
después de retirarse como jugador activo.

Que no tenía carnet de entrenador ex-
pedido por la misma federación por tanto 
no podía trabajar con ningún equipo de la 
liga mexicana, el orgullo de Hugo lo llevó 
hacer el curso en Centroamérica, fueron las 
credenciales que presentó para poder traba-
jar en su propio país demostrando a propios 
y extraños que también es un triunfador en 
el terreno de la estrategia deportiva, al ser el 
primer técnico en obtener un bicampeonato 
en torneos cortos (semestrales).

Entre paréntesis, el problema de Hugo 
como DT es su propio representante apode-
rado (petardo) que no puede acomodarlo en 
ningún equipo del mundo cuando el ex “niño 
de oro” tiene un palmarés envidiable, cómo 
jugador principalmente y como DT, un logro 
que difícilmente se puede obtener en estas 
épocas de mayor competitividad.

Regresando al ahora flamante director 
técnico Pizarro, no habla nada bien de su 
persona siendo el capitán del equipo y cómo 
se dice en el argot futbolístico “tenderle la 
cama” a Paunovic, en un acto de traición, 
deslealtad, falto de ética y principios, que se 
convierte en un personaje sin calidad moral.

Oráculos no somos por supuesto, pero 
dudamos que este técnico en cuestión pueda 
ser exitoso como entrenador y mucho menos 
tener longevidad en el mismo.

Por otro lado, del desorden deportivo 
que cada equipo hace lo que quiere basta la 
muestra del equipo Toluca por la torpeza de 
su técnico (Mohamed) al tener en cancha 8 
jugadores extranjeros infringiendo el regla-
mento. Los inútiles federativos “castigan” 
económicamente a los “choriceros” puesto 
que fueron goleados por América (3 - 0) que 
lo correcto sería quitarles puntos por irres-
ponsables e infractores de las reglas estable-
cidas qué forma parte del “Club de Toby” 
(Azcárraga) como corresponde tratándose de 
equipos profesionales.

Ahora bien, resulta muy extraño señalar 
clubes que han crecido exponencialmente 
como el equipo Pachuca por décadas, tie-
ne poco relativamente la incorporación del 
Club León, que cambiaron su razón social 
por “Grupo Pachuca”.

La familia Martínez son los dueños abso-
lutos, repartiéndose el “pastel” de Jesús Mar-
tínez su hijo y ahora su hermano Carlos, en 
el que Fox Sports México tiene una deman-
da judicial en tribunales por los derechos de 
transmisión, al parecer Jesús privilegió con 
otra empresa “hermana” de dicha compañía.

Se habla de la multipropiedad hasta el 
cansancio, cuando jamás nunca nadie refutó 
al equipo América que por décadas Necaxa 
lo manejó a su antojo, regalándole a su her-
mano menor un campeonato de liga siendo 
superior “los electricistas” a los “millonetas” 
en el segundo juego de “vuelta” con aquel 

gol del “Misionero” Castillo con el “sospe-
chosismo” del guardameta Nicolas Navarro.

En todo caso la FEMEXFUT es cómpli-
ce por omisión e incapacidad al no investigar 
de fondo a sus agremiados, que sabe perfec-
tamente “de oídas”, que algunos clubes, por 
no decir todos, tienen para empezar dobles 
nóminas en sus jugadores (para evadir el Fis-
co) y algunas fortunas que no son del todo 
claras en algunos dueños de equipos (Billy 
Álvarez y familia), que los federativos se 
vuelven “Shakiros” (ciegos sordos y mudos).

La divulgación de los problemas públi-
camente del Grupo Pachuca con el abogado 
de Fox Sports México en el programa de “La 
Ultima Palabra” y Telefórmula con Ciro Gó-
mez Leyva, es más que un asunto de carácter 
legal, una “filtración” exprofeso para des-
prestigiar a la familia Martínez y la tan tri-
llada multipropiedad (Pachuca – León), que 
son equipos fuertes y campeóniles y estorban 
para algunos, confabulados por gobiernos 
priístas para crear un imperio económico mal 
habido, según un reportaje presentado por el 
apoderado legal de la empresa en cuestión.

La empresa Grupo Caliente de Jorge 
Hank Rhon, hijo del exgobernador del Esta-
do de México Carlos Hank González, tiene 
5 equipos profesionales “Xolos” de Tijuana, 
“Gallos blancos” de Querétaro en primera 
división, “Dorados” de Sinaloa, “Galgos” de 
Tijuana y “Caliente” de Durango en la Liga 
de Expansión.

Patrocina en su marca “Caliente” al equi-
po América, Guadalajara, Atlético de San 
Luis y Tijuana con su jersey en el pecho, que 
paga un dineral como publicidad de millones 
de pesos, de un legado económico creado 
por el finado político padre ya mencionado 
(negocio legal).

Hank Rhon quiso incursionar en la políti-
ca siendo candidato para alcalde, que Felipe 
Calderón encarceló con allanamiento en su 
residencia que le “sembraron” armas de uso 
exclusivo del ejército y otros cargos, que al 
final no sucedió nada.

En síntesis, la organización federativa 
mexicana no es garante de nada y no tiene la 
calidad moral y administrativa de represen-
tar a sus afiliados supeditados al capricho y 
liderazgo de un solo personaje que manipula 
a todos desde siempre.

No olvidarnos del escándalo reciente 
(febrero 2025), del equipo “Alebrijes”, con 
personajes del equipo en amaños y apuestas 
en la Liga de Expansión, que es más que su-
ficiente para desafiliarlo, como alguna vez 
sucedido con equipos de 3ra División hace 
tiempo, con dueños de equipos de dudosa 
reputación.

Existen a través de la historia pruebas 
fehacientes de anomalías y gravedades di-
versas que es del dominio público que la 
FEMEXFUT es en realidad una asociación 
que deja mucho que desear. Por último, no 
olvidarnos del soborno de los Rolex de oro, 
con los Comisionados integrantes de FIFA y 
la bienvenida con mariachis y pasearlos por 
todo México para tener la sede del mundial 
de 1986, entre muchas anomalías.

etrememodelos@hotmail.com

La FEMEXFUT es cómplice por omisión e incapacidad al no 
investigar de fondo a sus agremiados, que sabe perfectamente 
“de oídas”, que algunos clubes, por no decir todos, tienen para 
empezar dobles nóminas en sus jugadores (para evadir el fisco) 
y algunas fortunas que no son del todo claras en algunos due-
ños de equipos.

Mikel Arriola, comisionado interino de la Federación Mexicana de Futbol.  


